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Vl СЪ ЕЗД НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

Постановление Съезда народных депутатов Российской Федерации 

О ходе экономической реформы 
в Российской <Dедерации 

Раосмотрев вопрос «0 ходе 
ЭКОНОМJ!Чес'I«>Й ,рефорМЫ В 
Российской Федерации, 
Съезд народных депута'!'ОВ 

Российокой Федерации отме
чает, что в соответствии с по

становлениями пятого (•ВIНе
очередного) Съезда народных 
депутатов РСФСР Прави
тельство Российской Федера
ции осущестаи.nо рящ практм

ческих мelfrю>nepexoдy к ры

ночной экономике. Вве.1ено 

свободное ценообразование на 

большинство това.ров, сняты 

ограниqения на рост· заработ
ной платы в сфере материаль

ного производства, начался 

nроцесс nриватизации, осу

ществляется земельная ре

форма, расширяется негосу

дарственный сектор экономи

ки . 

ОднаiКо кризисная ситуаци.я 

в народном хозяйстве про
должает усугубляться, преж
де всего в сферах финансов и 
денетного обращения, про
мышле!fНого и сельсмхозяй
ственного nроизводства и по

требления. Продолжаются 
разрушение хозяйственных 
связей, спад проиэводства. 

Процесс развала бюджетных 
отраслей, особенно здравоох
ранения, науки, культуры, 

образования, угр6жает стать 
необратимым. Пра'Вительство 
Российской Федерации, не 
имел утверж,ценной В.е.рхов
ным Совет.ом Роосийской Фе
дерации программы экономи

ческой реформы и не создаз 
эффективно действующих 
эJ«Jномиче<ких рычагов, те

ряет управление государет
инным сектором на;родного 
хозяйства . Верховный Совет 
Российской Федерации не 
обеспечил своевременную 

разработку пра•вовой базы 
экономичес'Кой рефо,рмы, осо
бенно в часrи ответственности 

ДОЛЖIНОСТНЫХ ЛИЦ органов 

власти и упра·вления за ис

nолнение актов за·конода

оrельства Российской Федера
ции по борьбе с .коррупцией, 
за проведение агрщрной ре
формы. 

Резко снизиJIСя жизненный 
уровень населения, растет со

циальная наnряженность, в 

том числе ИG-за нехва'IIки де

нежной наличности. Отмеча
ется неудовлетворительная 

работа Центрального банка 
Российской Федерации, за 

деятельностью которого · Вер
ховньtй Совет Роосийской Фе
дерации не установил дейст
венный контроль. 
При nроведении экономиче

ской реформы Прав.ительство 
Российской Федерации недо
статочно эффективоо вза·имо
действует с соо11ВетСТВ!УЮЩИ
ми органами власти и управ

ления, руководителями црещ-

приятий, представителями 
трудовых коллективов и 

профсоюзных объединений. 
Все это стало результатом 

систематического невыполне

:н:ия решений Съезда народ

ных деnутатов РСФСР, Вер
ховного Совета Российской 
Феде;рации, к:асающмхся эко
номическоr'О развития, со

циальной защиты населения, 

возро»едени~ российской де
рев-ни. 

Президент Российской Фе
дерации, Верховный Совет 
Роосийской Федерации, Пра
вительство Российской Фед·е
рации в сложившихся усло

виях ~ нашли эффективных 
форм взаимодействия при 
nроведении реформы и в ра
боте по улучшению экономи

ческого положения. Не обес
nечен должный контраль за 
выполнением постдJНовления 

пятого (•внеоче.ред.ного) Съез
да народ'НЫХ деJТУ'ТаТОВ 

РСФСР сО nравовам обеспе-

КОММЕНТАРИй 

чении экономической рефор
МЫ». Ряд указов ПрезидеН"Га 
Российской Федерации был 
издан с на.рушением устанdв
ленного эти·м поста.новлением 

nоря~ка. 

Съезд на.родных депутатов 
Российской Федерации по
становляет: 

1. Подтвердить · необходи
мость проведения курса на 

nереход к рыначной эконо

мике в Российской Федера
ЦИIИ. 

Признать неудовлетвори

тельоным ход экономи-чесхой 

реформы в области социаль
ной защиты населения, нало
говой, фи.нансово-кредитной, 
инвестиционной. промышлен
ной и а.грарной политики, пре
одоления монополизма госу

дарствен:ных структур в сфе

рах nроизводства и распреде

ления, а также комплекс

ности проводимых меропри

ятий. 
Предложить Преэиденту 

Российской Федерации внести 
существенные коррективы в 

таR'I'ику и ме~оды осуществ

ления экономической рефор
мы с учетом замечаний и 
пре.:~ложений, высказа·нных 
народными депутатами на 

шестом Съезде на·родных де
путатов Российской Федера
ции, и предста·вить до 20 мая 
1992 года Верхов.ному Совету 
Российской Фе:<ерации пе
речень ме.р, наnравленных на 

приоритетисе решение сле

дующих задач: 

медопущение критическо

го спада производства, nре

дотвращение массооой без~
ботицы; 
наращивание производства 

тооаров народного потребле
ния и особенно nродовольст
вия; 

достиже1mт финансовой 
стабилизации, ослабление на
JЮrового бремени, ориента
ция налоговой политик.и на 
стимулирование развития ве

дУЩих 0'11РВСЛей экономики; 
аК'I'И!Вное проведение струк

турной, ~иционной и 
конверси6Нной пмитики; 

·осуществление реальной 
адресной социальной защиты 

населения и недопущение 

снижения уров<ня потребле
ния; 

nоддер»ека бюджетных от
раслей, особенно здравоох
ранения, науки, культуры, 

образования, установление 

для них налоговых льгот и 

nорядка индексации зара15от
ной платы работников в 
этих отраслях 11 СОQ'fВетст

вии с уровнем заработной 
платы в nроизводственной 
сфере; введение с 1 июля 
1992 года orutaты труда ра

ботников народного образо
вания на уровне средней за
работной платы в nромыш
пенности; выполнение в пол

ном объеме Указа Прези
дента РСФСР от 11 . июля 
1991 года сО .первоочередных 
мерах no развитию образова
ния в РСФСР»; 
осуществление действен-

ных мер По борьбе со спеку
ляцией, корруnцией и мафи
озными структурами; , 

соверruенствование цено-

вой политики, государствен
ного регулирования цен на 

топливно-энергетические ре

сурсы; 

стимулирование nредпри

нимательской деятельности, 
в том числе осуществление 

комплекса мер по nоддерж

ке малого и среднего nред

nринимательства, крестьян

ских (фермерских) хозяйств 
и сельскохозяйственных ко
оперативов; 

обеспечение 
роких слоев 

nриватизации 

участия ши

населени~ в 

и многообра-

зия ее форм с целью увели
чения числа собственников; 
создание конкурентной 

среды, в nервую очередь пу

тем демонополизации кон

цернов, отраслевых мини

стерств и ведомств; 

целевая ликвидация вза

имных неnлатежей промыт
ленных и сельскохозяйствен
ных предприятий; 

сведение к минимуму nо

следствий чернобыльекой ка
тастрофы. 

Пр~дложить Президенту 
Российской Федерации при
вести указы Президента 
Российской Федерации, по
становления и распоряже

нил Правительства Россий
схой Федерации, касаю
щиеся земельной реформы. 
в соответствие с закона

ми Российской Федерации, 
обесnечив в том числе гаран
тированное право гражданам 

Российской Федерации бес
препятственно организьnы

вать крестьянские (фермер
ские) хозяйства. 

Усилить координацию ра
боты Верховного Совета Рос
сийской Федерации и Пра
вительства Российской Фе
дерации по осуществлению 

экономической реформы. Об
ратить внимание органов за

конодательной и исполни
тельной властей на недопус
тимость нарушения прин

цила разделения властей. За
nретить Правительству Рос
сийской Федерации вмеша
тельство в законодательные 

nрерогативы Верховного Со
вета Российской Федерации, 
а Верховному Совету Рос

сиЙС-КОЙ Ф~ерации и его 
органам - в оперативную и 

хозяйственную деятельность 
Правительства Российской 
Федерации; Верховному Со
вету Российской Федерации 
сосредоточИТЪ усилия на за

конодательном обесnечении 
реформ и контрольных 
функциях. 

Поручить Правительству 
Российской Федерации сов
местно с Центральным бан
ком Российской Федера
ции, Сберегательным бан
ком Российской Федерации 
nодготовить и в месячный 
срок представить в Верхов

ный Совет Российской Фе
дерации предложения по ин

дексации вкладов населения 

и порядку изменения про

центньrх ставок в Сберега
тельно!\( банке Российской 
Федерации. 

Высшему Экономическому 
Совету при Президиуме Вер

ховного Совета Российской 
Федерации совместно с Пра
вительством Российской Фе
дерации привлеqь к разра

ботке предло»еений по кор
рехтировке хода экономиче

ской реформы представи
телей органов власти и уп
равления ресnублик в сос
таве Российской· Федерации, 
краев, областей, автономной 
области, автономньrх окру
гов, городов Москвы и Санкт
Петербурга, трудовьrх кол
лективов, профсоюзных и 
других общественных объе
динений, а также хозяйст
венных руководителей, пред
принимателей, ученых и 
других сnециалистов. 

2. Предло»еить Презмен
ту Российской Федерации, 
Правительству Российской 
Федерации разработать и 
представить в установленном 

порядке в Верховный Совет 

Российской Федерации nро
екты новых законодатель

ных актов и предложения по 

изменениям и дополнениям 

действующих законодатель
ных актов, обеспечивающих 

целенаправленное и nоследо

вательное формирование пра
вовой базы экономической 
реформы. 

Верховному Совету Рос
сийсi<ой Федерации внести 
соответств-ующие изменения 
в действующие законода
тельные акты, принять но

вые законодательные акты, 

необходимые для продолже
ния экономической реформы. 

Предусмотреть в соответ

ствии с действующим зако
нодательством в государст

венной программе привати
зации преимущественное 

nраво трудовых коллективов 

на контрольный nакет ак
ций. 

Предложить Президенту 
Российской Федерации уст
ранить дублирование функ
ций аппаратов Правительст

ва Российской Федерации и 
Президента Российской Фе
дерации. 

Правительству Российской 
Федерации и Центральному 

банку Российской Федера
ции принять незамедлитель

ные меры к увелиqению тех

нических возможностей пред
приятий Гознака с целью 
скорейшего удовлетворения 
потребностей в денежной на
личности. Верховному Со
вету Российской Федерации 
nредусмотреть выделение 
для этого валютных и руб
левых средств в бюджете на 
второй квартал 1992 года. 

З. Верховному Совету Рос
сийской Федерации в трех
месячный срок принять за

коны «0 Совете Министров 
(Правительстве) Российсхой 
Федерации,., «О государст
венной службе», «Об ответ
ственности дол»еностных лиu 

высших государственных ор

ганов за неисполнение Кон
ституции РСФСР и законо
дательных актов Российской 
Федерации,., 

Предложить Президенту 
Российской Федерации пред
ставить Верховному Совету 
Российской Федерации для 
согласования кандидатуру 

на должность Председатеdя 
Совета министров (Прави-

. тельства) Российской Фе
.~ерации. 

4. Президенту Российской 
Федерации, верХОВН0МУ Со
вету Российской Федерации 
и Правительству Российской 
Федерации обеспечить вы-
nолнение постановления 

второго (внеочередного) 
Съезда народньrх депутатов 

РСФСР «0 программе воз

рождения российской де
ревни и развития агропро

мышленного комплекса». Со
действовать свободному во
леизъявлению крестьян при 

выборе форм собственности 
и ведения хозяйства. ' 
Предусмотреть в бюджете 

Российской Федерации на 
1992 год выделение · средств 

для полного финансирования 
правительственных прог

рамм, разработанньrх во ис

полнение решений второго 
(внеочередного) Съезда на
родньrх деnутатов РСФСР. 

5. Правительству Россий
ской Федерации разработать 
программу стабилизации 
промытленного комnлекса, 

скоординировав ее с nрави

тельствами государств-уча

стников Содружества Неза
висимых Государств. 

6. Рекомендовать Прези-
денту Российской Федерации 
упразднить должности пред

ставителей Президента Рос
сийской Федерации на мес
тах в .связи с дублированием 
ими полномочий и деятель
ности конституционных ор

ганов власти и управления. 
7. Считать целесообраз-

ным рассмотреть ход эконо

мической реформы в Россий
ской Федерации на Съезде 
народных депутатов Россий
ской Федерации в ноябре -
дехабре 1992 года. 
ПредседатеJIЬ Верховного 

Совета 
Российской Федерации 

Р.И.ХАСБУЛАТОВ 
Москва, Кремль. 
11 апреля 1992 года 
N2 2690- 1 

УСТАН ОТ iАТААИИ, 

СДЕЛАЛИ ПЕРЕДЬIШКУ. 
U А lt О А Г . О? 

Парламентские обозре· 
ватели «Роrсийской газе 
ты» Александр ЛИНЬКОВ 
и Роберт МИНАСОВ пере
дают из Большого Крем
левскОI'О дворца. 

(Вечернее заседание 
14 апреля) 

Сразу же после большого 
перерыва народный депутат 
Олег Басилашвили от имени 
своих . коллег-петербуржцев 
выступил с заявлением, в ко

тором выдвигалось требова· 
ние вернуться к рассмотре

нию поправки, поскольку 

приялтое ранее решение пе

речеркивает волеизъявление 

жителей города. Если Съезд 
не сделает этого, то депутаты 

, не будут участвовать в голо
совании и покинут зал. Пред· 
сед1ательствующий с;. Фила

тов, чmх не накалять стра
сти и без того возбужденных 
депутатов, предложил рас

смотреть этот вопрос чуть 

позже, но депутаты из Петер
бурга проявили нетерпение, 
дру»ено покинув зал. 

Забегая вперед, все же от· 
метим: Съезд вернулся к воп
росу о Петербурге. И без 
лишних дебатов 719 голоса
ми наконец-то проголосовал 

за замену в Конституции на
звания Ленинград на Санкт
Петербург. 
А Съезд продолжал свою 

работу над nоnравками. Жар
кие дебаты от микрофонов 
развернулись по поправке о 

полномочиях Верховного Со
вета. Одна из них говорит о 
том, какими полномочиями 

располагает Верховный Со
вет. Предлагалось назначение 

Председателл Совета Мини-

[Утреннее н дневное 
заседания 15 апреля) 
Вчерашнее утреннее засе

дание (15 апреля) на VI Съез
де народных депутатов про

шло спокойно. 
Спор о nриоритете рас

сматриваемых вопросов ре

шился в пользу обсуждения 
замеqаний и поправок к дей
ствуюшей Конституции. Об
суждение и принлтие отре

дактированного варианта де

кларации сО поддержке эко
номической реформы в Рос
сийской Федерации» было 
отложено до вечернего засе

дания. 

У»ее в преамбуле этого до
кумента подчеркИвается: про
возглашая твердую реши

мость последовательно и не

уклонно продолжать осуще

ствляемый курс экономиче
ской реформы, nринятый на 
V (внеочередном) Съезде 
народных деnутатов Россий· 
ской Федерации, VI Съезд 
народных депутатов Россий
ской Федерации поддер»еива
ет действия Верховного Со
вета, Президента и Прави
тельства Российсхой Федера
ции. направленные на прин

ципиальные nТJеобразованил 
Э!<ОНОМИI<И. 

В проекте декларации су
щественно смягчены жест

кие нормы принятого Съез
дом постановления D ходе 

экономической реформы, вы
звавшие заявление об отстав-

стров, его первых замов, за· 

местителей, руководителей 
ключевых министерств nро

изводить только с согласия 

Верховного Совета. Сергей 
Шахрай, сославшись на мне
ние Президента, nредложил 
Съезду отклонить данную 
nоправку. Его поддержал 
деnутат Петр Филиппов. С 
противоположной точкой 
зрения выступил Николай 
Павлов, считающий, что бес
контрольность в формирова· 
нии Кабинета министров мо
жет привести только к пла

чевным результатам. 

Голосование все поставило 
на свои места. Поправка не 
набрала нужного количества 
голосов для принятия. После 
этого было решено перейти к 
разделу «Разное:.. 

Здесь вновь зал захлестнул 
всплеск эмоций. Заместитель 
Пред<!едателя Верховного Со
вета Владимир Шумейко 
nроинформировал о том, что 
nодготовлена согласованная 

дехларация о nоддержке эко

номических реформ. Этот до
кумент носит политический 
характер. Отметим, чтО очень 
важное значение имеет один 

из пунктов, в котором гово

рится о подготовке к 20 мая 
перечия мер о поэтапном вы

полнении nостановлениЯ VI 
Съезда народных депутатов' с 
учетом реально складываю

щихся экономических и &О· 

циальных условий'. Высту
пивший вице-премьер Егор 
Гайдар nоддержал деклара
цwю, сказав, что Съезд д-ол· 
жен понять: временное nра

вительство ничего не сможет 

сделать. Далеко не все боль
ные вопросы решатся в бли
жайшее время. Но Правите
льство готово честно и откры

то продолжать выбранный 
курс реформ. И для этого 
ему нужно развязать руки. 

Попытка проголосовать в 
Целом за предложенный про· 
ект декларации не увенча

лась успехом. Документ при
нят только за основу. 

В завершение заседания 
перед депутатами выступил 

гассекретарь Геннадий Бур
булис, проинформировавший 
их о поездке в шахтерские 

регионы. 

ке Правительства. Сна»еем, 
пересмотрен трехмесячный 
срок разработки и принятия 

Закона о Совете Министров. 
Однако можно предполо

жить, что обсуждение на ве
чернем заседании этого ост

рейшего вопроса будет от
нюдь не мирным: вновь скре

стятся мнения сторонников и 

противников Правительства. 
На утреннем заседании бы

ли предприняты попытки 

вернуться к вопросу о наи

меновании нашего государст

ва, обсудить полномочия 
съездов. Верховного Совета, 
его Президиума. Однако они 
были отвергнуты бОльшинст
вом. Неожиданно nрозвуча· 
.по nредложение Виктора Жи
гулина снять с повестки дня 

обсуждение законопроекта 
«Об изменениях и дополне
ниях Конституции (Основно
го Захона) РСФСР» р силу 
бесперсnективности. Однако 
Съезд не поддержал его. 
Съезд отверг и nоправки, 

в соответствии с которыми 

Президент мог назначать не 
только Председателл Прави
тельства. но и всех своих за· 

местителей, министров, пред· 
седателей гаскомитетов с не
пременного согласия Верхов
ного Совета. Что »е, можно 
только порадоваться такому 

nрогрессу в работе Съезда. 
В разделе «Разное» будет 

рассматриваться вопрос о по

литине средств массовой ин
формации. 

Они нас в упор не видели. Но жизнь помешала их планам 
СиндРОм nодтасовки жизни 

под индивидуальное виде

ние - один из самых распро

страненных и, может быть, 
самых опасных в нашем об
ществе. В своем последнем 
выступлении по телевидению 

Гайдар мимоходом nризнал, 

что расхождения между Пра

вительством и депутатеним 

корnусом возникли, в част

ности, из-за тоrо, что сторо-

НЫ ПОЛЬЗОВаJ!'ИСЬ раЗНЫМИ 

исходными данными. 

Сторонники Правительства 
могут себя поздравить: от
части им удалось сделать из 

министров мучеников, кото

рые-де хотят всем добра, а 
Съезд этого не способен по
нять, nроголосовав за вити

рыночное постановление о 

ходе экономич.еской рефор-
' мы. В подтверждение этих 
слов Пра.вительство pacnpo-

странила на Съезде меморан
дум, которым предрекает ка

тастрофу всем реформам, ри
суя самые жуткие картины. 

И нам никогда не видеть 24-
миллиардных кредитов, льви

ная доля которых пойдет на 
nогашение союзных долгов. 

И лишь 6 миллиардов - на 
создание фонда стабилиза
ции рубля. 

Все это напоминало спор 
глухого со слепым, посколь-

ку деnутаты, как и все насе

ление страны, не владеют 

информацией и не знают су
щества дела. Им остаетсл 
только одно : л ибо вернть 
Гайдару, либо нет. В поне
дельник же у депутатов до

стало благоразумия назна
чить экспертизу собственно

го постановления, чтобы убе
диться, наснолько оно дей
ствительно невьmолн.имо. 

Выводы окмались нео»еи-

данными, если не сказать 

сенсационными. О них сооб
щил 14 апреля на пресс-кон
ференции в Кремле nредсе
датель Комиссии по бюдже

ту, планам. налогам и ценам 

ВС России Александр Почи
нок. 

Обнаружилась удивитель

ная вещь: почти все предло

жения депутатов, за которые 

их сейчас склонлют на все 
лады, внесены в nостановле-

ние и Президентом России. 
Скажем, в nостановлении за
писано: «Ослабление налого
вого бремени, использованИе 
налоговой поJ!IИтики для сти
мулирования развития веду

щих отраслей экономики•. 
Президент в докладе Съезду 
говорит: «Сегодня уже ясно, 

что ставки налогов необхо
димо сни»еать, но налоговые 

(Окончание на 2-й стр.) 

Повоети 

ТРАГЕДИЯ БЕССМЫСЛЕННЫХ ЖЕРТВ 
МИД РоссИйской Федерации выразил глубокую обесnо

коенность в связи с убийством Председателя Верховного 
Совета Нагорного Карабаха Артура Мкртчяна. Министер
ство решительно осудило этот бесчеловеЧный a i<T, кото
рый стал еще одним трагическим звеном в цепи бессмыс
ленных жертв азербайджанского и армянского населения 
Нагорного Карабаха. 
В то же время МИД выразил надежду, что зарождаю-

щийся процесс разблщшрования карабахского конфлихта, 
в поисках урегулирования которого участвуют Россил и 
представители международного сообщества, не будет оста
новлен, ибо, если безответственные действия и эмоции и 
дальше будут возобладать над здравым смыслом,- вnе
реди катастрофа. 

ПОЛКУ СОБСТВЕННИКОВ ПРИБЫЛО 
Массовая при.ватизация жилого фонда местных Сове

тов началась вqера в Чите. По оценкам специалистов, 

около 80 процентов муниципального жилья горожане по
луqат в частную собственность без особого ущерба для 

семейного бюджета. Ведь по решению местных органов 
власти каждый читинец имеет nраво на бесплатную при
ватизацию двадцати квадратных метров плюс nятнад

цати хвадратных метров на семью. Кроме того, при пе

редаче квартир ·В частную собственность nредполагается 

учитывать общий трудовой стаж членов семьи - от него 
зависит площадь, подлежашал бесплатной приватизации. 
Выложить изрядные суммы за свои квартиры nри

детел лишь тем горожанам, кто проживает в «Элитных• 

домах, а танже имеет большие излишки жилой nло
щади. 

О ТКУПИЛИСЬ 
На Самарском заводе имени Масленникова тем , кт.о 

по-доброму согласИтел уйти на заслуженный отдых до 
25 аnреля, обещают выплатить пособие в размере 100 
рублей за ка»едый проработанный на предприятии год. 
Стимул, предложенный отделом кадров, делает свое дело. 
Желающих попучить приличное вознаграждение, добро

вол о освободить место · и тем самым хоть чуть-чуть об

легЧ'Ить финансовое положение более молодых работни

!ЮВ нашлось немало. Ветераны рассуждают так:: если они 

не уйдут на ленсию сейчас и со временем все-таки пощ
падут под сокращение, нынешнего пособил им уже не ви

дать. 

ЯНТАРНАЯ У ДАВКА 
Новый За~он Российской Федерации «Об усилении от

ветственности за самовольную добычу лнтаря:о внес до
полнение в Уголовный кодек.с России. Самовольная до
быча и сбыт янтаря, если эти действия совершены после 
административного наказания за такое же нарушение, 

наказывается исправительными работами на срок до 
двух лет или штрафом в размере от двух до пяти тысяч 
рублей. Те же действия в случае причинении крупнGго 
ущерба государству наказываются лишением свободъr 

на срок: до двух. л~т или штрафом от трех до десяти ты
сяч рублей. 

РЕФОРМА- ТЯЖЕЛАЯ РАБОТА 
Президиум Московской торгово-промышленной nалаты 

залвил о своей твердой поддержке российского Прави
тельства и необходимости сохранения полномочий Пре
зидента в полном объеме. «Если парламент,- говорител 
в заявлении,- изберет иной путь, он (парламент) должен 
будет уйти. Реформа - это тяжел.ая работа для всех. 
Она не терпит истерики», 

ЛАГЕРЬ ЛЕВЫЙ, ЛАГЕРЬ ПРАВЫЙ 
Имевший место в начале аnреля в Бельгии уход раз

ведqика Каноплева не служит признаком «обвального~ 
процесса предательства в рядах российской разведки. Об 
этом заявила на состоявшемел вчера брифинге пресс
секретарь руководителя службы внешней разведки РФ 
Татьяна Самолис. Она отметила, что случ~й станет пред
метом самого серьезного разбирательства. 
Татьяна Самолис проинформировала журналистов, что 

в Москве у Каноплева осталась старшал дочь. Касаясь 

мотивов, которые поб~дили бывшего российского развед
чика леременять лагерь, пресс-.секретарь предположила, 

что на его решение мргли повлиять события августа 

прошлого rода, вызвавшие опасения за свою дальнейшую 
судьбу и материальное положение. 

ГОРОД 6ЕЗ ВОДЫ 
Со вчерашнего дня Пермь перешла на дозированное 

снабжение водой. Горячей в квартирах не будет полтора 
месяца, . холодная гарантируется только дважды в день 
ло три часа. 

Краны спересьrхают:о уже не nервую весну, сообщили 
в коммунальной службе городской администрации. Не 
справляются с настуnающим паводком городские очист

ные сооружения. Их мощности не наращива.лись уже де
сять лет, за это время значительно выросли жилой фонд 
и промытленная зона миплионного города. Вопрос же о 

государственном финансировании строительства нового 
водозабора пока не решен. 

Короткой етровой 

8 Тысячи пенсион.еров fJ 

Чувашии споааранху зани
мают очереди в ;кестныА: 
отдел.енияА: свяJи, ч.тобы 
nол.уч.иrь единовременную 
выnяату аа январь -ап

рел.ь, по паяичности едва 

хватает на -вы.пл.ату пен

сий. 

Съеаду н.ародныА: депутатов 
nотребовал. •испояьзовать 
все аахонпые формы и ;ке
тоды, предусмотреппые 
пормами междупародпоzо 

права, дяя защиты nрав, 
жизпи, ч.ести и достои".ст
ва руссхих л.юдей, оказав· 
шиА:ся вояею зл.ой судьбы 
за предел.ами своей исто· 
ри.ч.есхой родины~. 

8 Сою3 хазахов воетаха 
России в обращении х VI 

(•Российская газетаt-ТАСС).· 

Преее-копферепцпи 

20 процентов хватает. Пока 
- Пока мы не собираемся 

пересматривать соотношение 

передаваемых Федеральному 
центру и оставляемых у се

бя алмазов и других ценных 
nолезных ис-копаемых,- за

явил на Пiресс-конференции 
в Кремле президент Респуб
ликn Са ха · (Якутия) Михаил 
Николаев.- В ПiрИНЦИпе по
литической самостоятельно
сти мы (в отличие от Татар
стана) предnочитаем само
стоятеп:ьность эконом.иче

скую. 

Как известно, 31 марта ны
нешнего года российское 
Правительство в лице Ель
цина и руководство Якутии 

(М. Николаев) подписали 
соглашение, по которому око

ло 20 процентов ювелирных 
алмазов, добываемых на этой 
территории, остаются в рас

nорл»еении местньrх властей. 
Что же касается технических 
алмазов, они полностью во 

владении Якутии. Между 
тем богатство недр Респуб
ли:ки Саха далеко не исче:р
лывается лишь алмазами и 

золотом. В настоящее время 
здесь уточняется ряд проек

тов по расширению продажи 

за рубеж других полезных 
ископаемых. В частности, 
Якутия намерена заключить 
контракты на круnные по

ставки природного газа в 

Японию и Республику Корея. 
Как отметил М. Николаев , 

в республике пристальное 

внимание уделяется социаль

ным проолемам как: корен
ного населения , так и при

ехавших сюда из других рес

nубJ!ик бывшего Союза. Пре
зидент Якутии напомнил, что 
у них сейчас самая высокая 
ленсия (минимум 1260 РУ.б
лей). Однако Саха не с06и
рается абсолютно все открыв
шиеся материальные возмож

ности реализовать немед

ленно. Кое-что руководств6 
республики считает необхо
димым nриберечь для бу
дущих поколений: так, ска
жем, в следующем ГОдУ бу

дет создаr1 местный алмаз
ный и золотой фонд. 

Серrей НАГ АЕВ. 

Внимание! 
В сnец.иаяьпо;к хо;кмерч.есхом выnуске •РГ~ оnубяико. 

ван Арбитражный nроц.ессуал.ьный ходекс Российской 
Федерац.ии, а тахже постановяение Правитеяьства РФ 
410б утверждении форм свидетеяьства о nраве собствен

.пости на 3емяю, доzовора аренды земеяь сеяьс"оА:озяй· 
ствен.wго назпач.ения и договора временного nояьJования 

Jемяей сеяьскохоJяйственноzо назначения с прияоже. 
н.ием образцов . 
Все, хто с выzодой дяя себя жеяает принять уч.астие в 

распространении зтоzо сnец.вьmусха, моzут обращаться 
по тел.ефопаж: 257-20-45, 257-22-64, 257-20-66. 
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ТЕЛЕГРАММЫ 

И ПИСЬМА 

В КРЕМЛЬ 

Возмущепы политикой пра
гитепьства. Требуем пе доnу
стить разгопа Съезда парод
кыж депут.атоб, 
Медицикские работпики К у-· 

лебакской ЦРБ. 

<> 
Хасбупатобу. Поддержибаю 

гашу честпую и мужестбеп

н.ую позицию в отиет на поnыт

:ки дис~Средитации Съезда па
родпыж депутатов России. 
Рядовой граждапип России 

Ситников, учитель средпей 
ШIСолы помер 25, Белгород. 

<> 
Поддерживаем правительст

го. Хасбулатова в отставку! 
Апексапдрова, Калипипа, 

Медведева, Носова, Лобапов
ская. Сапаторий 3, посеnо1С 
Краспь'й Холм Лепипtрад
с:кой области. 

<> 
Я экопомист и юрист. Не от

н.о"шусь пи :к одпой партии, 
движепию. Поддерживаю ре
шепие Съезда. Одобряю дей
ствия и позицию Хасбулато
га. Все мои ;щакомые и род
н.ые та"ого же мнепия, 

Сарапск, Нестерова. 

<> 
Просим прочесть Съез.ду ка

шу семейкую телеграмму. 

Комакда Гайдара, ке псижуй
rе, призпайте оши~/Си в отпо
шепии 1С пищему пароду. Нс
правляйтесь. Мы по/Са еще 
вам верим, особенпо Ельц.ц
пу. А Хасбулатов - пе же
пезпый, пе без пербов , nуб
пичпо извипился. Работайте 
дружпо, сообща па благо сво
его парода. 
Семья Егоровых, 17 чепове/С. 

Беломорсtе. 
<> 

Опора Президента на парпа
мент - послед.ний шапс па 
стабильпость. Считаем вме
шательство амери~Саnского ми

нистра доказательством ка-
чиопальпого упижения. 

Нзбираи:пи z. Химки, Юби
пейпый пр., Медведева Е; В. 

<> 
Поддержибаем 'стремлепие 

Съезд'а х достижению равно

гесия между законодательпой 
и испоппиrепьпой бn.астями. 
Эт~ гарапт демо-кратии. 
Позиция рукободсrба ВС Яб
яяеrся паиболее грамотной, 
профессиопальной и созида
теп.ьпой. Вnервые парламенr 
по-пастоящему заявил о себе 
как бесомый 3лемент общест
геппой жизни, подлиппый вы
разитель пародпой воли. 
Поддерживаем кокцепцию ра

дикаяьпыж экопомич.ескиж ре

форм, t1 центре которых стоит 

чел.ове1С. 

Коллектив реда~еции Нро
слаес~еой правозащитпой газе
rы «Нмепе11& за~еона!#, 

"· <> ' 
·е .. юаю что в проекте Ко'н

стюуции 'есть вопросы, ,~аоуо
рые отражены не~онкl?етно. 

Это прежде всего нормы о 

з11прете зl!секре'iивать сведе

ния, связанные с опасность~ 

д.о.я .жизни н здоровы• люден,. 

о праве человека на сгмоэа- ._ 

щ"ТУ и з11щиту собственности, 
а 'f11кже о пр"1нудител,ном от

чуждении собственности. 

Москво. 

Р. ОКТSIБРЬСКИА, 
nрофессор, доктор 

технических наук. 

<> 

о ЖЕСТОЧЕННАЯ борьба 
r:округ nринлтия новой 

Конституции Ро~.;сии nерехо

дит в новое I<ачество. До сих 
пор баталии вели ь вокруг 

nолитических асnеитов Кон

ституции. С. Алексеев и А. 
Собчак открыли второй «тео
ретический• фронт, оnубли
I<ОI:!ав В «ИзвестИЯХ» (N2N2 75, 
76 1992 г.) статью, в которой 
nытаютел доказать, что про

ек·г, nодготовленный Консти
туционной комиссией, нель
зя принимать в силу его на

учно-концептуально~ несо
стоятельности. Начало серьез
ного лрофессионального об
суждения юридических сто

рон npoei<тa новой :Кон
ституции можно было бы 
только nриветствовать. -Но, к 
сожале~IИЮ, авторы статьи 

nодменлют научный анализ 
несколькими новыми попу

листекими ходами, создаю

щими у читателя негатив

ный имидж nроекта Консти
туции, nодготовленного Кон
ституционной комиссией. 
Первый уnрек, ~оторый 

уважаемые nрофессора бро
сают авторам nроекта Кон
ститm!'fи.~ , проект не смог в 
су~ес.т~енных моментах 

ОТОИТИ ОТ «СОВеТСКИХ» КОН

СТИТУЦИОННЫХ традИЦИЙ. И 
nрежде всего потому, что со

деrжит раздел «Основы I<он
ституционного строя», в .ко

тором оnределяются nрин

цилы экономической, полити
ческой и социальной систем 
российского общества. По их 
мнению, задачу регл~енти
ровать в Конституции обще
ственный строй ставят толь
ко в обществе, где ~государ
ство претендует на тоталь

ную власть». Но аналогич
ные разделы есть в кон

ституция;х: ИтаЛии, Испа
нии, ПортуFалии. Неужели 
С. Алексеев и А. Собчак 
станут утверждать, что в 

этих странах государство 

претендует на тотальную 

власть?! 
Возражения против нали

чия в Конституции раздела 
«Основы конституционного 

строя» -~в'иде+ельствуют о не
nонима'нюi ' -вьторами статьи 
сущности и назначения Кон
ституции в обществе. Алек
сеев и Собча к пишут: смысл 
и назначение конституции

«служить свободе». Так мог 
написать nублиЦ1'fСТ, nоди
тик, но не высококлассный 
юрист! С юридической точки 
зреНИЯ СУЩНОСТЬ КОНСТИТУ

ЦИИ в том, что она выступа

ет в качестве организующего 

центра nравово'й системы. 
(Мне даже неловко наnоми
нать уважаемым докторам 

юридических наук эту ба
нальность). В условиях, ког

да во многих областях об
щественной жизни различ

ными государственными ор

ганами издается множество 

rtравовых актоо, очень важ
но, чтобы их содержание бы
ло скоординировано между 

cqoo~ .. . .и~ходило из общих 
nринциnрв. 1 • , 

К сожалещ\191 С. Алексеев 
и А. Собчак 1'1€ осознают. ка
кое важнре Юридическое 
значение имеют нормы об 
основах · конституционного 

строЯ',' И nоэтому склонны 
иХ ·•рассм'атривать как · nрос
тые декларации. А между 

тем юридическая нагрузка, 

котррую они несут, весьма 

велика. Возьмем нормы об 
экономической . системе. За
крепляя частную собствен-

В КУЛУАРАХ 

ность, основь,. рыночной эко
номики, они задают рамки 
экономической nолитике го
сударства. Правительство 
свободно nроводит какую 
угодно nолитику: монетари

стскую, меркантилистскую и 

т. д. Но в любом случае эта 
nолитика не должна nося

гать на частную собствен
ность и свободу nредприни- • 
мательства. Если же nрави
тельство nопробует nрово
дить та)<ую политику, то эти 

его действия могут быть ква
лисЬицированы как nосяга
тельство на конституционный 
строй Российской Федера
ции. Данные нормы делают 
антиконституционными лю

бые возможные nоnытки 
nровести «обобuцествление 
средств nроизводства», « кол

лективизацию» и иные nо

добные «ЭКОI-IОмические ре
формы». Такая конституци-

ПОIIЕМИКА 

тический общественный 
строй: в nервую очередь -
частную собственность (не 
I<ак право, а иак ф6рму соб-· 
ственности!) и многопартий
ность. Только тогда консти
туционные nрава не окажут

ся nростой декларацией(. 
Это не «советская тради• 

цил», а обuцемировал тенден· 
ция. 

Кстати, о «советских кон

ституционных традициях•. 

Когда нисnровергателем тра
диций выступает человек, 
еuце год ·назад стоявший на 
их страже, будучи nредсе· 
дателем Комитета конститу
ционного надзора СССР, это 
настораживает. Я смею ут
верждать, что •советские 

конституционные традиции» 

не столь nлохи, как может 

nоказаться несnециалисту, 

nрочитавшему статью в «Из· 
БеСТИЯХ». 

Необходимо, не мудрствуя 
лукаво, вернуться к двум 

разделам: «Основы консти
туционного СТРОЯ» И «Госу
дарство И ЛИЧНОСТЬ», Пута

НИЦа произошла, на мой 
взгляд, из-за непонимания 

соотношения категорий «ОС
новные nрава и обязанности• 
и «гражданское обuцество». 
Ведь гражданское обuцество
это сфера самодеятельности 
индивида, свободного от ди
рективного вмешательства 

государства. Но эта сфера 
как раз и очер~вается в 

конституциях совокуnностью 

нрав и обязанностей. Об этом 
свидетельствует и мировой 
конституционный оnыт. Ни 
в одной конституции в ми
ре нет раздела «Гра~<данское 

общество», однако кто же 
возьмется · отрицать, что оно 
там существует и деятель
ность его С,Убъектов основана 

Страсти по Конституции, 
или Кто следует 
«советским традициям» 
онная гарантия рыночной 
экономической системы от
нюдь не лишняя в нынеш

них условиях. когда сторон

ников возврата к nрошлому 

немало в государственном 

аnпарате, в том числе и в его 

высших звеньях. 

С. Алексеев и А. Собчак 
считают, что Конституция 

должаа аачинаться не с ха

рактеристики конституцион

ного строя, не с изложения 

nринципов, не с «общих nо
ложений,., а «С самого глав
ного, действительно исход
ного - с фундаментальных 
nрав и свобод человека». 
Звучит вроде бы красиво. Но 
на самом деле исходное -
все же общественный строй. 
Можно провозглашать са
мые гуманные права, ста

вить их на второе, nервое 

место в Конституции (хоть 
в преамбулу!), но если обще
ственный строй тоталитар
ный, то эти nрава все равно 
останутся на бумаге. На
пример, сст&линская» Кон· 

ституция 1936 года проnоз
глашала самые демократи

ческие права. u в ст[)уктуре 
<<брежневской• Консти7уции 
1977 года раздел о nравах 
граждан занял «nочетное» 

в'r6i;IO~ М~t:то (n Коt:tс'титуции 
Н1З'6 ' rliJt:i' Ын бьiл it}.м). Ру
ководяЩая роль кnсс и оl\'i
щественная соб'ственность. 
nолучившие закреnление в 

1-м разделе той Конститу
ЦИИ/ • сводили·• l'ra нет все де
моJфатическое со)(ержание 
этих nрав. Поэтому, nрежде 

чем провозглашать фунда
ментальные nрава человека 

и гражданина, необходимо 
утвердить, гарантировать (в 
том числе и конституцион

ными средствами) демокра-

В ГОДЫ КОММУНИСТJ<{ЧеСКОГО 
режима СОВетакИМ КОНСТИТу
ЦИОНаЛИСТаМ нельзя было 
трогать «священных коров .. : 
общественную собственность, 
руководящую роль КПСС, 
«союз рабочего класса, кол
хозноГо крестьянства,' интел
лигенции•, нельзя было го
ворить о совершенствовании 

содержания Конституции. А 

вот что касается формы. то 
совершенствуйте, сколько хо
тите ! И надо сказать, в ис
следовании структуры Кон
ституции, сnособов конститу
ционного регулирования, ме

ханизма реализации Консти
туции были достигнуты зна
чительные усnехи. Так что 
Конституционную комиссию 
можно в ряде случаев уnрек

нуть скорее · в неоnравдан

ном отходе от традиций. На
nример, когда они вместо 

двух разделов «Основы об
щественного строя и nолити

ки• и «Государство и лич
ность• вводят три: «Основы 

~онституционного строя РФ•, 
«Основные nрава, свободы и 
обязанности человека и 
гражданина•, «Гражданское 
общество». 

Понятно стремление разра
ботчиков отдать дань мод
ному нынче термину «гttаж·~ 

данекое общество:о. ОДнако, 
когда · нормы двух норматиn
но-nравовых массивов рас

nределяются по трем разде· 

лам, возникает nутаниuа . 
разрыв единой nравовой . 
материи конституционн.ых 

институтов. Части, норм ока
зываются в разных разде

лах, nоявлЯется дублирова-
. ние. Это касается норм о 
деятельности nолитических 

nартий, собственности, со
циальной политики. 

на правовых конституцион

ных началах! 

Следование •советским 
конституционным традици

ЯМ» С. Алексеев и А. Соб
чак увидели также в том, 

что проект включает «Соци

алистические» nрава. право 

на труд, отдых, образование, 
жилище, а также в том, что 

Конституция содержит обя
занности. Обязанности . кон
ституциям передовых стран 

якобы неведомы. Но неуже
ли уважаемые доктора наук 

не заметили, что содержание 

норм о социальных nравах 

в· проекте новой Конституции 
России коренным образом 

отличается от ранее действо
вавших,- оно вполне ры

ночное, демократическое, пе

рекликается с содержанием 

соответствующих норм в 

конституциях заnадных 

стран. Это же касается и 
конституционных обязаннос

тей. С. Алексеев и А. Соб
чак ошибаются, когда гово
рЯт, что конституциям nере
довых стран неведамы обя
занности. Советую им по
смотреть хотя бы ст.ст. 52, 
53, 54 Конституции Итальян
скоii Ресnублики. 

Забавно читать и рассуж-1 
дения С. Алексеева и А. Соб
чака о соотношении консти

туционного и текущего зако· 

нодательств. Они уnрекают 
разработ~иков nроекта в 
том, что nоследний содержит 
отсылки к федеральным за
конам. Федеральный закон 
якобы может «Перечеркнуть 
Конституцию•. Предлагают 
использовать ... «конструкцию 
оргDнического закона, т, е. 

закона конституционного ха

рактера» . К сожалению, два 

доктора юридических наук 

не видят, что воюют с «вет

Ряными мельницами• и в 

проекте Конституции уже за· 
nисано то, что они с nафо

сом предлагают как новое. 

А вот пассаж совсем уж из 
орруэловского новояза. Ока
зывается, по Алексееву и 
Собчаку, суть принцила раз
деления властей в том, что
бы ... их Qбъединить! То бишь 
обеспечить «слаженное, со
гласованное функционирова
ние•. Почти как в «1984 году», 
где Министерство nравды -
читай слжи•, Министерство 
мира- читай «Войны•, раз
деление властей - читай 
«объединение»... А по сути 
Собчак 'и Алексеев предла
гают отказаться от «Разде

ления властей•, перейдя к 
другому принцилу организа

ции государс'tвенной влас
ти - верховенству парламен

та. Здесь они как раз следу

ют традициям советских Кон
ституций, которые формаль

но всегда зюtреnляли вер

ховенство nредставительных 

учреждений. Но если это так, 
тогда скажите об этом от
крыто! Вы против проекта 
Конституции, т. к. она за
крепляет «разделение влас

ти», а, no вашему мнению, 

должно быть верховенство 
парламента? Что ж, давайте 
сnорить о преимуществах 

nарламентской и nрезидент
екай ресnублик, если об этом 
еше мало спорили nоследние 

5 лет. Но зачем же запуги
вать росссийского гражданина 
призраком «демонической си-
лы, в которую может nре

вратиться исполнительная 

власть». Ведь не могли же 
уважаемые профессора не 
заметить надежных . hроти
вовесов исnолнительной вла

сти, которые заложены в nро

екте? 

Неубедительны А. СQбч;ш 
и С . Алексеев. когда крити
куют nроект за то, что тот 

предусматривает создание 

КонституционноГо суда. Как 
покf!зала nрактика зарубеж
ных стран, сnециализирован

ные органы контроля за со

блюдением конституции наи
более эффективны в обесnе
чении коиституционной за
конности. 

В заключение не могу не 
задаться воnросом: зачем 

Алексееву и Собчаку нужно 
было выступать в печати с 

этой статьей, разрабатывать. 
свой nроект Конституции, 
когда уже есть вполне удов

летворительный nроект? Ведь 
ни С. Алексеев. ни А. Собчак 
не являются специалистами 

в области конституционного 
nрава. Ни у того, ни у дру

гого серьезных исследований 
в области теории конститу
ц~:~и нет. В юридической же 
науке сnециализация очень 

глубокая. Пожалуй, глубже, 
чем в медицине. Быть сnеци

алистом в различных отрас· 

лях права одновременно еще 

труднее, чем сразу и кардио

логом. и лор-врачом, и nси

хиатром. Возможно, этим об
стоятельством объясняются 
nоверхностный xapaitтep ста 
тьи, неглубокая аргумента 

ция выводов. nосnешность 

ряда суждений. 

Михаил ЕМЕЛЬЯНОВ, 
кандидат 

юридических наук, 

старПiий nРеподаватепь 
· кафедры 

мувиципальвого nрава 

и управления PrY. 

Ознакомившись с проектом 
Конституц~-tи Росс~-tйскоi< Феде
рации, считаю, что в ее нl!зва

Нiо1И надо подчеркнуть не толь

ко форму rосударственttоrо 

устройство,- «федерсщ~-tя», но 
и форму государственного 

пр11вления - «республЖ<II». По
этому предл11rаю н~~озвать. Ос
новной Згкон , Pocc~-t lo1 «Консти
туцю• (Основной Закон) Рос
сийской Федеративной Респуб
Лiо1К"1». 

Стать на позиции здравого смысла 

В России не должно быть до
пущено эксплуатац~-tи человек11 

в nюбон форме. Необходимо 
(на первь1х порах) обеспечить 
сОЦiо111ЛiоНОе равенство. Для ЭТ<?
го земля должна предостав

пяться в пользование всем же-

ЛIIющим беспл11тно. 

И. ИВАНОВ. 
с. Лац,:ое 
.Ярославской обл. 

Деnутаты VI Съезда nо
шли стенка на стенку. Оn
nозиция «Российское един
ство• ~нозначно заявляет и 

настаивает на отставке Пра
вительства. Радикальный 
демоkраfhltеский фланг ка
тегор~<Iёски ·6твергает nози
ции свои·х оnnонентов и свя
зывает будуuцее спасение 

сТраны только с нынешним 
Кабинетом министров. Есть 
ли какой компромисс в 
этой, казалось бы, безвыход
ной ситуации, в которую за
гнаЛ сам себя Съезд? 
Об этом разговор с лиде

ром фракции «Суверенитет 

и равенство• Умаром ТЕМИ
РОВЫМ. 
- Наша фракция всегда 

занимала и занимает nози

ции здравого смысла. 

Поддерживает тот или иной 
блок, есл'и nредставители 
его так же взвешенно обсу
дили возникшую ситуацию 

и nытаются найти выход из 
нее, ища компромиссный 
путь. 

Наш Съезд по вопросу эко
номических реформ раско

лолся на два неnримиримых 

крыла. Но считаю, что он 
должен выйти из этого nро
тивостояния. Комnромисс 

• 
видится в том, что наше 

Правительство должно nо
нять: оно нерезошибочно и 
далеко не идеально nрово

дит реформы. Согласен, что 
flести Их тяжело, тем более 
это усугубляется крайне 
высокой nолитизирован
костью общества. Но ведь 
большинство на Съезде nод
держивает · Правительство. 
Речь идет только О· введении 
в его состав оn&Iтных прак

тиков. 

Нельзя не отметить и то, 
что деnутатам сейчас невоз
можно объективно оценить 
состояиие дел, Правительст-

Они нас в упор не видели. 
Но жизнь помешала их планам 

(Окончание. 
Начало ва 1-й стр.) 

льготы должны получить ·те, 

кто активно инвестирует пер

спективнь~ направления 

развития nроизводства•. 

Причем четырехчасовое со
вещание с представителями 

Правительства nозволило 
сделать еще один неожидан

ный вывод, что Правительст
во в своем меморандуме о 

последствиях реализации по

становЩ!ния Съезда брало в 
расчет цены конца 1992 го
да. Парламент же исходил 
из цен текущих. В этом и 
есть основная нестыковка. 

Итак, в ценах декабря 1992 
rода действительно понадо
бится (с учетом инфляции) 

700 миллиардов рублей для 
увеличения зарnлаты в не

nроизводственной сфере. Но 
200 миллиардов - в ценах 
июля 1992 года. То же самое 
и с сельским хозяйством, ко
торое в нынешних ценах ло 

решению II Съезда требует 
около 300 миллиардов. 
Насколько все это страш

но? По мнению Починка, 

уровень инфляции сейчас до
стигает 1 nроцента в день. 
Это значит, что автоматиче
ски увеличатся размер вало

вого национального nродУкта 

и размер доходов государст

ва. Так что во втором ·квар
тале будут nолучены сотни 
милливрдав налоговых по

стуnлений и « можно профи
нансировать подавляющую 

часть того, что напринимал 

Съезд•. 

Починок обратил внима

ние и на достаточно жест

кий механизм финансирова
ния. При всех вариантах 
оно не состоится, если не бу
дет доходов. 

Причем ни Гайдар, ни Ель
цин nеред Съездом не отри
цали, что нужно все же по

вышать зарплату и снижать 

нмоги. Между тем Прави
тельство оченъ быстро нвлов
чилось экономить на соци

альной сфере. В nервом квар
тале око nрофина~«:ировало 

• неQбходимые затраты толь
ко на 60 процентов. Да, они 
будут во;змеuцены во втором 
квартале, но благодаря изме
нившимел ценам и возмож

ности оттяну.ть аыnлаты Пра
вительство nолучит минимум 

8 процентов экономии. 
Представитель Правитель

ства в nарламенте профес
сор Евгений Ясин высказал

ся более чем определенно. 
Правительство страдает- де
фицитом открытости в своей 

nолитике, nеренимая, увы, 

худшее от своих · предшест

венников . 

Когда все чувствуют, что к 

ним 'Залезли в карман, а 

Правительство трубит о боль
ших бюДжетнъiх достижени
ях и при этом на nлощадях 

аnлодируют Гайдару: «Вер
ной дорогой идете, !'ова
рищ!" - то это верный при
знак того, что мы повернули 

назад. 

Что касается индексации 
по вкладам населения, то в 

постановлении заnисана фор
мулировка, совnадаюuцал с 

текстом закона об . индекса. 
ции. Поэтому ни о какой об
вальности речи быть не мо
жет, nотому что у Сберба-нка 
нет таких денег. Однако 
прямая индексация действи
тельно грозит быстро изме
нить масштаб цен, создав 
доnолнительные сложности 

Гознаку. 
Единственный nриемле-

мый сnособ защиты вкладов 
населения - увеличить про

центные ставки. Здесь наши 
банки действовали до сей 
nоры просто бессовестно, на
живая на перекуnке валюты 

неnлохие барыши. 
Наконец. налоговое nослаб

ление тоже не грозит бюдже-

ту. Вся законодательязя 

инициати·ва здесь, по реше

нию V Съезда находител в 
руках Президента. И какие 
бы «злодейские• замыслы у · 
деnутатов ни nоявились, без 
согласования с Правительст
вом снизить лаги невоз

можно. 

Так что решение Съезда в 
принципе не уничтожает 

бюджет, вреда реформе не 
наносит, так как реального 

увеличения расходов по срав

нению с доходами не будет. 
сЯ могу ответственно залвить 

nеред Международным ва· 
JI»гным фондом и Между· 
народным банком, что ника
кого неконтрОJiируемого рас

ходования средств в поnули

стских целях не будет. Сей
час ни по расnоряжению 

Хасбулатова, ни Ельцина, ни 
самого Госnода Бога нельзя 
потратить денег бОJiьше, чем 
зарабатывает государство:о ,
заявил Починок. 

Жизнь в конце концов все 
равно берет свое. Подтверж
дение тому - nроект декла

рации Съезда, подготовлен
ный совместно nредставите
лями деnутатского корnуса 

и Правительства. Еuце одно 
подтвержден~€ - призыв 

Гайдара к необходимости 

во nугает триллионными 

расходами, Верховный Со
вет говорит, что ничего nо

добного нет. Кому верить? 
Нельзя же так обсуждать 
серьезнейшие воnросы. 
Поэтому разумным ша

гом было бы создание со
гласительной комиссии, ко
торая nроведет все расче

ты и nредставит их: вот 

нижняя nланка выnолнения 

Р.,ешений Съезда, вот верхняя. 
С;целать так по каждому 
пункту. Объяснить всем, 
что не надо nаниковать, ми

нимальное вьmолняется, со
циальная заuцита Qбесnечи-

эффективного взаимодейст
вия «Всех ветвей нашей го
сударственности•, который 
деnутаты встретили аnлодис

ментами. 

Та•к что же тогда произош
ло на Съезде? Вспомним: nо
добный ком·промиссный ва
риант nредлагаЛ'Ся с самого 

начала, но быJI отвергнут, и 

дело чуть не дошло до пол

ного кризиса власти. Неуже
ли всему виной эмоции и ам
биции, которые захлестнули 
представителей обеих сто
рон? 

Нам кажется, что эмо
ции - это тольК'О масло, под

литое в огонь, который уже 
nолыхал . А в действительно
сти на Съезде слрокачива
лись• два варианта рефюр

мы: жесткий и жестокий. 
Разгоооры о каком-то «мяг
ком» варианте или, тем бо

лее о повороте страны 

всп\ть - не более; чем про
nагандистский камуфляж. 
Нет у России такой дороги. 
Если отбросить амбициоз

но-властные напластования, 

то можно сказать, что Вер
ховный Совет отстаивал же
сткую формулу реформ. Суть 

ее сводится, в конечном сче

те, к высказЬ!Iванию Алек

сандра Починка о том, что 
наши расходы вnредь будут 

жестко ограничиваться на

шими доходами. 

Но 'был предложен и дру
гой путь - путь силового, 
«nиночетовокого• характера 

реформ. Если принять эту 
версию, тогда становится по

нятным сценарий, нацелен-

вается. Но максимальной 
возможности nока нет. 

Поймут это и деnутаты, 
nоймет и население. 
Сейчас же, когда Прави

тельство безаnелляционно 
заявляет о сооей nравоте, а 
nарламент о своей, ничего 
хорошего не выйдет. Крайние 
nозиции никогда еuце не да

вали взвешенных решений. 

Убежден, на Съезде не 
должно быть ни nобедите
лей, ни nобежденных. Пусть 
nобедит здравый смысл. 

Александр ЛИНЬКОВ, 
nарламентский 

обозревать сРГ•. 

вый на взрыв Съезда, на его 
роспуск и концентрацию 

всей nолноты власти в руках 
Правительства. К счастью, 
этот вариант в.ряд ли будет 

nринят. · 
К счастью-nотому, что путь 

этот ("Возможно, и более ко
роткий) неиЗбежно обернул
ся бы для россиян гора:що 

большими тяготами, чем зто 
объективно требуется . А он1-1, 
право же, не заслужили та

кого к себе отношения . 
Но есть и еще один аргу

мент - этот вариант не

жизнесnособен. Возьмем ав
густ прошлого года и реа•к· 

цию людей на nоnытку си
лового давления. Вспомним 

противоетоян ие нынешнего 

Правительства и шахтеров. 
Взве-сим реальную власть 
центра над регИ'Онами ... Нет 
у сегодняшнего государства 

эффективных механизмов 
для силового nроведения ре

форм. 

И заслуга Съезда, на наш 
взгляд, в том, что этот при-

, думанный, пригодный, воз
можно, для какай-то другой, 
ненашенской. жизни вариант 
был отвергнут. 
Чтобы он вновь и вновь не 

возникал, не nутал карты, 

осталось, вероятно, лишь ос

вободиться от тех конкрет
ных людей, которые его от
стаивали, и сосредоточить 

усилия Пр~вительства и пар
памента на пути содружест

ва. Этот nризыв деnутаты 
nоддерживают. 

ВитаJtий КОВАЛЕНКО, 
Владимир СЛУЖАКОВ. 

Официальный от,IJ;ел-

УКАЗ 
Президента Российской Федерации 

О мерах по созданию системы 

экспортного к~нтропя в России 
В целях заuциты государ

ственных интересов Россий
ской 9едерации при осуще

ствлении внешнеэкономиче

ской деятельности и конвер

сии оборонно~ nромышлен
ности, а также соблюдения 
междун<~родных обязательств 
по нераспространению ору

жия массового уничтожения 

и иных наиболее оnасных 

видов оружия поставовлnю: 

1. Создать в Российской 
Федерации сиqтему экспорт
ного контроля, включаюrцую 

органы государственного уn

равления, деятельность ко· 

торых должна быть наnрав
лена на nредотвраuцение 

ущерба государственным ин
тересам Российской Федера
ции от эксnорта (nередачи, 
обмена) в зарубежные стра
ны отдельных видов сырья, 

материалов, оборудования, 
технологий, научно-техниче
ской информации и услуг, 
которые применяютел или 

могут быть nрименены при 
создании вооружения и воен

ной техники, а также мате
риалов, оборудования, техно
логий и услуг, которые име
ют мирное назначение, но 

могут быть исnользованы 
при создании ракетного, 

ядерного, химического и дРУ· 

гих видов оружия массового 

уничтожения. 

2. Для обесnечения единоА 
государственной политики в 

УI<азанной области, а также 
координации и организаци

онно-методического обесnе
чения работ по эксnортному 
контролю образовать nри 
Правительстае Российской 
Федерации Комиссию по 
экспортному контролю Рос

сийской Федерации (Эк
сnортконтроль России). 
В состав Комиссии вклю

чить заместителей руково
дителей Министерства ино
странных дел Российской 
Федерации, Министерства 

экономики Российской Фе11е· 
рации, Министерства оборо
ны Российской Федерации, 
Министерства науки, высшей 
школы и технической nоли
тики Российской Федерации, 
Министерства nромышлен
ности Российской Федера
ции, Министерства внешних 
экономических связей Рос

сийской Федерации. Государ
С'J'Венного таможенного ко

митета I;>оссийской Федера
ции. Министерства безоnас
ности Российской Федера
ции, Комитета П@ заuците 
экопо~иче_ских интересов 
Россиискои Федерации nои 
Пp6;\.\)llfHTe Российской Фе
дерации, Государственного 
I<амитета по надзору за 

ядерпой и радиационной бе
зоnасностью при Президенте 
Росси.йской Федерации . Рос
сийской академии наук. 
Возложить на отдел экс

портного контроля · комплек
са оборонной промышленно
сти и конверсии Министер

ства экономики Российской 
Федерации функции рабоче
го органа no подготовке во

\Jросов, относяuцихся к дея
тельности Комиссии no экс
nортному контролю Россий

С!ЮЙ Федерации. 
3. Назначить Председате

лем Комиссии по эксnортно
му контролю Российской Фе
дерации Первого Заместителя 
Председатеяя Правительства 
Российской Федерации Гай
дара Е. Т., nоручив ему в ме
сячный срок nредставить на 
утверЖдение в Правительст
nо Российской Федерации со
гласованные 13 установлещюм 

nорядке nроект nоложения о 

Комиссии по экспортному 
контролю Российской Феде
рации и предложения по ее 

переанальному составу. 

4. Поручить Комиссии по 
эксnортному контролю Рос
сийской ФЕ'дерации: 

разработать и nредставить . 
во Il квартале 1992 г. для 
лринятия Правительством 

Российской Федерации про
ект перечия r.ырья, материа

лов, оборудования, техноло
гий и научно-техническоil ин
формации, которые применя
ютел или могут быть приме
нены nри создании вооруже

ния и военной техники, · на 
1992-1993 годы, пкспорт ко
торых контролируется и осу

ществляется по пицензиям; 

разработать и nредставить 
в III квартал!! 1992 г. для 
nринятия Правител~;>ством 
Российской Федерации сnи
ски материа.11ов, оборудова
ния и технологий, которые 
имеют мирное назначение, 

но могут быть использованы 
nри создании ракетного, 

ядерного, химического и дру

гих видов оружия массового 

уничтожения, экспорт кото

рых контролируется в целях 

соблюдения международных 
обязательств Российской Фе
дерацией по нераспростране
нию оружия массового унич· 

тожения. 
Установить, что принятые 

Правительством Российсi<ой 
Федерации nеречень и сnиски 
утверждаются Президентом 
Российской Федерации и яв
ляются обязатеJIЬНЫМИ Д 1IЯ 
всех юридических и физиче

ских лиц на территории Рос
сийской Федерации. 
Измененил и дополнения 

nеречия и списков nроизво

дятся Правительством Рос
сийской Федераци11 с nосле
Д}'ЮЩИМ утверждением Пре

зидентом Российской Феде
рации. 

5. Министерству иностран
ных дел Российской Федера
ции совместно с Комиссией 
по экспортному контролю 

Российской Федерации про
вести nереговоры с прави-

тельствами государств 

членов Содружества незави
симых государств о коорди

нации на многосторонней ос
нове работ по эксnортному 
контролю в целях нерасnро

странения оружия массового 

уничтожения, а также при

нять участие в работе меж
дународных организаций по 
подготовке международных 

гармонизированных конт

роЛьных спискdв материалов, 
оборудования и технологий, 
которые имеют мирное на

значение. но могут быть ис
nольqовnны при СОЗfании 

оружия массового уничтоже-

ния. ' 
6. Министерству юстиции 

Российской Федерации со- . 
вместно с Комиссией по экс
nортному контролю Россий
ской Федерации в 2-месяч
ный срок nодготовить nред
пожени" о введении уголов

ной и административной от
ветственности за незаконный 
эксnорт сырья, материала~, 
оборудования, технологии, 
научно-технической инфор

мации и услуг, включенных 

в перечень и списки. 

7. Указ встуnает в силу с 
момента nодnисания. 

Президев'l' 
Российской Федерации 

Б. ЕЛЬЦИН 
Москра, Кремль 
11 апреля 1992 года 
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Полномочия в Арктике и Антарктике 
Постановлением Правитель

ства Российской Федерации 
утверждено положение о Го

сударLтвенной комиссии по 
делам Арктики и Антаркти
I<И. Гаскомиссия наделена 
nолномочиями по осуществ

лению научной, социально
экономической, хозяйствен
ной и природаохранной дея
тельности в Арктике и Ан
тарктике. В круг ее основ
ных задач входит разработ
ка стратегии государственной 

деятельности Российской Фе
дерации в этом регионе, а 

таi<Же организация взаимо-

выгодных научно-техниче

ских и экономических свя

зей с nриарктическими стра
нами в, интересах России. 
Решением nравительства 

возглавляет комиссию nред

седатель Гаскомитета no со· 
циально-экономическому раз

витию Севера В. Курамин, а 
в ее состав входят министр 

экологии и природных ре

сурсов В. Данилов-Данильян. 
министр связи В. Булгак, 
nервый зам. министра ино
странных дел Ф. Шелов-Ко
ведяев и другие. 

(Соб. инф. ). 

На международных 

валютных рынках 

15 аnреля 1992 г. на мировых валютных рынках были 
зафю<сированы следующие курсы иностранных валют к 
доллару США (по данным валютно-финансовой службы 
агентства «Рейтер»). , 

австралийский доллар • 0.7666 
австрийский шиллинг 11.6550 

фунт с;rерликгов • 1.7612 
бельгийский франк 34.080 
немецкая марка 1.6560 
голландский гульден 1.8650 
датская крона 6.4195 
итальянская лира 1244.00 
канадский доллар 1.1807 
норвежская крона 6.4840 
финляндская марка 4.5150 
французский франк 5.6075 
шведская крона 5.9868 
швейцарский франк 1.5215 
яnонская иена 133.25 • 
испанская nесета 103.57 
греческая драхма 193.50 1 

экю • ' 1.2376 
·• Курсы данных' валют к доллару США традиционно 

даются в косвенной котировке. т. е. указывается количе
ство долларов США за единицу валюты. 

УПРАВЛЕНИЕ МЕЖДУНАРОДНЫХ ОПЕРАЦИЙ 
ЦЕНТРАЛЬНОГО БАНКА 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

ЧЕТВЕРГ, 
f6 АПРЕЛЯ roCCUПCKllll Г113ETII 



Vl СЪЕЗД НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ . ' 
(Продолжение. 

Начало в N2N2 81-87) 

Заседание 

девятое 
Слово. лредрставляется Ак

сючицу Виктору Владимиро
вичу. Подготовиться депута
ту Алтухову. 

Аксючиц В. В. Уважаемые 
депутаты! Прежде всего я 
хочу обратить внимание на 
тот факт. что нам, обществу, 
целенаправленно внушается, 

что мы живем без Конститу
ции. Мы якобы новое госу
дарство и не имеем Консти
туции. И надо сказать, что 
эта пропаганда достаточно 

успешна. Телевидение nоJtа
зывает интервью с нашими 

гражданами на улице, они 

говорят: мы без Конститу
ции! Как же так - нет выс
шего закона! Давайте, давай
оrе новую Конституцию! 

Так . вот, мы прежде всего 
должны четко осознать. что 

у нас есть действующая Кон
ституция. Другое дело- пло
ха она или хороша·, й на
сколько ее нужно менять. 

Это во-первых. 
Во-вторых. Мы не можем 

обсуждать действующую 
Конституцию без осознания 

отношения к новому nроек

ту Конституции. Я убеж
ден, и мировая история nо

казывает, что не было тако
го и не будет, чтобы в ситуа

ции Гlюбального кризиса ка
кое-то государство могло со

здать новую Конституцию, 

которая действовала бы и 
помогла бы созидать это го
сударство. У меня на этот 

счет очень парадоксальная 

позиция. Я считаю. что чем 
лучше сейчас будет проект 
новой Конституции, тем ху
же для России. Ибо тогда она 
будет иметь больше шансов 
быть принятой. Но новая 
Конституция в нашей ситуа
ции глобального кризиса ни
чего нового не успеет создать, 

а, безусловно, nоможет опре
деленным силам разрушить 

уже существующие скреnы 

государственной власти. И, 
безусловно. новая Конститу
ция должна быть создана то
гда, когда мы выйдем из nе
риода этого глобального кри

зиса. И вот тогда-то и долж
но быть создано Учредитель
ное собрание, которое долж
но учредить, конституировать 

новую форму государствен

ности. А на сегодняшний 
день всякие разговоры и 

велкие демарши по поводу и 

Учредительного собрания, и 
новой Конституции, на мой 
взгляд. по большей части яв
ляются демагогической спе

куляцией. 

Зададим вотрос: кому се
гоДJ!iЯ нужно внушить нам, 
что У нас нет Конетитуции, 

и кому нужна новая Консти
туция? Думаю, что в большей 
мере, конечно,- исполнитель

ной власти. которая поnрала 
уже в Беловежской Пуще 
действующую Конституцию и 

nопирает ее каждодневно, 

власти, представители кото

рой во всех средствах массо
вой информации говорят, что 

ничего плохого нет в том, что 

президентские указы не со

ответствуют Конституции. 
Это, значит, Конституция 

плоха. 

Конечно, нашу Конститу
цию надо менять. По этому 
поводу несколько слов. 

Опять парадоксальная 

мысль... Считаю, что необ
ходимо сохранИть в ныне 
действующей Конституции 
все уnоминания о вхождении 

Российской Федерации в со
юзное государство. Почему? 
Вы знаете мою позицию: я 
на первом Съезде еще про
возгласил, что нам нужно 

сконцентрировать свою борь
бу на демонтаже коммуни

стического режима, но при 

этом не разрушать свой дом
государство. Так вот. фикси
руя свое вхождение в союз

ное государство, тем самым 

Российская Федерация фик
сирует лравопреемс-rвенность. 

Это единс.твенная республи

ка , которая по закону, не по 

Конституции, еще не вышла 
из союзного государства и 

тем самым вnраве деклари

ровать свою правопреем

ственность' и во внешнепо:Ли
тическом курсе, и во всех 

внутриполитических пробле
мах - как преемница союз

ного государства. Из этого 
очень много следс-rвий. кото
рые можно было, безусловно, 

использовать раньше, но ко

торые не nоздно еще ис:лоль

зовать и сегодня. А именно: 
раз Российская Федерация -
правопреемница союзного го

сударства, то, значит. и пра

вопреемница армии союзной. 
И такой декрет Президента 
должен был выйти еще в ав
густе, в сентябре ... А то, что 
мы видим сегодня по отно

шению к Черноморскому 
флоту,- толыtо частичные 

отголоски этого. Но и сего
дня еще не поздно nринять 

декрет и о союзной армии. и 
no многим nроблемам. 
И последнее. Я в своем 

первом выступлении на пер

вом Съезде предложил пе

реименовать наше государ

с-rво и назвать его Россий
ской Федерацией. Но я ка
тегорически не согласен с 

тем, что наш Верховный Со
вет nопирает Конституцию и 
сам переименовывает госу

дарство, зная nри этом, что 

по Конституции должен это 

делать Съезд. 
Я считаю, что необходимо 

нам у1tазать на это Верхов

ному Сонету и согласиться не 
с его мнением. а с мнением 

общественности. И :зафикси
ровать в Конституции новое 

название нашего государ

ства - Российская Федера
ция. Спасибо. 

Председательству ю щ и й. 

Слово предоставляется Ал- · 
тухову Ивану Алексеевичу. 
Подготовиться депутату Ру
мянцеву. 

Алтухов И. А.. Приокский 
территориальный избира
тельный шtруг, Нижегород
ская область. 

Уважаемые народные де
путаты! Я хотел бы остано
виться на статьях 11 и 12, 
которые регулируют земель

ные отношения в Российской 
Федерации. Эти статьи стали 
в определенной мере тормо
зом развития аграрной ре
формы и законатворческого 
процесса. Однако nредлагае
мые новые формулировки 

статей 11 и 12 имеют не 
меньше недостатков. В nро
екте статьи 11 предлага
ется сохранить право на 

nожизненное, наследуемое 

пользование земельными 

участками. Это значит- ли
шить фермеров и других 
мелких землепользователей 

права залога земельного уча

стка и nолучения кредита 

для развития мелкотоварно

го лроизводства. Ограничива

ет nрава граждан и nоложе

ние о том, что nрИ изъятии 
земельных участков гражда

нину гарантируется полное 

возмещениf! убытков. В дей
ствующем законодательстве 

гарантируется возмещение не 

только фактических убыт

ков. но и уnущенной выгоды. 
Проект статьи 12 сохранл

ет право собственности сов
хозов. колхозов, кооnератив

ных организаций на сред'" 
ства производства и другое 

имущество. Это положение 
не совпадает с положениями 

закона о предприятиях и 

предпринимательской дея
тельности и закона о соб
ственности в РСФСР, а так
же с указом Президента о не
отложных мера<f: по осуще

ствлению земельной рефор
мы. 

В действующем законода
тельстве nредУсмотрена об
Щая совместная и общая до
левая собстве~ость граж
даJН, а не колхозов и совхо

зов. В этом смысл реоргани

зации колхозов и совхозов. 

Конституционный заnрет на 
та.кую реорганизацию будет 
означать ЛИIUение членов 

колхозов и работников совхо
зов права демократично, без 
давления. добровольно выби
рать наиболее эффективную 
правовую форму оргаJНиза

ции nроиэводства и труда с 

учетом местных условий. Эта 
норма заблокирует аграрную 
реформу. 

Вызывает сомнение и пра

вомерность конституционного 

за.крепления равных пра.в на 

землю иностранных граждан 

и юридических лиц и граж

дан и юридических лиц Рос
сийской Федерации. Эти сом
нения связаны в основном с 

приграничными территория

ми, - например, Псковской 
области. Из политических со
ображений я не буду назы
ва'I'Ь nублично территории , на 

которых может возни~нуть 

социальная и политическая 

наnряженность. 

ЕСть с:омнение в целесооб
разности равенства прав ино

странных граждан и юриди

ческих лиц и граждан и юри

дическ:оих лиц России с точки 
зрения очередности nредо

ставления земельных участ

ков, налоговых и ценовых 

льгот и так далее. 

Должен заметить, что в nро

екте новой Конституции по
ложение о равенстве nрав на 

землю иностраНIНых и рос

сийсюих граждан отсутству

ет, и это правильно. Участ
ников Великой Отечествен
ной войнъ1 и их детей мы не 
должны уравнивать в nра

вах на землю с иностранны

ми граж.данами. 

Мы считаем целесообраз
ным nрава иностра.НIНрiХ 

гражда•н и юридИ"Ческих лиц 

на землю и механизм их реа

лизации определить в специ

альном законе, с учетом дол

говременных интересов Рос
сийской Федерации, и не 

включать это положентие в 

действующую Конституцию. 
Круnным недостатком nред

ложеНIНъrх формулировок С'!'а

тей 11 и · 12 является и то, 
что они регулируют только 

земельные отношения и не 

касаются других nриродных 

ресурсов. 

Должен заметить, что nред
ложенная новая формулиров
ка поддержана Верховным 

Советом, с чем мы решитель
но не согласны. Поэтому мы 
предлагаем новую формули
ровку, другую, которая ли

шена этих недостатков. Она 
сегодня вам роздана, я не бу
ду е~ зачитывать. Спасибо за 
внимание. 

Председателье т в у ю щ и й. 
Слово предоста'Вляется Ру
мянцеву Олегу Германовичу, 
он выступает от группы делу

татов. Подтотовиться депута
ту Братищеву. 
Румянцев О. Г., Каховский 

территориаль!fЫЙ избиратель
ный округ, г. Москва. 
Уважаемый съезд! Уважае
мый nредседательствующий! 
При обсуждении данного за
коноnроекта, внесенного Вер
ховным Советом Российской 
Федерации, мы наконец-то 
приступили к обсуждению 
важнейшего вопроса о nро

должении конституционной 
реформы. Но, перелистывал 
страницы этого законопроек

та. я вспомнил анекдот, ко

торый в свое время расска
зывали во Франции. а сего
дня наши сограждане все ча

ще пересказыnают. 

Гражданин заходит в мага.:. 
зин юридической литературы 
и спрашивает: «Дайте мне 
действующую Конституцию» 

(например, Российской Феде
рации) . На что ~tниготорговец 

говорит ему: «Изви!fИте, nе
риодики не держим». та.кой, 
к сожалению, является нa.z.ua 

Конституция. Мы сегодня, по
видимому, начнем вносить 

еще добрых шесть десятков 
nоnраво.к и тем самым в де

сять раз превысим общее ко

личество поправок, КQТорые 

за 200 лет внесли, на-nример, 
граждане-законодатели в 

американскую конституцию. 

Число поправок достигнет 
практически трех сотен. 

Думается, что сама ситуа
ция с вынесением этого об
ширнейШего законопроекта и 
работа над ним покажут 
ЛИШНИЙ раз, как НеООХОДИМО 
нам закрепление новых норм, 

новых nравоотношений, но

вых политических задач для 

государства в новом тексте 

Конституции Российской Фе
дерации. 

К достоинствам данного 
проекта я могу отнести то, 

что он в значительной стеле-
• ни оnирается н.а формулиров
ки Кот:'!'Итуционной комис
сии, на формулировки текста 
новой Конституции. К недо
статкам данного законо.П.ро

екта могу отнести то, что он 

делает это крайне непосле
довательно. 

Возьмем, наnример, пер. 
вый воnрос - вопрос о сою

зе. То, что из ныне действую
щей Конституции практиче
ски полностью изымаются 

положения о взаимоотноше

ниях Российской Федерации 
с союзом государств, я счи

таю грубейшей политической 
ошибкой и согласен с депута
том Аксючицем. Хотел бы 
даже дать дополнение к его 

предложению. Российская 
Федерация - не только. пра
воп:реемник Союза ССР. Мне 
кажется, что мы вправе за

писать два важнейших nунк
та. Первый из статьи 10 про
екта новой Конституции, что 
РUссийская Федерация впра
ве вступать в союз с другими 

государствами и nеред,аJВать 

органам союза осуществление 

части своих полномочий. 

И второе. Российская Фе
дерация является государст

вом - nродолжателем Союза 
ССР. Мне кажется, что это 
очень важно. То, что мы яв
ляемся государством -- nро

должателем Союза ССР, уже 
признано международным со

обществом, Организацией 
Объединенных Наций. Это 
должно быть признано, мне 
кажется, и государствами на

шего ближнего зарубежья, 
как сейчас выражаются. 

Второй вопрос - о террито
рии. Крайне непоследова
тельно использоgаны разра

ботчиками данного законо
проекта положения о целост

нос~и и неотчуждаемости тер

риторий Российской Федера
ции. Я бы предложил здесь 

ПОЛНОСТЬЮ ВЗЯТЬ форМУЛИР<JВ
ку статьи, 78 nроекта новой 
Конституции, в которой ска
зано, что территория РоссиЙ
с«ой' Федерации является 
целостной' и неотчуждаемо.Й., 
не может быть изменена без 
ее согласия и что территории 

республик, краев и областей 
не могут быть изменены без 
их согласия и это согласие 

выражается гражданами че

рез референдум, что очень 

важно. И в то же время 
оформление уточнения линий 
прохождения граJiИЦ (мы 
недавно, например, такое 

оформление сделали в отно
шении островов в районе 
Амура, уточняли российско
китайскую гра,ницу) осущест
вляется федеральным зако
ном. Положение о терри'ГО

рии сегодня исключительно 

llажное, nотому что слишком 

много сnекуляций вокруг Ке
нигсберга, Карельского nере

шейкq, Курильских ос11ровов 
и так далее. Но изменяемая 
Конституция Д{)Лжна поста

вить четкий барьер на пути 
спекуляций в отношении на
шей территории. 
Третий момент, о котором 

я хотел бы сказать,- Феде
ративный договор и федера
тивное устройство. К сожале
нию, в проекте данного за

кона упоминается нескол~ко 

раз Федеративный договор. Я 
считаю, что это нельзя при

нимать Съезду нм: в коем 
случае. Мы одобрили Феде
ративный договор, это пра
вильно, и он со,держатель

ной своей частью входит в 
действующую КонституциЮ. 
Повторяю, содержательная 

часть, но не ссылка на 

него. Мы либо будем госу
дарством, которое имеет 

единый целостный консти
туционный документ, либо 
будем, как Англия, Новая 
Зеландия и Израиль, иметь 
набор документов, которые 
называются в целом Консти

туцией, но не единый доку
мент. Федеративный дого

вор, который непосредствен
но упоминается в данной 
Конституции, означает, что 
он как бы первичен по от

ношению к Конституции, что 
параллельна в нашем госу

дарстве существует консти

туционный документ, назы
ваемый Федеративным до
говорам, регулирующий фе
деративные отношения, и 

Конституция, которая на 
него ссылается. И, значит, 
при каждом изменении пер

вичного основополагающего 

Федеративного договора мы 
должны изменять и Консти
туцию. На мой взгляд, зто -
разрушение конституцион-

ной ткани действующей 
Конституции, и ссылок на 
какие-либо другие докумен
ты, кроме федеральных за 

конов, здесь быть не долж
но. 

Четвертое. О системе го
су дарственной власти. На 

мой взгляд, в проекте не 
совсем правомерно преду

сматривается, что делегиро-

вание законодательных пол

номочий может осуществ
ляться только Верховному 
Совету. Мировал nрактика 
знает, что делегирование · 

полномочий может осу
ществляться между ветвя

ми власти, то есть если мы 

решим исnолнительную 

власть в период радикаль

ной экономической реформы 
федеральным законом на
делить, например, Президен
та и возглавляемые им 

структуры рядом кадровых 

полномочий или расширить 
его указное право· по четко 

определенным предметам 

ведения Российской' Феде
рации, не затрагивающими 

nрава и свободы человека, не 
затрагивающим федератив
ное устройство,- мы впра
ве Это сделать. 

Поnравка же данного за
конопроекта отрицает та

кую возможность, а это nро

тиворечит мировой практи

ке, в частности латиноаме

риканских государств и 

стран Восточной Евроnы. 
Я завершаю. Можно было 

бы внести еще ряд предло
жений и по международно
му nраву, и по порядку ра

тификации международ
ньrх договоров, но самое 

главное - статья 185, в ко
торой предполагается воз
можность . приостановления 
действия некоторых статей 
Конституции. Мне кажет
ся, это также разрушение 

Конституции. Приостанав

ливать действие Конститу
ции невозможно. 

Все наши поправки от ра
бочих групп и Конституцион
ной комиссии мы nередадим 
в Редакционную комиссию и 
надеемся, что они в макси

мальной степени будут учте
ны в положениях проекта 

новой Конституции. Спаси
бо. 

Председательствую щ и й. 
Слово nредоставляется на
родному депутату Братище
ву Игорю Михайловичу. Под

готовиться народному депу

тату Белову. 

Братищев И. М., Октябрь
ский территориальный из
бирательный округ, Ростов
ская область. 
Уважаемые коллеги! Все 

i!Ы, конечно, помните реше

ния nервого Съезда народ
ных деnутатов Р<::;ФСР, в 
которых было сказано о том, 
как должен осуществляться 

процесс создания новой 
Конституции. Но почему-то 
мы скромно об этом· умал
чиваем. Вы помните, что в 
постановлении nервого 

Съезда народных депута
тов РСФСР говорилось о 
том, что уважаемую Кон
ституционную комиссию мы 

избираем для того, чтобы 
она разработала основные 
конституционные лринципы, 

затем они, как вы помните, 

должны были быть вынесе
ны на общенародный , обще
российский референдум, и 

по результатам этого рефе
рендума и должен был со

здаваться текст новой Кон
ституции. 

К сожалению, по непонят
ным причинам nроцесс осу

ществлялся совершенно не 

так. И nоэтому возникла не-
. обходимость в создании аль
тернативных текстов Кон

ституции РСФСР. И вот -со
автором одного из таких 

текстов является ваш по

корный слуга. Мы его созда
вали не для того, чтобы nро
тивопоставить свой текст 
официальному тексту, а для 
того, чтобы реализовать ре
шение nервого Съезда на
родных деnутатов РСФСР. 
Может возникнуть во-

прос: какие nринципиаль

ные различия имеют два 

nроекта Конституции, ко
торые имеются у вас н.а 

руках? ~ати, альтерна

тивный nроект, если не 

одобрен, то, во всяком слу
чае, на него было обращено 
внимание нашего уважа:

мого 'Президента, которыи, 
как вы nомните, на прошлом 
Съезде говорил о подготовке 
текста на.z.uей группой. Рус
лан Имранович, насколько 

мне известно, тоже давал 

положительную оценку на

шему проекту и так далее. 

Так вот, судя по логике, мы 

должны , были бы получить 
сейчас на этом Съезде до
кумент, который бы содер
жал все положительные мо

IМенты всех альтернативных 

nроектов. 

В чем же коренное отли

чие двух nроектов - офи
циального и nредлагаемого 

нами? Инициативный проект 
Конституции РСФСР, наш 
проект, закрепляет госу

дарственный и обществен
ный строй, который основан 
на следующих nринципах. 

Первый. РСФСР - су
вер~нное, демократическое, 

правовое государство, стре

мящееся к созданию об
щества соци_адьной справед- . 
ливости, развитию демокра

тии, самоуправления, эф
фективной экономики в ин
тересах об.есnечения благо
состояния всех граждан 

(подчеркиваю). Наша Кон
ституция - это Конститу
ция подавляющей части на
селения России. 
Второй nринциn. Чело-

век - высшая цель общест
ва. Социальная защищен
ность личности, гарантиро

вание гражданам права на 

труд, на свободное распоря

жение результатами своего 

труда, на жилище, на бес
платные образование и ме
дицинскую помощь, на nро

житочный минимум, обес
печенные детство и старость, 

на личую безопасность. 
Третий принцип. Народо

властие. Признание воли 

народа единс.-твенным источ

ником государственной вла-

сти, а Сооетов народных де
путатов -- основой власти и 
самоуправления. Разделение 
и взаимодействие закода
тельной, исnолнительной и 
судебной властей. 
Четвертый nринцип. Ор

ганизация политической 

жизни на основе nолитиче

ского и идеологического мно

гообразия. Недопущение 
расnространения идеологий, 
преследующих цель на

сильственного свержения об
rцественного государствен

ного строя, разжигания на

циональной и религиозной 
ненависти, подрыва нравсТ
венных устоев общества. 
Следующий nринцип. Сво

бода экономической дея
тельности. Равная nравовал 
защита всех форм собствен

ности и хозяйствования, 
исключающих эксnлуата

цию человека человеком. 

Преимущественное право 
трудовых коллективов в 

выборе форм собстrзенности 
и сnособов хозяйствования, 
равные экономические ус

ловия хозяйСтвования для 

колхозов и совхозов, кресть

янских и личных хозяйств, 
nожизненное наследуемое 

владение земельными участ

ками теми, кто их обрабаты
вает. 

Наконец, национальное со
гласие. 

Мне хотелось бы в заклю
чение, уважаемые коллеги, 

задать вам воnрос: кто из 

nрисутствуюrцих в этом 

зале депутатов nроголосует 

nротив этих принципов? Я 
думаю, мало найдется де
путатов, которые взяли бы 

на себя такую ответствен
ность. 

У меня есть конкретные 
предло»tения по проекту за

кона об изменениях и до
полнениях Конституции, 
которые я передам в со

ответствующую комиссию, и 

nредложение по nроекту по

становления шестого Съез
да народных депутатов Рос
сийской Федерации о nроек
те Конституции. Спасибо 
за внимание. 

Председательствую щ и й. 
Я напоминаю народным де
nутатам , что по повестке дня 

у нас сейчас стоит воnрос о 
дополнениях и изменениях 

Конституции, а не о проек
те новой Конституции. По
жалуйста, я прошу по теме 

выстуnать. 

Слово nредоставляется де
путату. Белову Виктору Ива
новичу . Подготовиться де- . 
nутату Исакову. 
Белов В. И., Московский 

территориальный избира
тельный округ_, Тверская об

ласть. 

Уважаемые депутаты, 
уважаемый Президиум! Во
ПРОС об изменениях и до
полнениях те~ста ныне 

действую~ей Конституции 
чрезвычаино злободневный . 
Особую остроту ему nридает 

именно то обстоятельство, 
что болыuинство депутатов 
nонимают: на этом Съезде 
нам новую 1 Конституцию 
nринять не удастся. Поэто
му сейчас и идет дискуссия 
по отдельным пунктам ныне 

действующей Конституции, 
по тем поправкам, которые 

предлагаются. 

Я хотел бы отметить не
сколько моментов, которые, 

по-моему, имеют nринци

пиальнейшее значение. Мы 
сегодня и вчера вели, мож

но сказать, ожесточенные 

дискуссии no лроекту резо

люции о ходе экономической 
реформы. Дискуссия напря
мую перебросилась к тексту 
поправок к ныне действую
щей Конституции, и эта зло
ба дня грозит быть закреп
ленной в виде сиюминутных 
поправок. 

Хотелось бы на этом оста
новиться. 

Я считаю, что текст статьи 
109 Конституции в 'гом виде, 
в каком предлагается ее 

сформулировать (конкретно 

nункт 3), означает: отобрать 
у Президента те доnолни

тельные полномочия, КО

Т{)рые были ему даны на 
лятом Съезде. 
Теперь о введении пункта 

3 1, которым даются nолно
мочия по образованию и 
уnразднению министерств, 

гаскомитетов и ведомств 

Верховным Советом по nред
ставлению Президента. Это 
новшество в то• же nлане. 

И если говорить о том, что 

ранее такие нормы бьти, то 
я хочу все-таки напомнить, 

что постановлением nятого 

Съезда об организации ис
nолнительной власти в nе
риод радикальной эконо
мической реформы мы да
вали Президенту полномо
чия в период проведения 

радикальной экономической 
реформы. Этот nериод не 

КОНЧИЛСЯ. Мы ХОТИМ ПО
правками к Конституции от
нять у Президента и право 

переанальных назначений 
в Правительстве, и ripaвo 
структурных изменений. В 
упомянутом постановлении 

как раз nрямо сказано, что 

Президент самостоятельно 
решает воnросы реорганиза

ции структуры высших ор

ганов исполнительной вла
сти, но до принятия закона 

о Совмине республики. По
этому нам нужно сейчас на
стаивать на том, чтобы 
скорее был nринт закон о 
Совете Министров или о 
Правительстве. Президент 

просит дать ему срок до 

сентября. Я считаю, что до 
сентября никаких измене
ний этого nостановления 
мы не можем допустить, мы 

должны оставить у Прези
дента те полномочия, кото

рые ему дали. Иначе это 
подрьm реформы И связы
вание рук и Президенту, и 
Правительству, по существу, 

выражение им недоверия. 

Я согласен с Олегом Гер
мановичем Румянцевым с 
точки зрения юридической 
техники: в тексте Конститу
ции недоnустимы ссылки 

ни на Федеративный дого
вор, ни на Декларацию прав 

и свобод человека ~ граЛtда
нина, ни на другие состав

ные части. Они должны орга_ 
нически входить в этот 

текст. 

Мне хотелось бы отме
тить, что в статье 102 ныне 
действующей Конституции 
говорится о полномочиях на

родного деnутата, о его не

nрикосновенности. А в статье 

118 ГОIВорится, что деnутат 
не может быть привлечен к 
уголовной ответстllенности 
без согласия Съезда. Я бы 
хотел, чтобы мы заnисали. 
это в иной редакции: де
nутат может быть nривле·Н:!н 
к уголовной ответственности 
t«не может», а, наоборот, 
«может быть привлечен»), 
но при соблюдении таких-то 
условий. 
ПосКQльку на практике мы 

видим массу случаев, ког

да депутаты nользуются де

nутатской неприкосновен
ностью nосле совершения 

nреступления, такой редак. 
ционный акцент, перенос 
акцента, мне представляет

ся актуальным. 

В статью 92, я считаю, не
обходимо внести дополне
ние. Там говорится о том, 
что судьи, гасарбитры не 

могут быть деnутатами Со
вета, которым они назначе

ны или избраны. Я считаю, 
сюда точно так же надо вне

сти и прокуроров. Это такие 

же полномочные nредстави

тели правоохранительных 

органо.в, и их нужно то</но 
так же поставить в равное 

положение с другими nред

ставителями. 

И я считаю, что по лунк
ту 8 статьи 109 новшество -
дать Верховному Совету пра
во толкования, кроме за

конов РСФСР, как раньше 
было, и Конституции - сей
час неnри,емлемо. Именно в 
силу фактического поло
женил Верховного Совета, 
положения в нем сейчас, 
Конституция станет доку
ментом, который · будет ис
nользоваться то»tе на злобу 
дня, и будет утрачена по
следняя стабильность этого 
документа. Спасибо за вни
мание. 

Председательствую щ и й. 
Слово предоставляется Иса
кову Владимиру Борисови
чу, Подготовиться деnутату 
Ребрикову. 

Исаков В. Б., 
территориальный 
тельный округ, 

екая область. 

Кировекий 
избира

Свердлов-

У~;~а,ж~~.~1е дeJ;IY:J:a;J'I>~. 
nР,огs~осо~ав два rода ~~~ад 
за заключение Декларации 
о государственном сувере
нитете, мы подтвердили с'вое 
намерение и Р!!ШИМость 
строить ·Российское госу
дарство на основе ~ринциnа 

разделения властей. .. Уже 
первые шаги. в этом направ

лении - создание лрофес
сиональной · исполнительной 
власти, создание Консти
туционного Суда - показа
ли, что система сдержек и 

противо.весов работает. Пред
ставьте себе на минуту, что 
не оказалось бы парламен
та, который в критическую 
минуту смог остановить, ну, 

скажем, Указ Президента по 
Чечне. Мы имели бы уже 
сейчас крымскую войну, 
кавказскую войну. Не исклю
чено, что в результате nо

спешных, непродума.нных 

решений мы можем nолу
чить и кризис н.а Украине. 
Поэтому отказываться от 
системы сдержек, противо

весов, скажем прямо, легко

мысленно и преждевремен

но. Вот nочему не могут 
быть терпимы попытки ог
раничить и сократить, об-
корнать разделение вла-

стей, сосредоточить всю 
полноту власти в одних ру

ках - nрезидентских. При
зывы к разгону Советов, всех 
представительных органов 

власти (а после,дний из них 

про3вучал вчера на встрече 

с руководителями глав 

администраций краев и об
ластей) я сЧитаю действия
ми антиконституционными 

и в овоей основе преступны
ми. Считаю, что они должны 
бьwь урегулированы спе
циальным постановлением 

Съезда, проект которого вы 
получили. 

;неужели в окруЖении 
Президента не nонимают, 
что хрупкое равновесие в 

обществе между сторон
никами, и, что греха таить, 

растущим количеством nро

тивников реформ сегодня 
держится на равновесии . в 

том числе и nрезидентской , 

и представительной властей . 
Вокруг Президента со

средоточиваются сторонни

ки реформ. Парламенту 
симnатизируют те, кто видит 

~го самостоятельную nози

цию, ценит плюрализм мне

ний, который обесnечивает 
парламентская трибуна. 
Если униЧ'ГОЖить парла
мент, я даю гарантию, кри

зис президентекай власти 
настулит если не через не

сколько месяцев, то, воз

можно, через несколько не

дель. 

Поэтому, принимая nо-
nравки к действуюrцей Кон
ституции, мы должны идти 

к совершенствованию си

стемы разделения властей, 
а не отказываться от этого 

жизненно важного для нас 

института. 

К сожалению, далеко не 
все поnравки на это направ_ 

лены. Возьмем такой nри
мер. Предлагается, чтобы 

закон, который nринимается 

повторно, по 

Президента, 

Председатель 
С<>вета. 

требованию 
nодписывал 

Верховного 

На первый взгляд мало
значимая канцелярская 

вещь: не все ли равно, кто 

подписывает nринятый по
вторно закон. Но в этой де
тали есть большой смысл. 
Мы - законодатели, наше 
дело nринимать законы. Но 
небольшой кусочек законо
дательной власти у Прези
дента. Подnисывая закон, 
он nодтверждает, что он с 

этим законом знаком и, 

как исполнительная власть, 
этот закон будет исполнять, 
несмотря на то, что первона

чально даже вето на него 

налагал. 

Теперь nредполагается от 
этого отказаться. Улучшится 

от этого институт разделе

ния властей? Я думаю, он 
от этого ослабнет. 
Точно так же небольшой 

кусочек исполнительной 
власти должен быть у нас, 
у nарламента. Я имею в 
виду nраво согласовывать 

кандидатуры тех 'tленов 

Правительства, которых на
значает Президент. Это его 
nрерогатива. Никто ее не 

отбирает. Но парламент дол
жен дать согласие. Мы от 
этого в свое время отказа

лись. 

Практика nоказала, ка
кой было это ошибкой. В 
составе nарламсита появи

лись неприемлемые лица, 

которым мы не можем до

верять, которые не могут 

сnравляться со своими обя
занностями. .Я думаю, что 
это положение надо восста

новить. 

Работая над поправками к 
Конституции, над ее со-
вершенствованием, мы . 
должны быть уверены, что 
эта работа не напрасна. что 
Основной Закон государст
ва будет неукоснительно со
блюдli\тьсл. А междУ тем 
его nоложения б~~.церемон
но нарушаются как Прави
тельством, так и, к ссmtале

нию, самим Президентом. 
Один из последних nри

меров - указ Президента о 
nриватизации земли, Неуже
ли никто из окружения 

Президента не сказал, что 
такого рода приватизация не 

создает nраво собственности, 
что любой суд вnоследствии 
отменит это решение как 

антиконституционное, nри

иятое с превышением вла

сти, чтобы nоставить тех 
самых людей в двусмыслен
ную, критическую ситуа

цию? 
Отказавшись от наруше

ний Конституции, я думаю, 
мы не ослабим исполнитель
ную влаС'J'Ь, а nозволим 

действовать ей более эф
фективно. 

Я полностью согласен · с 
делутатом Аста~ьевьrм · в · 
ТОМ, ЧТО pei!Jei'!'Иe' об уnраЗД· 

не нии Союза. ССР~з .. прекра· . 
щении Союзного .u,QГO,\WPi} -;- •. 
это, может быть, caMSifl,нT~;" 
желая политическая, owи9r , 
!<а. которую совершил , Вер... 

ховный Совет, которая оста
нется на совести всего на· 

шего депутатского корпуса . 

Сама жизнь, сама практика 
показывают, какой трагеди· 
ей оборачивается это реше
ние. Если мы его сего)!;ня или 
завтра пр~ голосовании nод· 

твердим, то nотомки нам 

этого решения не простят. 

Председательству ю щ и й. 
Слово nредоставляется де
путату Ребрикову ' Владими
РУ Андреевичу. Потом мы 
nосоветуемся. 

Ребрихов В. А., Красно
строительныit территориаль
ный избирательный oкpyr,-
r. Москва. 
Уважаемые народные де

nутаты! Сегодняшний Съезд 
показывает, ' что ~~ ~ког-. 
да необходимо усиление 
структур коллегиального 
nринятия решений no осно
воnолагающим nроб.nемам 

нашего государственного 
устройства и жизни народа. 
Когда накануне Съезда де
лались nопытки оnределен

нr.Iми лицами - nредстави· 
телями власти Москвы соз
дать ситуацию и заведомо 
дать оценку Съезду как не
nерспективному, ненужному, 

мешающему nроведению ра· 

дикальных экономических 

реформ, то эти же силы раз
работали и осуществили сце
нарий в отношении союзного 
парламента и привели его 

к логическому завершению. 

И сейчас они этот же сцена
рий пытались провести на 
российском Съезде - один к 
одному. 

Когда мы сейчас занима
емся созданием законов, ко

торые предопределяют жизнь 

нашего государства, то я счи· 

таю зто необходимым и 
важным делом. Но нам от· 

сюда нельзя уйти, не дав 
оценку и не разобрав Ф!iКТЫ 
о том, коГда совершенно не
законные структуры взяли 

на себя полномочия предста· 
вительных органов власти, 

когда в центре России име· 
етсл государство, Которое не 
подчиняется никаким зако· 

нам и где действуют так на· 
зываемые революционные 

целесообразности. Пример
правительство Москвы. 

Если мы не дадим этому 
оценку, то нас не поймут, 
nоскольку через ми структу

ры вносится вся та зараза в 

наше общество, весь тот 
правовой нигилизм, который 
далыuе расnространяется по 

всей России и который не 
делает чести нашей России 
на международной аре!;!е. 

Сегодня заnадные предпри· 
ниматели не знают, какому 

богу молиться. На нас, види· 
1'!\О, сказался «эффект Чер

нобыля». И вот мутанты, по· 

3· ЧЕТВЕРГ, 
t6 АПРЕЛЯ roccuncкnи mзЕТn 

рожденные в этот период ~~\ 

организации структур исnол

нительной власти, никак не '
объяснимые, вызывают на 
Западе непонимание. И нам: 
говорят, что с Россией невоз
можно работать, с Россией ~" 
невозможно контактировать, · ' 
потому что люди не знают, 

есть ли здесь закон, есть ли 

здесь право. 

Я скажу так: на сегодняш
ний день у нас nравовага го
сударства нет. Есть право си- • 
лы. Это с усnехом доказали 
и забастовки, когда методом 
нажима, методом силового 

давления добиваются реше
ний каких·то вопросов. Это 
доказали и действия прави
тельства Москвы: провоци
руя население на определен

ные выстуnления в их nоль

зу, они добивзлись принятия 
совершенно антиконститу

ционных реtпени.й. 
Поэтому я убедительно 1 

nрошу Съезд выделить вре- ' 
мя для того, чтобы рассмот

реть ситуацию, сложившую

ел в Москве. Толь:ко раз на
казав тех лиц, которые дове

ли город до такого состояния, 

можно говорить о том, что у 
нас есть зачаток правовоrо 

государства. 

Я хочу сказать, что все"''а
ки авторитет Съезда очень 
велик. Как только пошло 
обсуждение nовестки дня 
Съезда, н,ак толь:ко Съезд 
стал организовываться, была 
предпринята С() стороны ор... 

ганов исполнительной власти 
и банковских структур такая 
работа, которую они не сде
лали за nолтора nредыду· 

щих года. Это касается кре
дитов, которые . вдруг сразу 
появились, и nрочего. Я счи
таю, что этот инструмент, то 

есть Съезд, эффективен. 
Нужно тольно им nопьзо
ваться умело. 

Поэтому считаю, что nред· 
лагаемые nоnравки к Кон· 
ституции весьма уравнове

шенны, должны быть приня
ты, но в них должна быть 
внесена :корректировка в от

ношении разделения законо

дательной и исполнительной 
власти, nоскольку сегодняш· 

нее со,~;ержание статей это 
не позволяет сделать. И мы 

можем говорить о том, что 

ОПЯТЬ· будет ИДТИ ВОЙНа -
ВОЙНа междУ занонодатель
ной и исполнительной 
властью. Нам надо в этих nо
nравках все четко прорисо

вать. 

И о защите прав граждан. 
В сегодняшнем правовам 
беспределе гражданин, идя 
по бюрократическому кругу, 
не находит защиты своих 

лрав. Поэтому я считаю, что 
в nоnравках no статье 40 
должно быть nредусмотрено, 
.что каждыJ1 .гражданин име
~т право требовать исполне
IIНИЯ предоставленных ему 

'Законом прав, в том числе в 

'форме. nj;jямого обращения ;n.,~ 
_судебные органы. Примерное 
:flаказание нескольких долж

;ностных лиц, я думаю, цQ.: .• 
,служи:r хорошим уроком ·• ц. 
оД ЛЯ .:WГИХ. ,, f) 

• Конституцией сказано, кто. . 
оnределяет у нас направление 
в экономике, во внешнеэко

номической деятельности. 
Сегодня эти конституцион
ные nоложения, как старые, 
так и nредnолагаемъ1е, нару

шаются и правительством 

Москвы, и Правительством • 
России. 
Хочу норотно сказать о 

том, что сегодняшнее поло

жение с расnределением гу. 

манитарной nомощи в Моск
ве nоказала: nроцесс не нон

тролирует никто. Например, 

московская торговля попу
чила ДJIJJ реализации товары 

гуманитарной nомощи на 
сумму nорядка 278 ШIН. руб
лей. Из них товары тот.но 
на 47 миллионов доШJIИ прак
тически до жителей. Где 
остальные - неизвестно. 
Считаю, по всем этим фак

там (есть nубликации на 
этот счет) nрокуратура долж
на nровести nредварит~ 
ную nроверку и уже сейчас 

дать какое-то свое заключе

ние делегатам Съезда так же. 
как no публикации в «Мо
СКQВском: комсомольце» от а 

апреля, которая называется 

«Недобитый Матюхин доби· 
вает Родину-мать». Обяза
тельно, nоскот.ку там факты 

вопиющие. 

Я хочу сказать, что у нас 
погоду в экономике сейчас 
делают советники Гайдара 
из фирм «Клири, Готлиб», 
«Голдман С.акс» и прочих, но 
никак не Съезд, никак не 
Верховный Совет. Поэтому 
все эти факты нужно разо
брать, и Съезд должен дать 
соответствующую оценку, 

Благодарю за внимание. 
Председа.тельству ю щ • й:. 

Мы же не о Москве вопрос 
слушаем, что .же Вы так ув

лекаетесь. Я слово для· ответа 
nредоставлю Виталию Иnа- • 
новичу Севастьянову на ми· • 
нуту·две. : 
Севастьянов В. И. Уважае

мый Сергей Александрович, 
уважаемые народные депута

ты! Я вышеп для того, чтобы · 
ответить на обвинение, кото

рое брошено в мой адрес. Хо
тел бы напомнить, что два 
года назад здесь я рассказы· 
вап вам притчу, которую за

вершил словами о том, что 

когда бунтует народ, ему не , 
нужен ни Гог, ни Магог, ему, 
нужен один маленький дема- • 
го г. Так вот хочу ответить n 

господину Уварову, радикал
демагогу, что я люблю денr _, 
ги... . . . 
Председательств у ю щ и Й.». 

Виталий , Ивановиfr, я Вас- 
сейчас nрерву, Вы не отве
чаете , а только ... 
Севастьянов В. И .... и знаю 

землю не как пенек, на ко-. . 
тором сидит юрист, а каJС

(Продолжепие ва. 4-й стр.J .. 

-
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маленькую nланету, где мно-

• го воды и мало суши , а су

~-ша - это nустыни, горы и 

··'Очень ма'ло зелени. И ес~и 
·~ы nришел nришелец на эту 

Землю, он бы сел в Сибири, 
nотому что это лесное богат-

.. ство, которым мы владеем 

•-•сегодня. Это единственная, 
... может быть, земля, которал 

родит и которая дает добро 
всему человечеству, в том 

числе как «Легкие• nланеты. 

И вот мы, nринимал Кон-
ституцию, рассматривая 

·· статьи ·н и 12. должны не 
доnустить продажи земли, а 

мы новой nоnравкой это вво
дим, nродажи земли иност-

. ранцам на раЬных, а мы это 
-· новой nоnравкой вводим. Ре· 
""' камеидую внимательно nо

смотреть эти nоnравки и от

вергнуть их, оставить статьи 

~ 11 и 12 так, как есть сегодня. 
Я nюблю . землю. Сnасибо. 

-· (Аплодисменты). 

~ Предсецательству ю щ и й. 
Уважаемые народные деnу
таты! Вот ситуация, которал 
складывается на сей час. В 
Редакционную комиссию no 
второму воnросу nостуnило 

более 250 nоnрав<Ж. Естест
венно, что такое неожидан

ное количество они не усnе

ют обработать к 16 часам и 
убедительно nросят nерене

сти воnрос на завтра, на утро. 

Как ваше мнение? Думаю, что 
мы не вынесем неподготов

ленный воnрос сюда, nотому 
что на этом nотеряем боль
ше времени. Гt~тов nрогопо
совать nосле nepefjывa no 
этому вопросу, если кто бу· 
дет настаиватЬ. Но сейчас 
nредлагаю nосле nерерыва 

nродолжить выступления. А 
сейчас слово nредоставляю 
заведУющему Секретариа
том Адрову Алексею Нико
лаевичу. 

Редакционную комиссию 
nод руководстввм Шумейко 
Владимира Филиnnовича в 
16 часов лpour.y собраться у 
Царицыной nалаты. 
Адров А. Н., Калининград· 

ский территориальный из
бирательный округ, Москов
ская область. 
Уважаемые деnутаты! Нач

ну с объявлений, которые 
меня nросили зачитать. 

Джон Росс, бывшИй совет· 
с:кий гражданин, известный 
по делу о 140 млрд. рублей. 
С нашей стороны интерес к 
сделке проявляет ряд ком· 

мерческих структур: научно

nроизводственнал фирма 

«НТТ•, Дальневосточное 
межотраслевое НПО сДаль
вент•, НТТМ «Технология» 
(Москва), ТОО «Симц:rак• 
(Москва), 1'ворческое хозрас
четное об'Ьединение сЮnи: 
тер•, Строительное производ· 
ственно-т,орговое об'Ьедине
ние «Видеонас• (Москва), На
учно-техническое nроизвод· 

ственное об'Ьединение «Сим
вол» (Екатеринбург), Сочин
ский научно-исследователь
ский центр РАН и другие. 
Проблема осложняется тем, 

что красная ртуть - сырье 

высокой радиоактивности и 
оnерации с ним должны на

ходиться nод международ

ным .контролем. Однако ~а
дежный контроль за произ
водством и эксnортом этого 

nродукта отсутствует. Посред
ничество в осуществлении 

cдenoJC осуществляют nрави

тельственные органы. Есть 
оnасе'Ние. что значительная 
часть валютных средств, nо

лучаемых от такого рода оnе

раций, будет сокрыта за ру
бежом. 
Прошу Вас nровести про

курорскую проверку соблю

дения за1«>нности и интере

сов Российской Федерации 
nри заключении и осуществ

лении данных контрактов. 

Приложение: копил ком-
мерческого nредложения кон

церна «Промэкологил». 
Подписали деnутаты Пав· 

лов и Саенко. СпасИбо за 
внимание. 

Председательству 10 щ и. й. 
Для об'Ьявления включите, 
nожалуйста, nервый микро· 
фон. 

Из зала. Коалиция реформ 
собирается в 15 часов на бал· 
:коне. 

Иа :ЫЛ&!" Объявление для 
журналистов, аккредитован
ных на С'Ьезд. Сегодня в 
15.30 В nресс-Центре СОСТОИТ· 
ся nресс-конференция Бnока 
созидательных сил, в кото

рый входят три фракции: 
«Смена. Новая nолитика•, 
•Рабочий союз» и «Промыш
ленный союз•. Сегодня в 
15.30 в пресс-центре. 
Председательству ю щ 11 й. 

Об'Ьявляется nерерыв до 16 
часов. 

Заседание 
десятое 

Большой Кремлевский дво
рец. 10 апреля 1992 rода. 18 
часов. Председательствует 

Редакционная . комиссия 
шестого Съезда народных 
деnутатов Российской Феде
рации no вопросу о nроекте 
закона об изменениях и до
nолнениях Конституции (Ос
новного Закона) РСФСР ин· 
формирует, что ее заседание 
состоится сегодня в 18.30 на 
nервом этаже в сnециально 

отведенной комнате. Митю
:ков nросил об этом сообщить. 
'Второе. Деnутатов, кото- первый_ заместитель Предсе

рые встуnили или собира· да.теля Верховного Совета. 
~.: ..ются вступить во . фра\(цию . Российской Федерации С. А. 
rrv«Гражданское общесТВО» , КО· " ФJtJraтoв. ' " 

'ГОрая формируется, nросят Предсе.цатепi.Ствую щ и й. 
собраться в 18 часов в конце Д.qбрый ;{:;nef{ь. . Уважаемые 

~ Георгиевского зала. .. <. Н!lРQДЦЫ~ деnуоrаты, · nрошу 
~.. . ,J.W..nee. За времЯ' • >раtiоты _.,,расс~ваться. Подготовь
• С'Ьезда Секретариатом ' заре- тесь к регистрации. Включи

гистрировано несколько но-

' ii~IX групп и блоков. В их 
числе (вы сегодня получили 
заявление о его создании) 

Блок созидательных сил, ко· 
торый организовали фракции 
«Рабочий союз», сПромыш

леяный союз» и «Смена. Но
вая nолитика•. Зареrи<;три
рована также груnпа меди· 

цинских работников. Кроме 
rого. груnпа или фракция, 
которая была зарегистриро

вана nод именем «РПР/ 
СДПР - Левый центр•, те
nерь nросит вернуться к 

nрежнему названию «Левый 
центр• (остаются координа
торы груnпы «Левый центр»). 
Наконец, зарегистрирована 
rpynna независимых nрофсо
юзов России, которая ранее 
была зарегистрирована nод 
названием блока независи
мых nрофсоюзов. Туда во
шли новые члены, и теnерь 

она насчитывает 97 человек. 
Уважаемые деnутаты! У 

меня большал просьба ко 
всем: пе просить у С'Ьезда 
выnисывать лишних nроnу

сков эксnертам и людям, ко

торые no той или иной nри
чине хотят nоnасть на 

С'Ьезд. С'Ьезд у нас переnел· 
иен. Когда обсуждается ак· 
туальный воnрос, балкон nе
реnолнен, люди там стоят. 

В качестве nримера nриве
дУ такой заnрос: «В Секре
'lо'\риат Съезда. Прошу вы

дать гостевые ·билеты эксnер
'Гам фракции «Аграрный со
юз" Макашову Альберту Ми
хайловичу ... • Здесь есть еще 
одна фамилия - Крышкин. 
Прошу с такими воnросами 
в Секретариат не обращаться. 

Председательству 10 щ и й. 
Сnасибо. 
Адров А. Н. Далее, еще 

объявление. Сегодня в 19.30 
в Малом зале на Старой nло· 

~ щади состоится встреча с 
Егором Тимуровичем Гай
даром. Встречаются главы 
администраций областей, 

• • краев, ресnублик. 
-'· И, наконец, деnутатский 

заnрос, который меня nро
сяли зачитать. Это деnутат· 
ский заnрос Валентину Ге· 
9РГиевичу Стеnанкову - Ге
неральному nрокурору Рос-

, сийской Федерации: 
«В нашем расnоряжении 

имеется информация о за к· 
• лючении ряда круnных еде

- ·лок на nоставку за рубеж 
-· красной ртути - ценного 

· стратегического сырья. Круn

ные заnадные моноnолии 

.. рассматривают этот продукт 
.. , -в качестве сырья в nроиз

~ '!lо:tстве ракетно-космической 
· техники, новых видов воору

-жений, а также в nереработ· 
ке алмазов и в золотодобы-

. вающей nромЬiшленности. 
~ • Интерес JC красной ртути 
nроявляет, в частности, аме

риканский предnриниматель 

-

те режим регистрации, . nо
жалуйста. 
Пока nодходят остальные 

деnутаты, давайте по микро
фонам nройдемся. 
Первый микрофон, nожа

луйста. 
Лапшив М. И., Стуnинекий 

территориальный избира
тельный округ, Московская 
область. 
От фракции «Аrрарный со

юз». Я хотел бы, Сергей 
Александрович, несколько 
слов сказать no ведению. 

Очевидно, еще не раз будет 
выстуnать руководитель Сек

ретариата no раЗJiичным воn
росам работы нашего С'Ьез

да, но я nросил бы более кор- . 
ректно относиться к заявле

ниям разных фракций и 
груnп, ос.обенно «Аграрного 
союЗа». :Мы, деnутаты-аграр
ники, nользуясь своим nра

вом и статусом, nригласили в 

качестf!е эксперта для кон

сультирования по военным 

воnросам советского генерал

nолковника. но руководителю 

Секретариата это почему-то 
очень не понравилось, он nо

пытался этб все nодать в 

виде анекдота. Но я думаю, 
что нам , аграрникам, рано 

еще приглашать :в качестве 

эксnертов натовских гене

раJiов и таких круnных спе

циалистов по разным воnро

сам, в том числе и военным, 

как Галина Старовойтова. 
Поэтому мь1 nросим, чтобы 
Секретариат выдал nропуск 
на С'Ьезд в качестве экспер
та тому JIИцу, которое мы 

обозначили в своей заявке. 
Сnасибо. 
Председательству 10 щ и й. 

Дело в том, что здесь не 
только о фамилии шла речь, . 
о какрй-то личностй. Речь 
шла о том, что у нас забит 
весь балкон и мест вообще 
нет. Поэтому Секретариат об
ращается с nросьбой ко 
всем -ограничить заяВJiения 

о приглашении сюда гостей. 
Вот о чем идет речь. 
Второй микрофон, nожа

луйста. 
Боrомолов r. А., Мичурин

ский территориальный и~би. 
рательный округ, г. Санкт
Петербург. 

Уважаемый лредседатель
ствующий, уважаемые на
родные деnутаты! Я бы nро
сил Вас, Сергей Александро
вич, как председательствую

щего, nресекать любые nо
nытки любого народного де
nутата, который nозволяет 
себе оскорбления в адрес ру
коцодства, и российского nар
ламента, и Президента, и 
Правительства. Кроме того, я 
хочу обратить Ваше внима
ние, что сегодня nодбрасы
ваются здесь отксереиные 

материалы nротив Руслана 
Имрацовича Хасбулатова. Я 
считаю, в адрес любого ру
ководителя это недоnустимо 

делать. Подобное нужно раз 
и навсегда пресечь. 

Прецседательству ю щ и й. 
Я согласен с Вами. Та~. про
шу всех зарегистрироваться. 
Результаты реrистрацин 
Зарегистрировано 686 на

родньщ депутатов Российской 
Федерации 
Даже на таком высоком 

уровне выстуnления народ

ных депутатов и то оставля

ют какие-то надежды и воз

можности нашим средствам 

массовой информации не об
ращать внимания на заме

чания и критику, которая 

идет. Действительно, очень 
неприятно и неnрилично. 

Прошу еще раз зарегистри
роваться. 

Результаты реrистрацин 
Зарегистрировано 856 на

родных деnутатов Россий
ской Федерации 
KвopifM имеется. Продол

жаем работу. Меня nолроси
ли народные деnутаты опре

делиться no порядку работы 
на завтрашний день. Есть 
многочиспенные nросьбы де
nутатов работать до трех ча
сов. (Шум в зале). Завтра, в 
субботу, .до шести? Давайте 
мы оnределимся голосовани

ем. Одну минуточку. 
Я nрошу голосовать. Тут 

два nредложения есть: ра

ботать nолный день до 18 
часов или работать до 15 ча
сов с одним коротким пере

рьmом. Пожалуйста, nрошу 
голосовать. Кто за то, чтобы 
завтра работать nолный ра

бочий день, до 18 часов. 
Реэупьтаты rолосовавил 
Кворум для принятия ре-
шения 525 

Проголосовало «за» 401 
Проголосовало «Против» 364 
Воздержалось 40 
Всего проголосовало 805 
Не голосовало 2 
Идет голосование. Вообще у 

нас идет отставание уже, nо

моему, два-три дня от rра-

фика. 

Так, кто за то, чтобы 
15 часов работать, прошу 
посовать. · 

ДО 

ro-

Резупътаты rолосовавия 
Кворум для прин:ятил ре-
шения 525 

Проголосовало «за» 636 
Проголосовало сnротив» 161 
Воздержалось 16 
Всего nporoлocOВ8Jio 813 
Не голосовало 2 
Голосование мягкое, тцк что 

можно голосовать за оба 
nредложения. Решение при-
нято. . 
Теnерь по воnросам. Как 

мы договорились с вами пе

ред лерерывом, завтра мы 

начинаем с nроекта nоста

новления. Те 250 nоnравок, 
которые имеются, будУт 
сформированы как надо, и 
мы начнем работать с npo
eкxQX постановления no вто-

,, ~му .. в0.прооу, Еоли · у нас ос
. ' танется •время, то <будем •nро
должать рассматривать воn

рос по поnравкам I< ·Консти

туции. Я дУмаю, к тому вре
мени и этот воnрос• тоже бу-

• ,, ~ rcYI'~· • k"' раt:с!WбтР~нЮо. 
~"'Ха~б »~tтов Р. И., Предсе
да'I'ёJIЪ Верховного Совета 
Р<J9СиЙской Федерации. 
Нет, по tm>~Равкам мы се

годня закончим. 

Председ11-тельствую щ 11 й. 
Так, что-то есть у Вас? Тре
тий микрофон, nожалуйста. 

Батаrов Т. Д., Терский на
ционально ·- территориаль. 
ный избирательный округ, 
Северо-Осетинская ССР. 
Сnасибо, Сергей Александ

рович. Очень приятно, что 
депутаты отстаивают взаим

но честь и достоинство каж

дого, но что же делать, ког

да nодвергаются оскорбле
нию целые наРQды? Извини
те, я IJонимаю, '!ТО очень 

·дорога каждая минута, каж

дый час, но npoiny ровно од
ну минуту, ибо в сегодняш

ней газете «Известия• оnуб
ликована очень непригляд

ная статья. 

Все вы знаете, какова об
становка сегодня на Сев,р
ном Кавказе. Ситуация дей
ствительно крайне сложная. 
Однако вместо того, чтобы 
сnособствовать урегулирова
нию этих отношений, журна. 
листы позволяют себе бес

стыдный nасквиль. В частно
сти, сегодня собственный кор
ресnондент «Известий» Ка
зиханов позволяет в своей 
статье не что иное, как вве'" 
сти Северную Осетию в конф
ликт с соседней 'Чеченской 
РесnубЛикой. Я что имею в 
виду? Вот он пишет, что во 
Владикавказе состоялось тай
ное заседание, на кот~ром за 

1,5 млнt долларов nринято ре
шение убить командира гвар

дии 'Чече1tской Ресnублики. 
Я, как заместитель мини

стра внутренних дел Север
ной Осетии (а здесь говорит
ся, что оно проходило имен

но nод флагами МВД России 
и Северной Осетии), катего
рически ·nротестую по nово

ду вот такого - ну, других 

CJIOB у меня нет - дУРного 

заявления корресnондента 

Казиханова, который актив
но в течение многих лет ра

ботает над тем, чтобы ввести 
народы в конфликт, и сnо
собствует этому. В этой свя
зи я Вас nрошу, Сергей 
Александрович, призвать ру

ководство газеты разобрать
ел с Казихановым и найти 
для него другое место рабо
ты вместо Северного Кавка
за. Сnасибо. 
Хасбулатов Р. И. Дорогие 

деnутаты! Журналист Кази
ханов -хороший журналист. 

·он много лет работает no 
разным ресnубликам. Вы nо
мните его блестящие статьи 

no восхвалению nартийного 
руководства в разных ресnуб
пиках. Вообще талантливый, 
в тако'й вот интерnретацци. 
Сейчас, как вы видите, он 
'Гак же талантливо восхваля

ет PI какие-то другие acneк

Tpi. Но дело не в этом. Оста-

вим на совести Казиханова. ции экономики и власти. Так 
Но раз вы заговорили ·а газе- вот, nроблему децентрализа
те «Известия», я хотел бы Ции экономики и должен ре
вам сказать, что в начале шить Федеративный договор. 
С'Ьезда к нам, в Презлдиум Это основной вопрос, no ко
Верховного Совета и в Пре- торому мы должны догово
зидиум Съезда, ооращалось риться в целом на проходя
очень много деnутатов. ' Они щем С'Ьезде. 
давали nеедЛо}Кения no газе- Заложены эти положения в 
те сИзвестия». Она испыты- Федеративном договоре неза
вает большие трудности- висим о от того, что отдельно 
задолжала уже, кажется, nодnисаны три документа. 

больше 1 млрд. рубJiей, и не Договор nодnисан, что очень 
nотому, что это финансовые важно, руководителями цред
трудностн, а скорее всеrо no- ставительных и исnОЛ1iИтель

тому, что читатели nереста- ных органов власти, в том 

ли ее читать. Не особенно числе и высших государствен
интересны вот эти материа- ных органов. И если Федера
пы типа казихановских. Но тивнь1й договор най:дет свое 
вместе с тем людям дорога место в нашей Конституции, 
эта газета. Эта газета на про- то мы будем обязаны быс'!lро 
тяжении десятков лет вы- реализОiВать его положения, 
стуnала ка.к либеральная. По- И Президент ие будет кому
этому nредлагают вновь ей то в о'lередных поездках да
вернуть статус газеты Сове- вать какие-то льготы, как это 
тов всех уровней н nросят м вынужден Делать в сего
Верховный Совет оказать no- дняшвей ситуации. Мы с ва
мощь в этом nлане именно ми приведем в систему ре
как газете nредставительных шение этой nроблем~ в на

органов властИ. Коне~но, в шем законодательстве. И мо
этом сnучае мы могли бы жете представить, как бы мы 
оказать большую nомощь - себя чувствовали эдесь, если 
открыть и финансировать все бы пришли на С'Ьезд, не имея 
представ.ит.ельств.а Россий- даиного документа! -
ской Федерации в странах я хотел бы сказать о том, 
Содружества, в других стра- что Верховный Совет в це
нах. И поддержать эти ~ол- лом, обе nалаты, руководите
лективы, которые страдают ли Верховного Совета: и Хас
от, прямо скажем, не особен- . булатов. и Яров, 1И Абдулати
но квалифицированного РУ- лов сделали максимум для 
ководства. В общем, такое того, чтобы ЭТ<JТ документ 
nредложение нами уже рас- был nринят. я не любmо хва
сматрива.л.ось, и Брагин Вл- лить кого-то, и не всегда 
чеспав Иванович изучает это очень хорошие отношения 
предложение вместе с кол- бьmи у меня с Председателем 
лективом «Известий•. Я ·р.У- Верховного Совета. но здесь 
маю, что это - разумное 
nредложение. Может быть, до л считаю, что он показал свое 

nолитическое лиц.о. И дУМа
конца С'Ьезда нам надо бу- ется, что Се.ргею Никодае'эя
дет приt!ять такое решение. 
Тогда СОiВетЫ всех уровней чу БабУJрину - чле.иу коми-
получат свою центральную тета no законодательству за
газету сИзвестия• _ автори- давать rвоnросы своему nред-

седателю негоже бьmо, тем 
тетную, с· хорошими редак- более что он по своим долж
торами, с хорошими коррес-

пондентами, ·с '!'еМ ж.е ka- костным обязанностям зани
зиха.новым, другим:и извест- маться должен был этим во
ными лидерами этой газеты. nросом. Тем более '!ТО дейст-

вителЬно ряд теХJНИчес.ких 
Председательств:v .. щ 11 й • . моментов есть, 1Rа·д котары

Хорошее будет решение. Да- ми, я думаю, Редакциоиной 
вайте мы nоручим Комитету комиссии надо поработать ос
по средствам массовой ин- новательио, чтобы документ 
формации разобраться по су- мы nряяяJIИ качественный. И 
ти выстуnления депутата Ба- сегоД1iл я, каtК член этой ко
тагова. ' миссии (дУмаю, что комиссия 
Первый иикрофов, пожа- не будет возражать)} nригла

луйста. 
шаю Сергея Николаевича 

Уrаров А. А., Староосколь- после закрытия заседания 
ский территориальный из- С'Ьезда для работы над эти·м 
бирательный округ, Велго-
родская область. документом. 
Руслан Имранович, зачем Есть nоцравки к Конститу-

же такие вещи говорить? Ма- ции no воnросу, связанному с 
ло читаете «Известия•. Дей- принятнем закона о к.раевом, 
ствие явно нацелено на газе- областном Совете, к.раевой, 
ту: она nоддерживает Пра- областной администрации. 
вительство, и был целый ряд Лично для меня чрезвычайно 
статей, содержащих крити- важно, что выстуnившие 
ческое к Вам отношение. Это здесь на С'Ьезде главы двух 
было. администраций - района и 
Другое дело,' что зам~С1'и- области-не выступили nря-

тель министра абсq}\~но мо против э:rого и других за-

правильно сказал: надо разо- ко~;~ов . 
браться с этим корресnон- Слож.нейший воnрос - раз~ 
дентом. Но nри чем здесь ., деление властей. Недостатков 
«хитрый подход»? С'Ьезд дол · здесь у нас много, в '!'ОМ чис
жен nринять решение, мы с л~ ~ в законах, которые бы
редактором разберемс.IJ и так ли уже nриняты. Соответст
далее. Зачем такие вец.щ? ~~~уЮщее nредЛожение гото-
Хасбупатов Р. И. · Да пет, витсл, и л поддерживаю глав 

nодождите! Вы, nожалуйста, администрации, которые го
не пытайтесь здесь уличать. ворят, что оказались сегодня 
Уrаров А. А. Вы меня не в nод'Вешенном состоянии, по-

nеребивайте. · СJ«)ЛЬJ<У их nолномочия дей-
Хасбулатов Р. И. Извините, ствуют только до д-екабрn:. 

я информирую вас о том, что Поэтому, если в рамках за.ко
было четыре-пять д:ней тому на будет осуществляться раз
назад. граничение властей, я: считаю, 
Уrаоов А. А. Вы все npa- что можно • бьmо бы на сле-

вильно сказали. дующем С'Ьезде внести воn-
Хасбулатов Р. И. Ну вот: рос, который бы решил и эту 

«все правильно сказали•, · а mроблему. Я rоворил об этом 
Вы теnерь nытаетесь со мной ЛtИЧJНО с Борисом Николаеви~ 
в дискуссию встуnать. Если чем Ельциным и nросил ero 
хотите дискуссию - ложа- открыто сказать о том. что 

луйста, поспе заседа.ния по- разгон цредставительных ор~ 
дойдите 1«> ине. ганов ВJiасти - негодная 
Уrаров А. А. Да не надо. Я идея. Это надо лрекратить. 

выражаю свое мнение и про- И. наконец, nоследнее. Дей
шу меня .не перебивать. И no- соrвующая Конституция допж
этому замечание газеты... на обесnечить контроль за 

Пре.цседательствую щ и А. nроцессами в ка~ровой поЛи
Все, хватит! Слово для содо- тике, чтобы в nравовое nоле 
клада nредоставляется Жуко- меньше поnадало мутной во-
ву Георгию Семеновичу - ды. Об этом уже говорил·И. 
nредседателю Комитета no Просчеты здесь nривели к то
воnросам работы Советов на- му, что основной nроблемой 
родных деnутатов и развитию '1 нас стало не решение- что 

самоуnраВJiениJ!. · и как делать', а классовый 
Жухов Г. С., КоJТПашев- nоиск людей, тормозящих ре~ 

ский территориальный изби- формы. Просчет не в том, что 
рательный округ, Томская об- Гайдар фактически ведет э~tо~ 
пасть. намическую реформу, а что 
Узажаемые народные .пе- вокруг неrо новые nолИтру

ттутаты! Я выражаю благо- ки. Это не оскорбление, это 
дариость С'Ьезд:v за то, что по существу. И увере.н, что, 
мне дана возможнОС'Гь ска- ·если бы только лично Гайда1р 
зать здесь несколько слов, no- с Президентом формироваJIJ! 
скольку воnрос, который об- свою команду, кое--к9го в се
суждается, готовился частич- годняmнее ПрзвителЬСТВ() О!IИ 

но и нашим комитетом. бы не взяли. Просчет в том, 
О необходи·мости новой ч';!'О инстит:rr советюrков :в 

Конституции я говорить не некоторых звеньях стал от
буду, об этом выеказались кровепно конфронтационным 
все, в том чж:ле и Советы на- депутатам. Геннадий Эдуар
родных деnутатов, хотя в по- .пович Бурбулис на nepвos1! 
следнее время и идет разго- встрече с делутатам.и сказап, 

вор о том, что это консерва- что nредставительные орга

тивные органы - осколки ны ВJiасти стали тормозом 

коммунистической номенкла- наших реформ. После этого л 
турной системы. Мьt по.ни- не ходил на встречи, nока не 
маем также, что надо nрини- началась либерализация цеf!. 
мать nоnравки и в старую Там было сказано им же: МЬ! 
действующую Конституцию. выбрали nуть, мы пойдем no 
Я хотел бы оста!ЮВиться бук- нему, мы не отступим до к<т
валыю на нескольких воnро- ца. И уже сnокойно и тих.о 
сах. ушел с nОС'Га вице-nремьера. 

Первое - nоnравки, свя- А Гайдару сказал: иди вnе
занные с принлтием Федера- ред с тем же Правительством. 
'Ги.вного договора. Вообще не Я сегодня действительно не 
очень нра.~ятся и тон, и вол- знаю. какова должность это

росы, которые задавали до- ro человека, и самое глаа

клад!'!ИJ<У,- став-ятся как бы ное - не могу ответить н.а 
nод сомнение nодписанный этот вопрос избирателям. 
Федеративный договор и ооз- Хотел бы сказать также (IJI 
можность внесения положе- nорлд·ке К!ритики, а не ос

ний этого договора в дейст- корбления) Сергею Михай.ло
вующую Конституцию. вичу Шахраю, который y~-

Bonpoc о Федеративном до- nешно реализовал свой тезJIС: 
говоре стоит у нас давно. И когда nодготовленные им ре

я бы хотел сказать тем на:- шения не nроходили, не na· 
родным деnутатам , которые лучали nоддержки в Верхов

критикуют подnисанный до- ном Совете, он говорил, что 

к:vмент, что за два rода он Верховный Совет не .поверя~ 
совершенно изменился. Мне Президенту. Я хотел бы nод· 
кажется, Феnеративный .по- черкнуть: не надо nутать вcll· 
говор решает воп.рос, который кий раз себя с Президентом. 
сегоnил нельзя не решить. Народ голосовал за Ельцина, 
Давайте всnомним. отчего а не за Шахрая и Бурбулиса. 

рухнул Союз? Союз рухнул Это уже было. (Аплодисмен· 
nрежде всего от централиза- ты). Тогда в 1988 году noкp!>l· 

тиковал Ельцин nошiтбiоро, 
а ему сказали: nошел против 

партии . Мне кажется, ува
жаемый Црезидент (хотя его 
сейчас. и нет здесь), сейчас, 
когда каждый шаг должен 
быть выверен, самое время 
избавиться от экстремизма во 
всех его nроявлениях. 

Я думаю, что нам надо nо
смотреть и на ·работу фрак
ций. Стопько стало фракций, 
что я не знаю, кто теnерь за 

кого. Надо быть nоближе к 
своим избирателям )( посмот· 
реть на объединения no тер
риториальному 1Iринципу. Хо· 
тел бы, чтоб решению этих 
проблем сnособствовал и наш 
закон об изменениях и до
nолнениях Конституции. Сnа
сибо. 

Пре.цсе.цатет,етву10 щ 11 й. 
СЛово цред.оставляется народ
ному деnутату Ножикову 
Юрию Абрамовичу. Подгото
виться депутату Шахраю. 

Ножиков Ю. А., Свердлов
ск.ий территориальный изби
рателыiЬlЙ ок.руг, ИркутсК'RЯ 
область. 
Уважаемые деnутаты, ува

жаемый Презндиум! Развер
нувшалел полеМJИка no ба
лансу властей nредставитель
ной, законодательной и ис
nоЛ11ительной, iонечно, ие 
украшает наш С'Ьезд, но я 
должен все-та:ки высказать 

свою точку эрения - я за ук

реnление исnопннтепьной 
власти, власти Президента -
ПО дВУМ МОТИ'ВаМ. 

Первый. Любое размывание 
исnолнительной власти ведет 
к бе30ТВетственности и неис
nомению тех про11рамм, ко

торые мы должны выпол

нять. 

Второй. Если бы мы обра
тились сегодня на основе ре

ферендума ·к народу, я убеж
деН. что он бы высказался за 
усиление исnолнительной 
власти. Это не только вера в 
царя-батюшку, это мнение не 
только нашего народа, это 

мнение америка·нских феде
ралистов, которые считают, 

Ч'1'0 леi"Че оnросить с одного, 

чем оnрашИIВать с тысячи. · 
Теnерь о роли IJеiРламента. 

Я думаю, что !Все разго:вQРы 
о разгоне Советов не долж.нь1 
имеТь места. Я ..... глава об
ластной адмИJНистрацоии и не 
считаю !Возможным работать 
без областного Совета. Вместе 
с тем скажу, что не нужно 

нтикогда и нигде исnолнитель

ную власть превращать в 

«МаЛЬЧИ·КОВ на побегушках" 
это толь'Ко мешает работать. 

По nопра~кЭ.м к Конститу
ции. Мы обсуждаем две вла
сти- законодательную и •ИС

полнительную, но мы забы
ваем о тех nолномочиях, ко

rорые передаем меСТiНОМJ са

моуnравлению. Когда Борис 
, Н~>р~Jfаевич lhьцин rвыска
залi:Я цри nодписании Феде
ративного договора, я бы обе
ими рука·ми nодnисал~я nод 

этим документом. Но Феде
ратИвный договор не отра
жает того, что он сказал. По
этому участники «Сибирско

го соглашения• - области и 
края, дРУгие т~ритории -
составили доnолнительное 

соглашение. rro которому 

nредлагали Верховному ~ 
ВЕ!Т')' mринять его как состав

ную часть Федеративного до
говора. Без nрииятия этих 
решений нельзя подnисывать 
докумен1'ы, nоПравки к Кон
ституци.и. Чеrо они касаются 
в nервую очередь? Они ка
саю~я федерапьных налогов, 
местных налогов, исnользо

вания природных ресурсов, 

местного законодательства. 

Местные территориальные са
моуnравления не в состоянии 

сегодня осущестВJiять те за

дачи, которые на него возла

гаются. И поnравками к Кон
ституции, которые выносJJТСл 

сеt'одня, эта nозиция закреn

ляется навечно. 

Я не считаю возмощньnr 
дальше допускать нерввенет

во территорий области, края 
Jl остальных территорий, ко
торые расnолагаются у нес в 

ресnублике. Все области, все 
крал, автономные образова
ния, ресnублики дОЛ)ЮНЫ 
иметь одинаковый П·IWJВОВОЙ 
статус. Без этоrо . подnисы
вать nоnравки к Конституции 
невозможно. И поэтому я 
считаю, что статья 11 Консти
туции, nоnравка, :которая 

эдесь вносится, статья 84 Кон
ституции не могут бьrrь nри
няты до тех nop, пока не бу
дут nри.ведены в соответствие 

nрава всех территорЮi н !Кра
ев и областей. 
В д'В·ННОМ CJIГfae, ХОТЯ Я ПО 

попитическим • убежденцям 
nротивник Бабурина, считаю, 
что он говорит иqину. И с 
этой истиной нужно согла
ситься. Sl призываю всех 
nредставителей, деnутатов 
областей и краев nринять 
nредложение к сведению и к 

соrатьнм 11 и 84 Конституци,и 
поnравки не nринимать до 

тех пор, nока они не будут 
nереработаны. 
Предсе.цатепьствую щ в й. 

Спасибо. 
Слово предоставляется на

родному дen:rraтy Шахраю 
Сергею Михайловичу. Под.rо
товиться депутату Бабурину. 
Шахрай С. М., Центральный 

кациональна - территориаль

ный иэбирательньп1 округ, 
Московская область. 
Уважаемые народные де

путаты! Мое выступление 
многим не nонравится, nоэто

му л прошу только об од
ном - дослушать его до кон

ца. 

Здесь много говорят о чрез
вы>~айных ПОЛ·НОМОЧИЯХ Пре
ЗИдента. Заклинают: давайте 
их отберем. Я говорю - да
вайте! 
Но сначала, как и nоложе

но ликвидационной комиссии, 
nроведем инвентаризацию. 

4 • ЧЕТВЕРГ, 
t6 АПРЕЛЯ 

Право Президента руково
дить Правительс'QВОМ закреn
лено в действующей Консти-

. туции (статья 1215), Право са
мостоятельно назначат-ь и ос

вобождать министров за
креnлено там же, в Консти
туции. Подотчетность Прави
тельства Президенту, а не 
Верховному <;овету оnять же 
установлена в Конституции, 

в статье 122. можно этот nе
речень продолжить. 

Я категорически согласен, 
что диктатура - это плохо, 

что нарушение принцила 

разделения властей -- это 
грех. Но я утверждаю: сосре
доточение всей власти в ру
ках Верховного Совета. так 
же как и nюбого иного Со
вета, ничуть не лучше, чем 

сосредоточение всей власти 
у Президента и Правитель-
ства. · 
Оно хуже! Если nлохой 

указ Президента можно от
менить, а nлохому Прави
тельству выразить недоверие 

и заменить, то с nлохим ре

шением Верховного Совета 
и его руководителе~ сделать 
уже ничего неnьзл. Над ни
ми контрольных органов нет. 

Я согласен, не мог~т быть 
терnимы вторженил Прези
дента и Правительства в nре.
рогативы законодательной 
власти. Но давайте посмот
рим, а как на самом деле об
стоит у нас дело с балансом 
властей. И nосмотрим на 
фактах исnользование так 
называемых дополнитель

ных полномочий. 

Из 15 законопроектов, вне
сенных Президентом в Вер
ховный Совет, в том или 
ином виде nринято пять. Из 
nяти проектов постановле

ний - два. Из 14 nроектов 
указов. внесенных Президен
том в nорядке, устанрелеи

ном в этом зале на пят6м 
С'Ьезде, Верховный Совет 
спроnустил» только один. А 
как выnолнена обязанность 

Верховного Совета направ
лять на заключение Прези
деиту проекты законов? Из 
50-29, чуть более 50 процен
тов. Восемь раз Президент 
России использовал отлага
тельное вето, _то есть воз

вращал закон на nовторное 

рассмотрение. Столько же, 
восемь раз, Верховный Совет 
практически все замечания 

Президента игнорировал. По
жалуй, только одно успел 
наш Президент - самостоя
тельно сформировать Прави

тельство. 

Мой вывод - доnолни.
тельные, а вместе с ними и 

целый ряд конституционных 
nолномо.Jий Президента были 
nросто заблокированы Вер
ховным Советом! И это не
смотря на это что в соответ

ствии со статьей 109 Коlfсти
туцин nостановления и зако

ны Верховного Совета не мо
гут nротиворечить решениям 

Съезда. Но, с другой стороны, 
фактом являются десятки 
случаев nрямого вмешатель

соrва Председателя Верховно
го Совета и Президнума в 
оперативну·ю хозяйственную 
деятельность Правительства. 
вплоть до оnределения стату

са отдельных nромышлек

ных комбинатов. 

Как вы ,цумаете, nочему 
nодавляющее большинство 
критических выступлений в 
итоге сводилось к одному: 

вернуть Верховному Совету 
Правительство? Да потому, 
что руководство Верховного 
Совета и рогих деnутатов 
раздражает самостолтель

ность Правительства: . невоз
можиость дать nрямое ука

зание, окрикнуть, поставить 

на место. 

Мы десятилетИями крити
ковали буржуазный парла
ментаризм за такое гнилое 

явление, как лоббизм. Но кем 
всегда в нашей системе лв
JI'ялись деnутаты? Деnутаты 
свЯзаны коллективом, ИХ 
выдвинувшим, системой от
зыва. своими директорскими 

и nредседательскими кресла

ми и в силу этого ииели 

всегда только одну главную 

задачу - выбить шифер и 
гвозди в министерстве. А 

чтобы министры были nо
слушными. им говорили: ату, 

не то снимем. Да и назнача
ли, соответственно, только 

nослушных. Что это? Эта 
лоббизм в законе! И дошли 
мы с этим лоббизмом сдо 
ручки•. 

Не nотому ли так раздра
жает деnутатов молодое Пра
вительство России, что оно не 
ручное,? 

Давайте оглянемся и уви
дим, что не с той стороны, 
как всегда, мы ищем и ждем 

диктатуру. В стране с глубо
чайuсrим экономическим ~ри
зисом. с травмированным со

знанием миллионов гражда1!, 

и nрежде всего сознаlfИем 

русских. травмированных 

распадом Союза и начавшим
сп распадом России. · волнами 
nрестуnности.- в этой стра
не у нас небогатый выбор. 
Либо Президент и nарламент 
наведут в стране nорядок, 

осуществят реформу и возро
дят Россию, либо под наци
онал-nатриотическими ло

зунгаыи к власти nридут фа
шисты и утопят в крови и 

nарламентскую, и президен-r

скую республику, да и мил
лионы сограждан заодно. 

Так давайте же сохрани"М, 
а точнее. не сохраним, а соз· 

дадим могучее Российское го
сударство! 
Уважаемые товарищи, rос

по.да и nросто народные де

nутаты! Модель организации 
власти, nредлагаемая в nоп

равках. утопит нас в кошма

рах nравительственных кри

зисов. 

Я nризываю вас отклою1ть 

все nоправки. нарушающие 

мучителько складывающийся 
qаланс властей. поnравки, 
лишающие Президента его 
конституционных прав no 
руководству и формирова
нию исnолнительной власти, 
и прежде всего Правительст
ва. 

За этими поnравками -от
каз от исторического шанса 

на реформу и на возрожде• 

ние России! 
Спасибо. (Аплодисменты). 
Председа.тельству ю щ и й:. 

Слово nредоставляется Бабу
рину Сергею Николаевичу, 

народному депутату от 539-ro 
территориального округа. 

ПодrотовитьСJ! депутату Би
челдею. 

Бабу11ив С. Н., Советский 
территориальный избира
тельный ОI<руг, Омсi<ал об
ласть. 

'Уважаемый председатель
ствующий, уважаемые колле
ги! 
Рассматривал воnрос о вне

сении изменений в действу
ющую Конституцию, мы ока
зались nеред непростым вы

бором между укреnлением 
той или другой власти, меж
ду предnочтением Съезда 
Президенту или парламенту, 
Верховному Совету. Но все 
эти проблемы являютел вто

ростеnенными. 

Мы. к сожалению, при ут
верждении nовестки дня из

брали nорядок работы. пред
полагающий фиксирование 
тех решений, подтверждение 
тех законов и постановлений, 
которые были приняты Вер
ховным Советом за nослед
не'е время. Причем не крити
ческое подтверждение. 

Многие выстуnавшие здесь 
сегодня с этой трибуны избав. 
ляют меня от необходимости 
nодробно аргументировать 

эту мысль, но любой нз nри
сутствующих, действитель
но уважающий Конститу
цию - Основной Закон на
шего государства, должен 

nризнать: если мы конститу

ционалисты, то начинать раз

говор надо было с вопроса об 
имnичменте Президента. 
Наруше'ния Конституции 

слишком чудовищны, чтобы 
мы могли сослаться на то, 

что Президент что-то не Учел 
или что-то недосмотрел. И 
дело не в частностях. не в 

каких-то противоречиях ука

зов Президента отдельным 
законам Российской Федера
ции. Дело в том , что наруше
ны многократно конституци

онные нормы. 

Кто может сказать, когда и 
кем отмеJ;ены решения не
скольких с'Ьездов на форми

рование обновленного Союза 
и на заключение Союзного 
договора? Кто? И я не сомне
ваюсь, что nри принятии nо

nравок к Конституции мы 
должны обратить внимание 
nрежде всего на тот раздел, 

о котором говорили многие 

выстуnавшие, - раздел 11, о 
санкционировании разруше

ния Советского Союза. 
И вот здесь поименное го

лосование будет действитель
но историческим: кто nод
держал, nусть постфактум, а 
кто nроголосовал против то

го, что мы уничтожили еди

ное государство. Хотим мы 
ЭТОГО ИЩI Не ХОТИМ, НО ГОЛО• . 
сование будет именно таким. 
Точно так же главным в 

вопросе о ходе экономиче

ской реформы является воn
рос о доверии сегодняшнему 

П равительству. 
Уже многократно здесь го

ворили: хорошо - nлохо. хо

рошо - плохо. Но мы долж
ны накощщ самооnределять

ся. Если деnутат голосует за 
доверие Правительству, к ка
кой бы фракции он ни отно
сился, это представитель 

большинства и он берет на 
себя ответственность за ту по

питику, которая nроводится 

Правительством. 'Через nолго
да он не будет иметь мораль

ного nрава говорить, что он 

тут ни nри чем, он это Пра
вительство критиковал. Кри

тик9вать мало. Нужно ска
зать: я беру на себя ответст
венность голосовать nротив 

Правительства, а значит, м 
nредложить другую, альтер

нативную nрограмму. Сейчас 

у нас их достаточно, альтер

натив. и когда говорят. что 

нет выбора. - это не так. Вы
бор есть всегда . 
В этом отношении я обра

тил бы ваше внимание на 'ГО, 
что государство всегда ре

шало , и должно решать две 

nроблемы: обесnечивать бе
зоnасность своих тр-аждан и 

заботиться об их благососто
янии. И давайте сегодня, ме
нял Конституцию, исходить 
из того. что все изменения 

Конституции должны в той 
или иной форме затрагивать 
именно вот эти nроблемы. 
Ибо сегодняшнее голосование 
по Федеративному договору 
для меня лично nоставило 
воnрос ребром: разрутnение 

Советского Союза и закJIЮче
ние, подnисание и утвержде

ние С'Ьездом Федеративного 
договора, как никогда, обост
рили необходимость принятия 
новой Конституции. Без но
вой Конституции сегодня из 
юридического и морального 

туnика мы н~ выйдем. В со
ответствии с этим я nоддеР

живаю предложение: оnубли
ковать по окончании нашего 

С'Ьезда nолностью в прессе 
действующую Конституцию, 
чтобы каждый гражданин 
нашей странЬ1 убедился, что 
Конституция есть. С nоправ
ками. с коррективами, но она 

существует. И, безусловно, 
принять решение о том, что 

осенью седьмой С'Ь~зn народ-

(Продолжение па 5-й стр.) 
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ных деПутатов Российской 
Федерации должен быть по
священ только одному вопро

су - вопросу о принятии но

вого Основного Закона. Этот 
вопрос не может рассматри

ваться в «Разном» при сокра

щенном Регламенте - есть 
10 минут. Давайте Основной 
Закон обсуждать серьезно. 

Спасибо за внимание. 
Председательству ю щ и й. 

Мы серьезно его и обсуждаем. 
Зачем же Вы упрекаете нас? 
Слово предоставляется Би

челдею Каадыр-оол Алексее

вичу. Подготовиться делута
ту Борзенко. 

Бичелдей К. А., Шаговар
екий национально-террито
риальный избирательный ок
руг, Республика Тува. 

Уважаемый Съезд, уважа
емый председательствующий! 
Текст Федеративного догово
ра, который мъ1 сегодня ут

вердили, войдет в новую Кон

ституцию как самостоятель

ный раздел Конституции, И 
мы благодарны · высокому 
Съезду, народным депутатам 
Российской Федерации за 
одобрение всех трех Федера
тивных договоров Россий
ской Федерации. Телерь дело 
за малым. Съезду следует 
проследить за тем, чтобы это 
решение было реализовано в 
полной мере. 

Хочу подчеркнуть одну 
мысль. Если бы, как сказал 
народный депутат Жуков, в 
свое время союзным респуб
пикам быпи nредоставлены 

тот суверенитет и та само

стоятельность. которых они 

хотели и: добивались, то Со
ветский Союз не развалился 
бы. Так не будем же обход• 
щ.1ми маневрами, обручами 
закона и Конституции пы
таться ограничить коrо-либо 
в суверенности, самостоя

тельности nри наличии Фе
деративного договора. Феде
ративный договор как тако
вой снял все эти воnросы и 
эту самую острую nроблему. 
Но тем не менее в тексте nо

правок и в тексте новой Кон
ституции уже nошло тихое 

нарушение положений Фе
деративного договора из-за 

того, что многие значимые 

положения всех трех Феде
ративных договоров, nодпи

санных 31 марта 1992 года в 
Кремле, остались за бортом 
поправок к действующей 
Конституции и проекту но

вой Конституции Российской 
Федерации. Поэтому , я для 
начала предлагаю. чтобы nо
ложения всех трех Федера
тивных договоров были вне
сены в поправки к действу
ющей Конституции и в текст 
проекта новой Конституции. 

По нроекту закона Россий
ской Федерации об измене
ниях и дополнениях Консти
туции (Основного Закона) 
РСФСР у меня имеются 
nредложения с точки зрения 
nоложений всех трех Феде
ративных договоров, 

В nоправках и в nроекте 

новой Конституции необходи
мо вносимые формы приве-:
сти в соответствие с положе

н~ями статьи 8 Федератив
ного договора между Россий
ской Федерацией и ре~nубли
ками в составе Российской 
Федерации и статьи 9 Фе
деративного договора Рос
сийской Федерации с краями 
и областями, городами Моск
вой и Санкт-Петербургом и 
автономной областью, авто
номными округами, согласно 

которым Федеративный до
говор становится составной 
частью Конституции. А в до
кументах, которые нам nре

доставили, · предлагается 
только nроизвольнее изпоже

ние содержания' Федератив
ного договора. 

Если так не будет сделано, 
'1'0 возникает вопрос: а зачем 
тогда мы подписывапи Феде
ративный договор? Судя по 
отдельным выстуnлениям на

родных депутатов, создается 
впечатление, что только на

циональные образования в 
Российской Федерации ааин
тересованы в сохранении 

России как единого государ

ства, а уважаемые народные 

депутаты Бабурин и другие 

целенаправленно вбивают 
клин между ресnубликами, 
краями и областями, nре
красно зная всю разруши

тельность этого хода. 

Позвольте l!'еперь спросить: 

кто заинтересован в разру

шении российской государст
венности - ресnублики или 
же господин Бабурин? Ответ, 
по-моему, ясен. 

Второе. Необходимо в со
ответствующую часть закона 

о поnравках внести nоложе

ние о том. что вопросы вла

дения, пользования и расnо

ряжения землей. недрами и 
другими nрироднЬrми ресур
сами регулируются основами 

законодательства Россий
ской Федерации и законода
тельством ресnублик в сос
таве Российской Федерации, 
находятся в ведении и рас

nоряжении краев, областей, 
автономной области, автоном

ных округов. 

Третье. В поправки к Кон
ституuии Российской Федера
ции. так же как и в nроект 

новой Конституции, должна 
nолностью войти статья . 3 
всех трех Федеративных до
говоров, где изложены основ

ные положения о правах рес

nублик, краев, областей, го
родов Москвы и Санкт-Пе
'!'ербурга. автономной области 
и автономных округов. 

Четвертое. Поправку на 
странице 17 текста поправок 
к действующей Конститу
ции - о внесении пункта 

25' - необходимо отклонить 
самым решительным обра

зом. Это то, где наnисано, что 
Конституционный Суд отре

шает от должности nредсе

дателей Верховных Советов 
ресnублик. председателейСо
ветов &.втономной области, 
автономных округов, краев, 

областей и так далее в слу
чае неисщтнения ими nоста

новлений Конституционного 
Суда Российской Федерации. 
Думаю, что здесЬ необходим 
другой закон, другое положе
ние по исnолнению решений 
Конституционного Суда, а не 
отрешение от должности за

конно избранных представи
телей государственной власти 
J!fa местах. 
В другом месте это же ска

зано и в отношении самих 

Верховных Советов, ·крае
вых, областных Советов и 
Советов других уровней. Вот 
это положение считаем необ
ходимым исключить даже из 

рассмотрения nри обсужде
нии проекта Конституции. 
Разрешите свое краткое 

выстуnление закончить без 
nоговорок, анекдотов и иных 

поnупистских бесед. Благо
дарю за внимание. 

Председатtmьству ю щ и А. 
Сnасибо, Слово предоставля
ется Борзенко Василию Сер
геевичу, Подготовиться де
путату Бубякину, 

Борзенко В. С., Острогож
екий территориальный изби
рательный округ, Боронеж
ская область. 

Уважаемый Президиум, 
уважаемые народные депу

таты Российской Федерации! 
Мы сейчас обсуждаем лроект 
закона Российской Федера
ции' об изменениях и допол
нениях Конституции РСФСР. 
Но мы прекрасflо видим, что 1 
ЖИЗ'ИЬ не стоит на месте, 

она идет вперед, и меняют· 

ел наши взтляды, меняется 

сам подход и к действующей 
Конституции, и к тем проек
там, которые нам уже неод

нократно здесь предлага

лись. Возникла необходи
мость внести ряд существен

ных nоnравок в действую
щую Конституцию именно 
сейчас, так как всем очевид
но: чтобы двигать дальше ре. 
формы, те реформы, которые 

мы одобрили на предыдущих 
съездах народных деnутатов, 

необходима nравовал основа. 
Правовал основа появится 
только тогда, когда мы над

лежащим образом внесем ряд 
существенных поnравок. 

Я nредлагаю, чтобы делу. 
таты, голосуя за те или иные 

поnравки, отнеслись к ним 

очень внимательно, дали «зе

леную улицу" тем поnрав

кам, которые nодтверждают 

движение правовой основы в 
наnравлении реформирова
,нил нашего общества, наше
го народного хозяйства, и 
nоставили заслон тем nоnрав

кам, которые будут тормо. 
ЗИТЪ ЭТИ Процессы. 

Обращаю внимание деnута
wв также на то (и сам буду 
голосовать именно так), что

бы поnравки, которые мы 
примем, не ш.тrи вразрез с 

тем лакетом документов по 

реформам, которые уже nре

творяются в жизнь. Это за
коны о земле, крестьянском

фермерском хозяйстве, nред
приятиях и nредnринима. 

тельской деятельности. Не
которые поnравкИ, вн,осимые 

депутатами, идут вразрез с 

этими законами, и у нас, воз

можно, возникнет тогда юри

дический казус: Основной За
кон Российской Федерации с 
nриня ыми нами nоправка

ми войдет в противоречие с 
за-конами, припятыми в Вер_ 

ховяом Совете. 
Я хотел миргае сказать. го

товился заранее, но не хочу 

nовторяться и занимать вре

мя у тех депутатов, которые 

будут выступать nосле меня. 
Единственное, что считаю 
ВОЗМОЖНЪIМ nОВТОРИТЬ,- ЗТО 

то, что всец~ло поддерж~аю 
те выступления, где nредла

гается nоддержать именно 

тот раздел, в кdтором гаран
тируются и оnределяются 

равные права субъектов фе
дерации. Это касается и по. 
nравок, и проекта нового Ос

новного Закона -- Конститу
ции. 

Председательствую щ и й. 
Слово предоставляется депу
тату БубЯJ(ИНУ Дмитрию Со
фроновичу. Подготовиться 
депутату Кузнецову Евгению 
Степановичу . 
Бубикип Д. С., Билюйский 

территориальный избира
тель-ный округ, Ресnублика 
Саха (Якутия). 
Лидеры многомиллионных 

свободных профсоJООов Рос
сии уполномочили меня ог

ласить их обращение ,к ше
стому Съезду народных де
nутатов Российской Федера· 
ции: 

«Уважаемый высокий 
Съезд! Последнее время со 
стороны отдельных членов 

Правительства по согласова
нию с профсоюзными лиде. 
рами - руководителями Фе
ДерациИ независимых проф
соiОО011 - развернута широ

комасштаб-ная камl'}ания по 
сущестиенному ограничению 

nрав свободных nрофсоюзов. 
Так, несмотря на то, что за
конами России гарантируют
ся nрофесюзам равные nра
ва и невмешательство госу
дарства в их деятельность, 

Правительство России в на
рушение статьи 228 КЗоТ 
РСФСР nриняла ряд nоста
новлений по изъятию у сво
бодных nрофесюзов средств 
социального страхования и 

nередаче их в фонд, моно
польно уnравляемый лидера
ми ФНПР. 
Свобод-ные професюзы не

однократно заявляли Прави

тельству России о своем не-

согmсии с его неnравомер

ными постановлениями. Сей
час у некоторых свободных 
професюзов закрьггы бан-· 
ковские счета на социальное 

страхование трудящихся, 

что в nервую очередь усугу

било и_ без того трудное ~
циальное положение лиц на

емного труда ... 
Председательствующий. Де. 

nутат Бубякин! 
Бубякив Д. С. Руi(ОВодство 

ФНПР с помощью сверху 
ввергло нас в пучину адми

нистративно-командной си-' 
стемы управления и восста

новило свои. функции по 
расnределению социапьного 

«Пирога», что является дето. 

натором социального взрыва, 

Мы обращаемся к Съезду с 
просьбой nоручитЬ Консти
туционному Суду рассмот
реть в соответствии с дейст
вующим законом принятое 

Правительством России по

становление по вопросам уп. 

равленил социальным стра

хованием трудящихся Рос· 
сиИJ•. Подnисали: от Конгрес
са nроизводственных проф
со~зов России Федоров, от 
независимых nрофесюзов 
горняков России Дашко, от 
~ссоциации сво'бодных nроф
союзов Федоров, независи
мый профсоюз горняков Куз
басса, от Якутского респуб
ликанского объединения 
профсоrооов Логинов, незави
симый nрофсоюз шахты 
«Варгашорская», от незави. 
симого nрофесюза Прокоnь• 
евска Дорошенко. 
Председате.льствующий. Я 

Вас nрошу в следующий раз 
все-таки по конкретному во

nросу выступать. Бы же мог
ли выстуnать в «Разном~>, а 
у нас идет обсуждение во
проса о поправках к Консти
туции. 

Слово nредоставляется де
путату Кузнецову Евгению 
Стеnановичу., Подготовиться 
депутату Наумову. 

Кузнецов Е. С., Rрасноок
тябрьский территориальный 
избирательный округ, Вол
гоградскал область. 
Уважаемые деnутаты! По

зволю себЕ!' вернуть вас. от nо
литических баталий к нор
мальной работе Съезда. Что 
я имею в виду? Я хо.тел бы 
посмотреть на законоnроект 

с точки зрения nорядка его 

подготовки. 

Первое. С какой целью 
вносится законоnроект о до

полнениях и изменениях 

Конституции? Думаю, что ни 
у кого не вызывает сомне· 

ния, что в соответствии с пре· 

дьщущими решениями Съез. 
да nриоритетвой у нас явля
ется работа по п'Роекту новой 
Конституции, а в действую
щую Конституцию nредус· 
матриваеrсл ~ведение только 

тех изм~не~ий и J.!.Оnолнений, 
без которых проведение ра
дикальных реформ невоз
можно. .r 

ff If6зволю себе высказать 
ttPa~oЛ~HYIP .1\(ЫСЛь. Считаю. 
}JenpaJ;щЛьJJЫM введен~-rе сей
час в действующую Консти
туцию Декларации nрав и 
свобод человека и граждани
на. Двумя руками голосуя за 

зту Декларацию, я не сомне
ваюсь, что она в ныне дей- · 
ствующей Конституции так 
и останется декларацией. И 
ни один орган власти не смо

жет обеспечить ее выnолне
ние. 

Вторая сторона вопроса. 

Мне кажется, она настолько 
очевидна и ни у кого не вы

зывает .сомнений, что рефор
мы наши не остановятся, ес

ли мы Президиуму не да
дим права награждать По
четной грамотой. Откровенно 

. говоря, вызывают удивление 
такие статьи, внесенные в 

закон. Это статья, если не 
ошибаюсь, 34. К nримеру, 

установление единоличного 
nрава Председателя Верхов
ного Совета- проводить пере

говоры с другими парламен

тами n nодписывать соот-

ветствующие соглашения. 

Обыкновенный nримитив-
ный воnрос Регламента Вер
ховного Совета. Определяйте 
на здоровье, кому это де

'Лать, но не стоит же сейчас 
эти вопросы здесь дебатиро
вать и вносить в Конститу
цию. Это nросто недопустимо. 
Далее по подготовленному 

закону. Меня волнует си
стемность nредлагаемых нам 

изменений. У меня вопрос к 
законодателям и Конститу
ционному Суду. Скажите, по
жалуйста, . чем вы будете ру
ководствоваться -- изменен

ной, новой статьей 3 Консти
туции, в которой закрепля
ется принциn разделения 

властей, или статьей 2, кото
рая остается без изменений и 
в которой сказано: «Народ 
осуюцествляет государствен

ную власть через Советь! на-~ 
родных деnутатов ... »? Ради 
Бога, nримите любое реше
ние, 'но нельзя вносить в 

Конституцию, в документ 
nротиворечие. Это будет ху
же, чем его полное отсутст

вИе. Я в этом не сомневаюсь. 
Другой пример, наиболее, по
моему, яркий. Введение в 
Конституцию статьи 711 nол
ностью «взрывает• ее. Еще 
раз nовторяю - ваше право. 

Я не хотел бы сейчас высJ<а
зывать свое мнение по тому 

·или иному воnросу, но вы 

должны оnределиться. Чем 
же будет определяться раз
rранич~ние ПОЛНОМОЧ}аЙ ПО 
вертикали -- Федеративным 
договором или Конституцией? 
Невозможно одновременное 
наличие в Конституции 
статьи 711 и статьи 72. Это на
столько очевидно, что если 

будет принЯ'rО, то не знаю, 
что будут делать и законода
тели, и Конституционный 
Суд, и все органы власти. 
Третий вопрос - по поста

новлению о введении данно-

го закона в действие. Мы 
вводим новые положения в 

Конституцию со дня опуб
ликования этого закона. Ска
жите, nожалуйста, чем обес
nечена реализация тех или 

иных изменений, новых nо
ложений, которые вводятел 
в Конституцию? Каким об
разом мi.r обеспечим, к при
меру, возмещение ущерба, 
нанесенного государством 

тому или иному гражданину 

в случаях совершения ка

ких-то nреступлений? Чем 
это будет обесnечено? и то, 
что Верховному СОвету да
но указание разработать 
только закон о высших ор

ганах власти, этого абсолют
но недостаточно. Необходи
мо Редакционной комиссии 
nереработать nолностью по-

дают самостоятельности. Ес
ли в результате nредоставле

ния этой самостоятельности 
будУт осуществляться чая
ния народа, то, я думаю, эту 

самостоятельность дадут. Но 
когда самостолтельность при

водит к nоявлению таких во

просов, какие трудно объяс
нить и самому Правитель
ству, то я думаю, что такие 

полномочил и такую свобо-
113, liаверное, давать просто 

не нужно. 

Председательст в у ю щ к й. 
Слово предоставляется Соро
кину Геннадию Николаеви
чу, Подготовиться деnутату 

Горбачеве кому. 

становление по введению • 

Сорокин r. Н., Верхнесал
динекий территориальный 
избирательный округ, Сверд
ловекая область. 

Уважаемые · товарищи! этого закона в действие. Ина
че мы создаем очень слож

ную ситуацию. 

Простые предложения, я их 
с вашего разрешения отдам. 

Предлагаю Редакционной 
комиссии организовать экс

пертизу nроекта с целью 

исключения противоречий, 
вносимых а действующую 
Конституцию. Исключить все 
поправки, которые не обес
nечены соответствующими 

законами, или предусмотреть 

в постановлении их разра

ботку и сроки введения в 
действие. Благодарю вас за 
внимание. 

ПредседатеJIЬст в у ю щ и й. 
Слово nредоставляется на
родному деnутату Наумову 
Сергею Васильевичу. Подго
товиться депутату Сорокину. 
Наумов С. в.. Быксунекий 

территориальный избира
тельный округ, Нижегород
ская область. 
Уважаемые народные де

nутаты, уважаемый пред
седательствующий! В настоя
щее 11ремя много дебатов ве
дется по nоводу ТQГО, какую 

Конституцию принимать. 
Я не случайно начал имен

но с этого воnроса. В настоя
щее время считаю, что та 

Конституция, которая раз
работана Конституционной 
комиссией, должна лвллться 
основой, Сейчас nостараюсь 
объяснить почему. 

Сегодня рассматривать no-
. nравки, когда уже nринято 

очень много других законо

дательных актов, включая 

Федеративный договор, пу
стая трата времени. Сколько 
можно латать рубаху и при
шивать к ней заnлатки! Ско
ро будем заплатки к заnлат
кам пришивать. Хватит па
тать тришкИн кафrан. 

И хотелос_р бы сказать 
следующее. У нас сейчас 
очень много проеитов Кон
ституции, вы-несенных на 

нaure обсуждение. Но мне до 
· сих пор неnонятно, что ме

шало Сергею МИхайловичу 
Шахраю, работающему в этой 
Конституционной ](омиссии, 
и многим другим внести свои 

поnравки и добиваться, что
бы все они вошли в качестве 
nоnравок Конституционной 
комиссии. 

Поэтому я считаю так: се
годня нужно нам на этом 
Съезде nринять за основу 
проект Конституции, разра
ботанный Конституционной 
комиссией, потому что он 
снимает очень много проб

лем. 

Первая nроблема. Если все
таки пр6ект Конституции, 
разрабоТанный Конститу
ционной комиссией, сегодня 
не будет принят за основу, 
первое, что нам нужно рас

смотреть,- это воnрос о тер

риториальной целостности 
России, о неизменности ее 
границ в пред~лах областей, 
в пределах республик в со
ставе Российской · Федера
ции, для rого чтобы не бы
ло различных конфликтов, 
воnросов. 

В разработанном nроекте 
Конституции говорится, что 
изменение этих границ nро

изводител только на основе 

решений референдумов, про
водимых на территориях, 

границы которых nредпола

гается изменить. Присоеди
нение других государств или 

выход из Российской Федера
ции тоже nроизводител на 

основании референдума. • 
Второе. Если не будет nри

нят nроект Конституции за 
основу, я nоддерживаю по

nравки, предложенные де

путатом Алтуховым по 
аграрным вопросам. Пойми
те сами, что мы nытаемся 

узаконить. Мы пытаемсл 
уzаконить равенство nри nо

.купке земли иностранных 

граждан и граждан России. 
Как это можно уравнивать? 
Представьте, к чему это nри
ведет на китайской границе 
И На МНОГИХ дРУГИХ. ' 
Сегодня нельзя считать, что 

мы все в равных условиях и 

все можем куnить землю. 

Когда ветеран войны, nро
воевавший столько времени, 
должен nокупать землю на 

таких же условиях, как ее 

. nокуnает иностранец,- это 

неnравильно. Поэтому сего

дня нужно решать эти во

nросы по-другоМУ. 

За неимением времени я 
не могу nредложить сегодня 

механизм решения этого во

nроса, хотя он есть. 

Я nоддерживаю высказы
вания деnутатов о том, что 

статья 185 nри внесении 
предпоженньrх поnравок 

nрактически перечеркивает 

Конституцию в том nлане, 
что если действие статей 
Консти.туции будет nриоста
навпиваться, то, поймите пра
вильно, что тогдэ будет nро
исходить и какая зто будет 
Конституция. 
Б заключение хотелось бы 

сказать вот что. Здесь Сер
гей ~ихайлович ll1axpaй го
ворил, что Правительству не 

Вопрос; поставленный на 
обсуждение Съезда, касаю
щийся nринятия nоправок к 
существующей Конститу
ции, nодтверждает тот путь, 

по которому шел в свое вре

мя Советский Союз, и тот же 
результат, к которому он в 

конце концов пришел,-- те

nерь и м:ы успешно движем

ся. 

Чем я это обосновываю? Б 
Р803деле I говоритсst о том, 
что Российская Советехая 
Федеl?ативная Социалисти
ческал Ресnублика nревра
щается в Российскую Феде
рацию, в состав которой вхо
дят бывшие автономии (они 
перечи:сляются) и область. Но 
вдумайтесь, пожалуйста, не 
во внешнюю, а в сущностную 

сторону этих формулировок. 
Каждая автономия, ресnуб
лика nредставляет собой об
разование сугубо националь
ного характера, с nриорите

тами национального харак

тер&. Б Российской Федера
ции не имеется и не предпо

лагается иметь самооnреде

ления русского народа. Я 
понимаю, что задеваю очень 

больной воnрос и, может 
быть, это является чем-то 

скандальным, но я не могу 

мимо этого прсjйти и не обра
тить внимание делегатов 

Съезда. Здесь возникают два 
момента, есЛи мы идем по 
пути nодтверждения создания 

Российской Федерации: либо 
это продолжение. как я ска

зал, движения по пути СССР 
к дальнейшему распаду, так 
как .все равно возникнет не

обходимо:ть создания рус
ской ресnублики, либо это 
ликвидация существования 

многонационального рос
сийского народа как тако

вого. Я подчеркиваю, много

. национального. 
И некоторые заме-чания no 

остальным статьям. Бот, в 
частности, в статье 71 назы
вается Тверская область, быв-

. tpast Калининская, Горьков- · 
· ckal:f· ·- бывшал Нижегород
~ая. Но ведь у нас сущест. 
вует и- СвердловекаЯ область, 
·и ··мимо этого наЗвания мы 
тоже · н~ можем nройти. По
Чему это в статье 71 упуще
но? давно ид~::т разговор о 

том, чтобы переименовать 

Свердловскую область в Ека· 
теринбурi'скую и убрать эту 
фамилию, ненавистную для 

подавляющего большинства 
казачества, для тех людей, 
которые иострадали в чиСJJе 

77 миллионов человек, вооСi
ще из нашей топонимики. Я 
предлагаю э·rо как nоправку 

и'ли каким -то иным образом 
оnределить. 

В статье 29 как военнослу
жаший я не могу пройти ми
мо той части, которал оnре

деляет порядок защиты су

веренитета и территориаль. 

ной целостности Отечества. 
Здесь говорится о том, что за
щита суверенитета и терри

ториальной целостности Оте- · 
чества относится к важней
шим функциям государства 
и реализуется на основе за

кона Российской Федерации. 
Я nредлагаю доnолнить это 
словами о nочетной граждан
ской обязанности каждого 
гражданина по защите Оте
чества. Не на основе какого

то федерального закона-это 
обязанность каждого гражда
нина нашей р_еспублики. 

В статье 32 вообще бесnре
Цедентный случай, я считаю, 
там излагается: общеnриз
нанные международные нор· 

мы, относлщиеся к правам 

человека, им~ют преимуще

ства nеред законами Россий_ 
екай Федерации. Это не сов
сем правильно, на мой взгляд. 
Дело в том, что ни в одной 
стране, насколько мне извест

но (а я интересовался этим 
вопросом специально), нет 
такого правила, по которому 

между-народное право имело 

бы абсолют над внутренними 
законами. Я полаrаю, здесь 
должны быть изменевил хо

тя бы такого' рода, что в Рос
сийской Федерации допуска
ется nреимущества nеред за

конами международного пра

ва в области прав человека. · 
И последнее. Мне совер

шенно непонлтна статья 47. 
Кто ее составлял? Для какой 
цели? Я - русский человек. 
Здесь присутствуЮ'l' и осети
ны, и ингуши, и алтайцы., и 
евреи, и украинцы. Но никто 
не стесняется своей нацио
нальности. Почему же такой 
кусок в статью 46 nonaп: ни. 
кто не должен быть пр~нуж
ден определять свою нацио

иаnьность и указывать его 

· nринадлежиость к какой-ли
бо национальности? Кто кого 
стесняется' Зачем этот пункт 
внесли сюда? Мне совершен. 
но неnонятно 

КрамЕ' того, уважаемые ТО· 
варищи, в заилючение дол

жен сказать следующее. Са· 
ма по себе Конституция, мо
жет бь!'l'ь, и очень хороша, 
но, так сказать, за1юнода. 

тельного наnолнения. этой 

Конституции у нас совершен

но нет. У нас существует ста
рая Конституция, в соответ
ствии с ней мы имеем зако
ны и nостановления, которые 

относятел к вьmолнению кон_ 

ституционных прав и обя
занностей. Поэтому вопрос о 
принятии Конституции в но
вой блоковой форме ... 
Председательствую щ и ir. 

Геннадий Николаевич, закан· 
чивайте. 

Сорокин Г. В. Извините ... в 
блоковой форме вряд ли: лри
емлем. Идти все.таки надо по 
nути nринятия доnолнений 
существующего Основного 
Закона, это будет гораздо 
быстрее, гораздо менее бо
лезненно, больШе пользы 
принесет нашему народу и 

тем реформам, которые мы 
все nоддержива.ем. Спасибо. 
Председателъству1ощий. Де

путат Горбачевекий отказал
ел от выстуnления . Поэтому 
слово nредоставляется народ. 

ному депутату Маетафазу 
Владимиру Жабраиловичу, 
Подготовиться депутату Ле
бедеву Юрию Альфредови~у. 

Мастафов В. Ж., Ленин
ский территориальный изби· 
рательный округ, Кабарди
но.Балкарскал Ресnублика. 

Уважаемый Президиум, 
уважаемые коллеги! Сегодня 
мы обсуждаем поnравки к 
так называемой старой Кон
ституции. Как говорится в 
народе, старая Конституция 
лучше новых двух. Хотя у 
нас не два nроекта, а целая 

серия nроектов появилась. 

Я хочу высказать и поnы
таюсь аргументировать сле

дующую свою идею. 

Давайте мы очень серьез
но подойдем к поnравкам к 
старой Конституции и отка
жемся от варианта рассмот

рения nроекта новой Консти
туции сегодня. Обстановка 
складывается такал, уважае

мые колЛеги, наши nолити
ческие ~расти так накале

ны, что если мы сейчас ре
шим вынести nроект на все

народное обсуждение и nе
рестанем работать, переста
нем созидать (а мы забыли 
уже, что это такое), то Кон. 

ституция не доживет до сле-

1J3Ющего Съезда и · ее ут
верждения. Поэтому я при· 
зываю еще серьезнее пора

ботать, nосвятить еще один 
день поnравкам к этой Кон. 
ституции, не обсуждать но
вую Конституцию, но сделать 

так, чтобы статьи старой 
Конституции не мешали 
дальнейшему продвижению к 
рынку. Нужно обновить ее 
как следует и разъехаться. 

Нам работать надо. 

Я еще раз nовторяю, мы 
забыли, что такое созидание, 
n., дJIЖil.. позволю . себе еказмь, 
с L985 .rода.ничего .не-тоетJЮи
аи; · ипчеrо· '1fe ' CЦ61I"/IDfW,~>'Мы 
все находимся в nолитЙЧе-

• c.КJ;jX страст~х; . . Дав(\Йт~ оду
мааыся и будем работать. со
зидат&r-.чll'Еiбь накорм.ит~ой 
.нар9д.. Ибо тот · нар!;;Ц;"'kото. 
рый нас с вами избрал, не 
простит нам наше дальней
шее скатыван,ие вниз. Наше 
увлечение разного рода ми· 

тингами, разного рода батц

лиями в npecce- зто ведь не 
созидание. 

Давайте nосмотрим Кон
ституцию, она ведь формаль
но была у нас. К любой ста
рушке " деревне зайдите -
v liee s yrny обязательно ико
на висит, uна бережно , хра

нит у себя Библию. Наши 
старушки и сейчас носят как 
святыню Коран свой. А ведь 
Конституция должна была 
бы рядом лежать. Ни мы с 
вами, t~ародные деnутаты, ни 

Съезд, ни Верховный Совет 
не уважаем ведь эту Консти· 
туцию, потому что каждый 

день ее нарушаем, каждый 
день игнорируем. А nотом 

жалуемся: nочему у н.ас бес
порядки? 
И если мы сейчас nрим-ем 

новую Конституцию, но не 
подготовим народ и в nервую 

очередь сами не будем гото. 

вы уважать зако-н, тем более 
Основной Закон - Консти
туцию, то зто ничего нц_м не 

даст. 

Поэтому я nризываю, ува
жаемые 11ародные деnутаты, 

прошу этот воnрос nроголо. 

совать, еще раз вернуться к 

нему, ХотЯ в nовестку дня 
мы воnрос уже · включили, 

уже проголосовали, н:о давай

те лучше вместо референду
ма или всенародного обсуж
дения будем призьmать лю
дей к тому, чтобы выйти се
годня на лоля и работать. 
Ведь если nоложение не 
улучшится, то nопучится та

кал ситуация, что н осени, 

когда мы должны будем со
браться на свой седьмой 
Съезд, ни новой Конститу
ции, ни нас с вами н:е будет. 
Я nрошу вас прислушаться к 
моему предложению. Тут не. 
обходимо отразить проблемы 
Федеративного договора, ста
рой Конституции и в преам
буле, и в соответствующей 
статье. 

Вы nомните оnыт союзно. 
го nарламента, когда Кази
мера Пруискене ставила во
прос о прибалтийских и. дру
гих республиках. Если бы мы 
тогда проявипи мудрость, Со
юз не развалипел бы . Вот эти 
искусственные преnятствия, 

которые мы тогда чинипи, и 

сnровоцировали все. 

По Татарстану Члены Вер
ховного Советэ nомнят, на
верное, » выступал , говорил: 

яе надо это обращение nи
сать. Ни Татарстан, ни Неч
ня. ни Башиортостан. нк Ка. 
бардино-Балкария моя - ни· 
кт<.' не собирается из России 
уходить. Мы ХОТИМ nросто 
созидать, мы хотим работать. 

больше ничего не надо. Ни. 
кто никуда не уйдет. Поче-

му многие народные депута

ты не понимают этого? 
Я nоддерживаю моего кол. 

легу товарища Сорокина, ко
торый · говорит, что должна 
быть русскал ресnублика. 

Пусть она будет, nусть такие 
же суверенные права она 
имеет. Мы же все с вами стоя 
голосовали под овации за су

веренитет России. Так давай
те мы с nониманием отнесем

ся к Федеративному догово
ру! 

И я очень недоволен тем, 
что Бориса Николаевича нет, 
но не сказать не могу. В от. 
дельных газетах, средствах 

массовой информации, осо
бенно заnадных, говорят 
«русский медведь~ . Но я это 
понимаю как хорошее - как 

«упорный человек~. Его срав
нивают с русским медведем. 

Для меня он олицетворяет 
силу, настойчивость, твер. 
дость и так далее. Но то, что 
сегодня он сказал, например, 

мне очень не nонравилось. 

Он в своем выстуnлении ска
зал, что 18 респуfiлик nодnи
сали, 2 не ПОдnисали, НО МЫ 
им сделаем хступку по трем 

четырем nозициям- они то

же nодnишут. Это значит, 
что я, кабардино-балкарский 
представитель, должен тоже 

сказать: ага, если таким ме

тодом давления можно что

то решать, тогда я тоже буду 

давление оказывать, и наш 

«русский медведь", уважае
мый, любимый человек, от. 
ступит и мне еще какую-то 

устуnку сделает. 

Никаких устуnок никому 

делать не надо. В новой Рос
сийской Федерации должен 
быть один закон для всех . 

Я хотел бы сказать о прес
се, о средствах массовой ин
формации. Мы их очень 
уважаем, но почему-то nод

ходим к выступлениям га

зет, к выстуnлениям по те

левидению, радио н так да

лее с позиции оnять-таки 

неnравильной. Подходить 
надо так. ЕС!I'Ь за~!'!~ о печа
ти, у нас большой сщьiт. Ес
ли кто-то дал неправиль

ную информацию, на то. есть 
суд, обращайтесь в суд, и 
все. _ А мы здесь время теря
ем и обсуждае!l,f, вот такая
то газета то-то наnисала. 

Вы помните, наши средст
ва массовой информации со
общали, что китайцы nо
следнего воробья своего съе
ли, настулает голод. Но се

годня Китай не только своих 
накормил, но еще и нам по

дачку дает. И это за корот
кое время - без страстей, 
без сксtliдалов и разговоров. 
Заканчивая свое выступле
ние, я nризы:ваю еще раз на

родных деnутатов к тому, 

чтобы мы больше работали, 
меньше митинговали. И да:. 

ется большее влияние на 
ход экономической рефор
мы, за которую мы отвеча

ем перед своими избирате
лями. Это nервый :момент. 
Второй. Сегодня 11ьt Y)l(e 

обсуждали воnрос (Я считаю 
Jего важнейшим) о федера
тивном устройстве Россий
ской Федерации. Вынужден 

не СОГЛаСИТЬСJI С ВЫСТУDЦВ

ШИМ до меня деnутатом , и 
nоддержать дру'гую ТОЧJ(У 
зрения. Считаю, что такое 
дРОбление прав националь
но-территориальных обра
зований и региональных 

структур Российской феде
рации оставляет nротиворе

чие в самой Конституции. 
Думаю, и это подтверждаЮ'l' 

выстуnления ораторов от ре

гионов, областей и краев, что 
мы неизбежно nридем в ко

нечном итоге к выравн-ива

нию nрав национально-тер

риториальных и админист

ративных образований Рос
сии. Поддерживаю именно 

такое движение и считаю, 

что мы уже сейчас, если хо
тим nринимать nоПравки к 
Конституции и в будущем
нов'ЬIЙ' проект Конституции, 
должны устранить ЭТQ про

тиворечие. 

Думаю, что на переходвый 
nериод (учитьmая то хруn

кое равновесие, которое сло

жилось nри nодписании ~е
деративного договора, можно 

nредусмотреть такой nере
ходвый период) можно, на
верно~ согласиться с мор~
торием на введение в деи

ствне этих двух основных, с 

моей то-чки зрения, момен

тов Конституции или nоnра

вок к ней. Я имею в виду, 

во-первых, контроль за кад

ровыми назначениями в ис

nолнительных структурах 

власти и, во-вторых, вырав

нивание в nравах нацио

нально-территориальных и 

административных образо
ваний Российской Федера
ции. 

Тем самым эта отсрочха • 
реализации nравильных nо

пожений Конституции, ко
торую · мы должны будем 
nринять, поможет nримирить 

нас и принять квалифициро
ванным бодьшинством необ
ходимые поправки. Сnасибо 
за внимание. 

ПредседатеJIЬСТВУJО щ • А. 
Уважаемые народные де

nутаты! У нас выстуnили 24 
депутата из 55 записавши:х
ся. Как ваше мнение, будем 
nродолжать? (Шум в зале.) 
Есть nредложения прекра

тить обсуждение, nринять 
сейчас nостановление и nе
рейти к «Разному». Ставлю 
на голосование. Rто за то, 
чтобы прекратить обсужде-

. -ние оо, .v,анном.у вопросу?., 

вайте наложим~ М!?Р.~i'щ;~ий - -· РезуJIЬтаты rолосованkа 
н~.. ,,., "'"""u r ·:кворум для принятия_ • 
ПредседатеJIЬСТВJ7Р ~~·· й. . ... ~ЩQНИЯ . v..525 

Заканчивайте. Проголэсовало «за• .644 
Маетафон ~1!:·(~: · Закаичи- .. , Uрgr,;~л~овало «против~- 62 

ваю. Самое ·.-nоследн~· .... о Воздержалось .~. 7 
раздеЛенИи pecrryб.!tkR;'1:1"11a- • , .. -;веегО:>nроголосовало · 113 
циональных npoбne~З'X:'j'fno- ·Не, голосовало ·~ 1 1 
тому что кровь у'нас~т~ ет, Решен.ие nринято. 
уже nриближается сюда, · к Есть такая записка: сУчи-
Москве. Давайте на 2-3 ro- тывая чрезвычайную важ
да наложим мораторий на ность обсуждаемого вопроса 
деление, разделение, нцдио- .и nротиворечивость выету
нальные обособления и i'ак плений, прошу nоставить на 
далее, накормим, обуем, оде- голосование nредложение о 
нем наших людей. И rогда полном nоказе по телевиде
если кто-то хочет отдельно нию дискуссии по данному 
жить, пусть живет себе от- воnросу•. Какое ваше мне-
дельно. А сейчас давайте от- ние? (Шум в зале.) Давайте 
кажемся и от этого тоже. А мы решим этот воnрос голо
то Верховный Совет сказал сованием. Кто за то, чтобы 
«8• вместе со своим Прези- nолностью транслировать 
дентом, а «б• никто не ска- эту часть работы Оьезда -
зал. выступления по проекту 

fiредседатеJIЬствую щ н й. КонституцИи, по проекту за
Слово предоставплется на- кона об изменениях и до
родному деnутату Лебедеву nолнениях Конституции?~ 
Юрию А.nьфредовичу. Затем РезуJIЬтаты rолосов"ниа 
посоветуемся, что делать Кворум для принятия 

дальше. решения 52!1 
Лебедев Ю. '1 :kn Лnтын- Проголосовало сэа• 347 

Кельекий национально-тер- Проголосовало cnp<n'ИD» 289 
риториальный избирательный Воздержалось 27 
округ, Республика Горный Всего nроrолосовало 663 
А.nтай. Не ·голосовало 4 
Уважае!\fые коллеги! Бы Решение не принято. 

понимаете, что очень трудно Зто не голосовали ... у' нас 
говорить в конuе дня. Но я nросто rо.лосование было." 
хотел бы остановиться ко- Все нормальнq. По ведению, 
ротка на двух проблемах, да? Пожалуйста, второй мик-
которые нам необходимо бу- рофон. 
дет решить. Астафьев М. r.. Дзержин-
Завтра с утра мы начина- ский территориальный из-

ем обсуждение проекта по- бирательный округ, г. ~сек-

становления по важнейше- ва. ·· , 
ку - второму воnросу лове- Сергей А.nександрович, я 

стки дня. А сегодня nри об- сегодня спросил у Олега 
суждении аоnравок к Кон- Максимовича Попцова в пе
ституuии мы уже начинаем рерьmе, будет ли полная 
обсуждать, скажем, воnрос о трансляция. Он мне ответил: 
разделении полномочий меж- с Уверяю тебл,: Миша, что бу
дУ nредставительной и ис- дет nолная трансляция•. 
nолнительной властями. И Теперь я не могу nонять: 
зто входит в nротиворечие мы будем в конце. каждого 

с тем, что мы будем обсуж- дня голосовать, или в нача
дать завтра утром. Поэтому ле, или как? 
si хотел бы выразить 'Свое Председательствую щ • А. 
мнение по отноШенИЮ к мы договорились, что по 
предстоящему разделеВ:ию и каждому вопросу мы реша
попытаться предложить вы- ем, будет ли по данному во-

ход из возможного тупика. npocy nолная трансляция 

Сегодня уважаемый Пре- или нет. По вrорому волре-
зидент обратился к нам с су мы проголосовали. И все, 
тем, чтобы мы nоддержали что касается ... 
мораторий на контроль за Астафьев М. r. А тогда 
кадровь1м составом исnолни- объясните мне, пожалуиста, 

тельной власти до осени. Б что мы, собственно, скрыва
nоnравках к Конституции ем от народа - свои инекия 
вводится это nредложение. И по Конституции? Я своего 
я хотел бы высказаться все- мнения не скрываю. 
таки в nользу восстановления Председателъствующ•й. А 
контроля за кадровым сос- почему Вы меня спрашива-
тавом исполнительной влас- eore? Вы спросите Съезд. (Шум 
ти. Чем я хотел бы это обо- в зале.) 
сновать? Поскольку мы рассматри-
Прежде всего тем, что вали nроект закона, он тре

каждый· руководитель ми- бует нашей оuенки - nри
нистерства отвечает за свой нять его в первом чтении. 
сектор в народном хозяйст- Это рекомендация и уквза-
ве Российской Федерации. ние нашей КомИ(;сии- ло со-
Если у мин'истра появляется блюдению Регламентов. Мы 
возможность апеллировать не должны проголосовать, как 

только к Президенту. кото- мы его завтра будем обсуж
рый егс назначает в на- дать: или пойдем постатей-
стqящеt- время, не> и 1< соот- но, если мы не примем по-

ветствующи...., структурам становление в первом чте-

ВерхЬвногс. Совета. с согла- нии, или будем обсуждать 
сия которого он будет на- по поnравкам. 

значен, то тем самым у де

nутатского корnуса nоявля- (Окончание ва 6-й стр.) 

5 · ЧЕТВЕРr, 
f6 АПРЕЛSI POCCUПCiillll ГIIЗEТII 



Vl СЪЕЗД НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
(Окончание. 

Начало на 3-й, 4-й и 5-й стр.) 

Я прошу кого-нибудь от 
Комиссии по соблюдению 
Регламентов еще раз доход

чиво разъяснить, чтобы бы
ло всем понятно. Я Вам даю 
слово ... Минуточку ... 
Дорофеев Г. П., Бутурли

новский территориальный из
бирательный округ, Воро
нежская область. 
Комиссия по соблюдению 

Регламентов. Общий порядок 
рассмотрения законопроектов 

определяет следующее. Пер
воначально обсуждается 
концепция представле,нного 

законопроекта и он прини

мается в первом чтении. В 
случае отклонения непри

нятия в первом чтении Съезд 
решает вопрос, как посту

пить с представленным за

конопроектом. . 
Председательству ю щ и й. 

Второй микрофон, депутат 
Митюков, пожалуйста. У Вас 
какие-то возражения? 
Митюков М. А., Алтайский 

территориальный избира
тельный округ, Республика 
Хакасия. 
Уважаемые коллеги! По 

таким законопроектам о вне-

сении изменений и дополне
ний в Конституцию уже ус
тоялась совсем другая про

uедура. Каждая поnравка 
принимается сначала за ос

нову, потом в нее вносятся 

поnравки, затем ее принима

ем в целом. потом в конце 

закон в целом. Это раз. 

И второй мuмент. У нас 
сложилась и другая nроце

дура по тем законам, кото

рые приняты на Верховном 

Совете, а затем утверждают
ся на Съезде. Таких у нас 
было уже три или четыре 

закона. Здесь мы уже не го
лосуем nринять за основу и 

в первом чтении, так как это 

мы поручили в свое время 

Верховному Совету, и он 
сделал это. По~тому нет. не
обходимости в том, о чем го
ворил председатель Комис
сии по Регламенту. 

Председательству ю щ и й. 
Утверждать мы, видимо, не 
сможем, поскольку собрали 
уже достаточно много по

правок, над которыми будет 
комиссия работать. Правиль
но? 

Вы предлагаете снять во
обще вопрос о голосовании в 
первом чтении. Да? То есть 
завтра мы обсуждаем каж-

дую статью 1 индивидуально. 
' Ми'I'юков М. А. Да, идти 
nостатейно. 

дущем усnешно осуществ-

лять экономические и соци

альные nроцессы в государ

стве. Од~ако сегодня работ
ники народиого образования 
поставлены в условия, не 

позволяющие осуществлять 

полноценное образование и 
восnитание подрастающего 

nоколения. 

В обществе упал престиж 

образования и авторитет 
учителя. По-видимому, оно 
не заинтересовано в грамот

ных 'и знающих свое дело 
людях. Труд учителя обесце
нен, заработная плата в три

четыре раза меньше, чем у 

высококвалифицированно г о 
рабочего. 
Не выполняется указ Пре

зидента о приоритетном по

ложении образования в по

литике российского Прави
тельства. · В частности, ука
зом предусмотрены компен

сация дополнительных зат

рат на содержание образова

тельных учреждений. обуче
ние. содержание студентов, 

учащихся и воспитанников в 

с·оответgвии с ростом цен и 
инфаi~и; доведение разме
ров средних ставок и долж

ностных окладов для учите

лей и других педагогических 
работников до уровня не ни
же средней заработной пла
ты в промышленности. В 
реальности же учреждения 

образования недополучили 
на текущее содержание в 

r1ервом квартале около 

41 млрд. рублей. 

На нужды работников на
родного образования не об
ращается никакого внима

ния: нет жилья. не реша

ются вопросы материального 

обеспечения. учителям рабо
чих поселков и городов не 

выделяются государственные 

средства на приобретение 
книжной продукции. 

Качественную работу учи
теля осложняет полное от

сутствие стабильных про

грамм, учебников. методиче
ских пособий, технических 
средств обучения. Педагоги
ческая наука устранилась от 

решения этих проблем. Се
годняшний школьник не 
имеет тетрадей, ученических 
принаДлежностей, одежды и 
обуви. 

Вредное влияние на фор
мирование духовного начала 

в наших детях оказывают 

передачи радио, телевиде

ния - о грабежах, насилии, 
убийствах. Затаnтывание и 
осквернение всех прошлых 

ценностей не способствуют 
восnитанию добрых, честных 
людей - активных преобра-

Председательству ю щ и й. зоnателей жизни. 
Договорились? Хорошо. В та-
ком случае, есть~~~ Мы требуем.. серьезно заду-
зам\Wания от MJ.!\HЩ~<?_IiOI\t . Цi)l!'ься над · будущим сего-
Есл нет, я пере;w ЦRI!шн~го nоколения. Повер-
«Ра:Мому~ . Есть? . Ф 1н, ~ес;;ь Лицом к учительст-
микf'Ьфон. пожалуй ру. Примите наконец закон 

об образовании. Не застав- · 
Депутат (не nредставился). .ляйте учителя - nредстави

Серrей Александрович, судя теля самой гуманной nро
n~едьщуще_му . '-'~~~rJибегать к давле
н~ в зале нет квор.уJdа~. По- -~товкам. Мы ве
ЭW1'!1У и предыдущий вопрос, рим в мудрость и государст
nс1-'Моему, не nрошел нор- венный ум российских депу
мально, и тем более после- татов. Работники народного 
дующие. Надо зарегистриро- образования Изобиrrьненско
ваться. Потому что это тре- го района Ставропольского 
вожно. крал». 

Председательству ю щ и й. С nодобными заявлениями 
Нет. У нас было устойчивое через своих депутатов обра
большинство, когда мы с ва- щаются работники народного 
ми голосовали по вопросу о образования Кочубеевского, 
nрекращении прений. Если Кировского, Шпакавекого 
Вы хотите переголосовать районов, городов Буденнов
вщtрос о телевидении, я го- ска и Невинномысска Став

тов поставить еще раз на го- ропольского края. Я их пере-

лосование. даю в Секретариат. 

Пожалуйста, депутат Бого- Председательству ю щ и й. 
мо.лов, только спокойнее. Сnасибо. Первый микрофон, 
Второй микрофон. Николай Николаевич Ворон-
Богомолов Г. А. Уважае- цов; 

мый председатеJIЬСтвующий! Воронцов Н. Н., Кунцевский 
К~орум определяется на на- территорИальный избира
чало заседания, просто депу- тельНЪJJt ~ISPYI', г. Москва. 

таты не голосуют карточка- Вчер ~~·~~ернем заседа
ми, они имеют на это право. нии я огласЮх проект заявле

П~;>этому вопрос о кворуме ния шестого Съезда народ
сейчас неправомерен. ных депутатов в связи с объ-
Председательству ю щ и й. явлением Францией марата

Ну, я его и не ставлю. Вы рия на ядерные взрывы и 
прежде чем сюда бежать вы- nрисоединением ее к россий
ступать, все-таки наушничек ско1'!1у мораторию. Сегодня 

берите, на ухо повесьте, что- документ роздан всем народ
бы знать, о чем идет речь. ным депутатам . Я очень про
(Смех в зале)~ сил бы этот вопрос ' поста-
Все. да? На этом закончи- вить на голосование. 

ли. Переходим к «Разному•. Председательст в у ю щ и й. 
Слово предоставляется на- Как, Съезд? Можно принять 

родному депутату Чурико- документ? Есть у кого заме
ву Андрею Александровичу. чания по нему? Если нет, 
Подготовиться деnутату Мо- может быть, мы проголосуем 
тину. за него? Очень важный до-
Чуриков А. А., Изобильнен- кумент. Голосовать подняти

екий территориальный изби- ем рук? Пожалуйста, прошу. 
рательный округ, Ставро- Ниz<олай Николаевич, с 
польский край. МИДом это все согласовано? 
Уважаемый Съезд, уважа- Прошу тогда проrолосовать. 

емый Президент! В nериод Кто за то, чтобы принять 
подготовки к шестому Съез- заявление? Кто против? 
дУ народных деnутатов Рос- Один. Кто воздержался? ' По
сийской Федерации У ·меня моему, нет. Решение приил
были многочисленные ветре- то. 
чи с избирателями. На этих Слово предоставляется Мо
встречах мне даны конкрет- тину Вячеславу Николаевичу. 

ные поручения по вопросам Подготовиться депутату Фа-

экономической реформы. мину. 
Мы - за реформы. но ре- Мотин В. Н., Советский тер
формы р.ля народа и ради риториальный избиратель
народа. ный округ, Ростовская об
. Предложения по развитию ласть. 
сельского хозяйства, про- Уважаемый высокий Съезд! 
мышленности от коллектива Я уполномочен рабо'!'Ими, ря

оnытно -эксnериментального довыми работниками, nен

механического завода мною сионерами, больными за

nеРеданы в деnутатские фра- явить, что они не понимают 
кции «Аграрный союз», «Про- конечной цели преобразова· 
мытленный союз•, Редакци- ний, реформирования в ЭI<О
онную комиссию и Секрета- . номиJ<е и хотели бы услы
риат Съезда. шать ответ на этот вопрос 
А сейчас · nозвольте мне or.r нашего шестого Съезда. 

выr.rолнить поручение работ- При этом спрашивают очень 
ников наРодного обnазозания кониретно: «Когда жизнен. 
и довестИ их обращNiие к ный урове'нь народа вернет
шестому· Съезду нat:><' :tRЪIX ел хотя бы I< уровню 1984 го
деnутатов Российской 'Феде- да - как первый . результат 
рации. реформирования экономики? 

«Учительство Изоби.льнен- А затем уж двинемся даль
скоrо района Ставiюnольско- ше» . Вопрос справедливый. 
го IП'ая видит свою главную Но, к сожалению, в nрое-кте 
задачу в восnитании нr>аF~ст- nостановления Съезда народ
неиной .личности, обогащен- J.iЫX депутатов по второму 

ной прочными знаниями ос- вопросу мы отвечаем : •Мы 
нов наук, что позволит в бу- будем жить хорошо• - так 

-~- .... . 

же, как отвечали на XXI, 
XXVI, XXVII и прочих съез
дах Коммунистической пар
тии Советского Союза. 

Но хотим мы или не хотим, 
а за кремлевскими стенами, 

за этим великолеnным двор

цом есть факты, что вся стра_ 

на у нас сегодня «на карто

теке», бюджета в России нет, 
и, мягко выражаясь, жизнен

ный уровень народа резко 

снизился. Я не хочу разжи
гать никаких страстей, я 
приехал на Съезд не отвер. 
гать, не снимать кого-то. Я 
твердо поддерживаю курс на 

реформирование экономики, 

но твердо nротив драконов

ских методов осуществления 

этого действа. 

К сожалению, вопрос о хо

де экономических реформ в 
очередной раз перекрасился в 
политический цвет, и в оче. 
редной раз Съезд народных 
депутатов может не повли

ять на развитие событий в 
обществе . Я был поражен, 
как резко изменилось зрение, 

например, у депутата Луки

на, который из-за океана на_ 
конец увидел свет в конце 

тоннеля. Мне приятно (изви
ните, все это в кавычках) 
слушать фантазии депутата 
Медведева (он так сам ска
зал), когда он предложил со
здать надпрезидентскую 

международную наблюда
тельную комиссию под ру

ководством Маргарет Тэтчер, 
и многие другие предложе-· 

ния депутатов, не имеюшие 

совершенно никакого оrно

шения к делу. 

А ведь есть конкретные 
предложения фракции «Про
мышленный союз ~. в разра. 

ботке которых принимали 
участие около 30 директоров 
промышленных предприя

тий, у фракций «Смена. Но
вая политика», «Аграрный 
союз» было много полезных 

предложений, но все осталось 
как бы вне внимания Съез
да. Положительным резуль
татом Съезда все-таки счи
таю резкое сближение пози
ций фракций «Промыш
ленный союз», «Смена. Но
вая политика», «Рабочий 
СОЮЗ», «АграрнЫЙ СОЮЗ». 
Я призываю всех депута
тов прислушаться к пред

ложениям представителей 
этих групп не по nолити

ческим, а по конкретным и 

нужным для общества во
просам, к предложениям по 

изменению оперативных ме

тодов руководства реформа
ми. При обсуждении реше

ния это еще можно сделать. 

Мы должны своим избирате
лям привезти, конечно, по

зитивные результаты нашей 
работы и ответы на их во
просы. 

Второе. Я сдал в Секре
тариат rтроект постановле

ния Съезда по оuеспечению 
населения России продоволь
ствием . Несмотря на кaжy-

~.W,sдJI}W~.JЩg]'.><.& . :w-т~а,р 
~~~~~Q •• 81'
туальным не только по коли

честву nродовольствия, но и 

по ценам на продовольствие 

и по возможности обеспече
нJ.iя на.селения в связи с эти-
1'!1И ценами. 

Прошу размножить и nо
ставить на голосование как 

отдельное постановление по 

второму вопросу. Готов дать 
этому обосноваf/ие . 

И третье . Многие народные 
депутаты в своих предвыбор
ных кампаниях уж очень 

мастерски хлестали этакого 

монстра - оборонно - про
мышленный комnлекс. Сей
час он начал нормально за_ 

гнивать и (кроме Президен
та и Председателл Верхов
ного Совета России) стал НИ
кому не нужен, не интересен. 

А зря, там очень много ин
тересного для !"оссии. 

На пятом Съезд·е народных 

депутатов Барис Николаевич 
Ельцин назвал конверсию 
оборонной промышленности 
одной из центральных задач 
реформирования. Я поддер

живаю Бориса Николаевича 
и прошу его и РуслаР...а Им
рановича: ускорьте решение 

воnросов по утверждению 

военной доктрины, по ут
верждению программы кон

версии и созданию единой 
государственной структуры 
в Правительстае за счет, ~о
н ечно, сокращения сущест

вующих, по осуществлению 

руководства деятельностью 

мощного научно-промытлен

ного оборонного комплекса в 
интересах России. Здесь мож-

НО ПОЛучИТЬ достаТОЧ!IЮ бЫ
струЮ и полезную отдачу. 

Cnac~o за внимание. 
Председательствую щ и й. 

Так, nервый микрофон. По 
ведению, да? 
Галушко И. В., Ленинский 

сельский территориальный 
избирательный окруr, Еврей
ская автономная область. 
Уважаемые коллеги! При 

голосовании вопроса о мора

тории на ядерные исnьrта

ния ,было допущено наруШе
ние Регламента. Голосование 
поднятием руки не предус

мотрено временным регла

ментом Съезда - это во
первых. Во-вторых, большин
ство депутатов, сидящих в 

зале, не голосовало по этому 

воnросу. Видимо, не все ус

пели взять документ. По
смотрите, лежит он. По край
ней м'ере, считаю, по столь 
ватному вопросу такое веде

ние недопустимо. Предлагаю 
вернуться к этому вопросу и 

nровести голосование как по

ложено. 

Председателъствую щ и й. 
Слово nредоставляется на_ 

родному депутату Фомину 
Владимиру Сергеевичу. Под
готовиться народному депу

тату Хутызу. 

номики. Без его nоддержки 
не будет решен ни один во
прос, в том числе и вопросы, 

касающиеся бюджета, ста
бильности рубля, насыщения 

рынка товарами, социалыюй 
защиты граждан, 

Во всем мире именно гас
сектор в трудные времена 

становител опорой всей эко
номики. Это должно быть и 
у нас, чтобы около него фор
миравались и развивзлись 

новые экономические отно

шения. Это должно быть чет

ко определено в будущем 
экономическом курсе Прави
тельства. 

Да, сегодня трудно всем. 

Очевидно, как я понял, бу
дет еще труднее. Зачем же 
себе искусственно усложнять 
жизнь непрадуманными ша
гами? Что дало народу по-

• вышение цен, кроме обнища_ 
нил? Что дало под прикры
тнем работы на рынок свер

тывание производства? Что 

даст отпуск цен на энерго

носители? Кто ответит на 
зти вопросы? Совершенно 

очевидно, что пор.а начать 

управлять · страной, уnрав
лять экономической ситуа- . 
цией, владеть ею, нужны, 
необходимы государству ре
гулируемые процессы. 

Дорогие тов.арищи, еще об 
одном. Я заканчиваю. Разжи-

Фомив В. С., Мокша-нский 
территориальный избира· 

тельный окруr, Пензенская: 
об.лаС'I'Ъ. гаемая версия вредительских 

Уважаемые товарищи! По реформ неуместна и нелепа. 
поручению и просьбе дирек- Сегодня на первый план по
торов rrромышленных пред- ставлена общенаро~ая зада
приятий Пенаенекой области ча - накормить народ. защи
и города пензы хотел бы тить его. И кто накормит, за
сегодня остановиться на не- щитит,- ТОТ) по-моему, будет 
которых больных для всех признан и лЮбим народом . И 
~Ja<: проблемах . давал объек- от главы администрации об
тивную оценку текущего пе- пасти, от областного Совета, 
риода, не надо доказывать, от совета профсоюзов и от 

.что Россия уже одной ногой народных депутатов России я 
стоит над проnастью. и по- прошу Секретариат nринять и 
этому совершенно непонятен размножить обращение к 
и неуместен тон выступле- Съезду. Спасибо. 
ния вице-премьера Гайдара. Председателъствую щ и й. 
Не увидел я путей выхода Слово предоставляется Хуты

из кризиса и в выстуnлении зу АсланUию Исмаиловичу. 
Президента. Очевидно и со- Под-готовиться деnутату По
вершенно IJCHO, что экономи- ленову. 
ческая реформа проводится Хутыз А. И., Майкопский 
в отрыве от реальной жиз- национально - территориаль
ни, от ее потребностей. rr как ный избирательный o~pyr, 
ни nарадоксально_ в отры- Республика Адыгея. 
ве от уже начатых реформ. Уважаемый Съезд! 'Успех 
Вот маленьк·ИЙ пример. Во проведения радикальной эка
многих выстуnлениях · на намической реформы во мно
Съезде звучала боль за село, гом будет зависеть от меж
за фермерство. Но сегодня по национального согласил, ос
чьей-'!"о недоброй воле гуt)ит- нова которого была заложена 
ел отечественное сельхозма- nодписанием Федеративного 
шиностроение, без которого договора, и эте ·единственный 
фермерства на Руси никогда и правильный путь в уело
не будет. Коллектив завода, виях России. Вместе с этим 
который я представляю,- м о- давно назрела необходимость 
нополист в России, вьmу- создания национально-терри
скающий посевные, nосадоч- ториальных районов и Сове
ные, уборочные, почвообра_ тов в местах 1«>мпактного 

батывающие мащины. Кол- проживанил. Такая проблема 
лектив поддержал фермерст- есть, и делать вид, что ее 

во и обязался оuесnечить в Jie~.- просто неn}Равильно. 

год не менее 40 тысяч хо- Щаnсугский народ на своем 
, зяйств комплехсом машин · первом съезде 1 декабря 1990 
, уже в этом году. Однако, года, реализуя свое неотъем
•· кроме поддержки на всех л е мое право на самоопреде-

уровнлх, больше ни<rего нет. ление. руководствупсь выео
И коллектив мог дать за пер- кими принциnам.и Всеобщей 
вьzй квартал 15 процентов декларации прав человека, 

• от обещанного, а запчастей провозглаше!IНоЙ Организа
для nосевной (единстве!пiЬiй' " t'(Ueй Объединенных Наций, 
завод в России) дал бы 10 и другими международными 
процентав от уровня прошло- правовым.и актами, в соот
го года. ветствии с Законом СССР о 

Я думаю, что эта информа- свободном ·национальном раз
ция, наверное, необходима витии граждан СССР, nрожи
для Руцкого, который сего- вающих за пределами своих 

дня возглавляет село, по су

ти дела: И вообще, кто onpe- · 
делил объективно и неиз
бежно спад производства, 
nричем в других отраслях 

народного хозяйства, непро
думанный, нелепый, ведущий 
к огромным экономическим, 

социальным последствиям? 

Представьте себе настрое
ния людей в городах с силь
но развитой оборонной про
мыш.ленностью, в том Ч'ИСЛе в 

Пензе, настроение людей на 
оборонных предлрицилх, в 

НИИ, nоложение в социаль
ной сфере. Кому нужны дет
ск.ие сады, я.сли, больницы, 

лионерекие лагеря? Сегодня 
никто не готов их nринять. 

А наступающая безработи
ца- это самое страшное. При 
сегодняшних ценах потерять 

работу - это, по-моему, не
возможно выжить. 

Весь мир думает о расши
рении товарного производст

ва, в то >Ш:! время наше Пра
вительство - о сворачива

нии. Сегодня совершенно за_ 
быты воnросы качества, тех
нического уровня, науКJИ, ос

воения новых машин и из

делий. Госсектор, который 
разваливается на селе и в го_ 

роде, должен стать оuяза

тельно, nо~настоящему опоР.. 
ным столпом российской эко-

национальных I'ОСударствен

ных образований, и Законом 
РСФСР · о • реабиJLитации ре
пресси·рованных народов, npo_ 
возгласил воссоздание Шал
сугекого национально-терри

ториального района на исто
рической родине шаnсугов от 

поселка Головинка Лазарев
ского района города Сочи до 
поселка Новомихайловский 
Туапсинского района Красно
дарского крал. 

Принятое решение полу
чило широкую поддержку 

адыгских, абхазского и дру
гих народов Северного Кавка

за, обuцественно-по.литических 
и национа.льно-демократиче- · 
ских организаций и ~иже
ний в регионе, а также па.р
ламе.нтов республик Северно
го Кавказа. 

Несмотря ноа большую ра
боту, nроведеиную аргкоми
тетом по воссозданию Шап
сугского националыно-терри
ториального района, на ак
тивное участие ряда деnута

тов Верхов.ного Совета Рос
сийской Федерации, реализо
вать данное решение первого 

съезда не удалось. В целях 

ускарения решения вопросов 

воссоздания Шаnсугского на
ционально - территориального 

района, поиска новых путей 
взаимодействия с властными 

структурами Краснодарского 
края и Верховного Совета 
Российской Федерации, а так
же подключения к этой про
блеме авторитетных ученых, 
историков, юристов, между

народных организаций 1 де
кабря 1991 года был nроведем 
второй съезд ша nсугекого на
рода, который сформировал 
конгресс и его исполком, на 

котором ·еще раз подтвердил 

свое право и решимость на 

самоопределение. 

Однам nроведенные кон

сультации, встречи и пере

говоры с руководством и ко

миссией Верховного Совета 
Российской Федерации, с 
Краснодарским краевым Со
ветом народных депутатов с 

участием народнь~ депутатов 

Российской Федерации, nред
ставляющих интересы адыг

ских народов, пока не дали 

ожидаемых результатов. 

Первый всеадыгский съезд, 

состоявшийся 28 марта 1992 
года в городе Нальчике, вы
р.аэил полную солидарность 

со сnраведливым требовани~ 
ем шалсугского народа, дек

ларацией его первого съезда 
о воссоздании Шапсугского 
национально - территориаль

ного района. 
выполняя волю nервого 

всеадыгского съезда, вношу 

nредложение шестому_ Съезду 

ДаТЬ ПОЛОЖИТfТЛЬНую ПОЛИТИ

ческую правовую оценку вос

создания Шапсуrского на
ционально - территориального 

района и дать поручение Вер
ховному Совету ускорить при

нятие закона о национально

территориальном районе в 
Российской Федерации. Вер
ховному Совету Российской 
Федерации в ближайшее вре
мя рассмотреть и ратифици
ровать Декларацию Всемир
ной ассамблеи коренных на

родов. 

Сергей Александрович, еrце 

одна просьба - поставить на 
голосава.ние nредложение о 
nолном показе по телевиде

нию обсуждения вопроса о 
внесении изменений, поnра
вок в действующую Консти
туцию. Закон этот очень важ-: 
ный, у всех вызывает инте
рес, многие депутаты просто 

не отреагировали вовремя. 

Сейчас такое предложение 

есть: nоставить еще раз на 

повторное голосование. 

Председателъствую щ и й. 
Я готов поставить. Народные 
депутаты IНе возражают? 
Из зала. Нет. 
ПредседателЬствую щ и й. 

Хорошо, поnозже тогда. Вто-• 
рой микрофон, пожалуйста. 
Бойко В. А., Северекий тер

риториальный избирательный 
округ, Краснодарский край. 
Уважаемый Сергей Алек

сандрович, уважаемые народ

ные депутаты! яу отвечаю за 

этот рамел, которыЙ' сейчас 
идет,-- это «Разное» . И вы 
знаете, мне как-то больно за 
депутатов. Для многих из них 
возможность выступить в 

«Разном» - это вообще един
ственная возмоЖiность выска

зать, так сказать, свои какие

то боли и боли своих избира
телей. Потому что, вы знаете, 
за'ffiетую очень трудно бы
вает попасть в число высту

nающих по какому-то воnро

су. И вы меня изв.ините, . но 

все-таки мне неnонятно, nо

чему такой шум: в зале. Мы 
что, не nроявляем интереса, 

нам это неинтересно? Я вас 
очень прошу. Сейчас будет 
выступать Федор Дмитриевич 
Поленов, уважаемый чело
век. И все другие депутаты

тоже уважаемые люди. Я 
очень· nрошу все-таки, чтобы 
в зале было потише. 
Председателъствую щ в й. 

Хорошо, замечание сnравед

ливое. И не только сегодня, а 
вообще, коrда идет «Разное», 
действительно в зале очень 

шумно и многие люди лаки

дают свои места. 

Сл<Jво предоставляется Фе
дору Дмитриевичу Поленову. 
Подготовиться депутату Еф-
ремову. . 
Поленов Ф. Д., Алексинекий 

территориальный избира
тельный округ, Тульская об
ласть . 

Многоуважаемый высокий 
Съезд, уважаемый Прези
диум ! К сожалению, .весьма и 
весьма ограниченное время 

заставляет меня говорить 

ОЧ€'НЬ сжато. Сказать о тех 
нуждах, потребностях и боле
вых точках культу.ры, о ко

торых я собираюсь сказать, за 
три минуты все равно не 

удастся. Поэтому я хотел бы 
nросто обратиться к вам, ува-
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жаемые коллеги, и к Прези
диуму с тремя предложения

ми и с двумя nросьбами. 
Прежде чем начать свое 

выступление, я хотел бы вы

разить искреннюю благодар
нос'I'Ь тем людям, которые 

дают мне возможность вы

стуnить кратJ<о. Я имею в ви
дУ коллег - Михаила Льво
вича Захарова., выступавщего 

вчера по вопросам социаль

ной защиты, Юрия Михайло
вича Воронина и, естествен
но, Олега Валериа·новича Ба
силащвили, который, так ска
зать, со свойственным ему 
эмоциональным накалом го

ворил о нуждах культуры. 

Если говорить о тех нега

ти·вных явлениях, которыми 

соnровождаются процессы, 

происходящие в нашем об
ществе, то я хотел бы сказать, 
что народ, по моим наблюде
ниям, и не только по моим, 

просто устал от беззакония и 
безвластия, с которыми мы 

встречаемся на местах. Что 
я nонимаю под словами сна 

местах»? Это в общем-то вся 
территория нашей Федера
ции, включая Москву и Пе
тербург. Примеров мог бы 
nривести очень много. 

Можно издать множество 

указов и принять неплохие 

документы. Но истинная де
мократия, как она видится,

это строжайшее соблюдение 
законов и регламентация nо

ведения в любой сфере дея
тельности согласно этим за

конам. Особенно это касается 
такой уязвимой области, ка.к 
культура. Примеров тоже 

множество. 
Я имею в виду нарастаю

щие процессы приватизации, 

с которыми приходится стал

киваться в ближнем Под

московье, Орле, Воронеже, 
Костромской области, опять
таки в Петербурге и Москве. 

Причина. Помимо тяжкого 

наследия. доставшегося нам 

от союзных структур, о кото

ром здесь много rоворилось, 

друrих социально-экономи

ческих nричин, я вижу одну 

из причин в убежденности 
тех, кто думает, что Прави
тельств.о все даст и всех на

кормит. Глубокое заблужде
ние. Правительство не накор
мит всех. Кормил всегда всех, 

в том числе и Правительство, 
народ. И до последнего вре
мени кормил Правительство 

неплохо. 

Мы за реформу, но не на
до забывать, Ч'l'О Верховный 
Совет уже в одном своем на

звании содержит свою суть. 

Иногда это обходится. 
Перехожу к конкретным 

nредложениям по учрежде

ниям культуры и просил бы 
их nоддержать. 

Первое. Собственные ва
лютные счета для учрежде

ний культуры, дифференци
рованный подход, как во 
всех явлениях, связанных с 

культурным строительством. 

Второе. Безусловное осво
бождение от налогов - диф
ференцированный подход, как 

и во всех явлениях, связан

ных с культурным строи

тельством. 

Третье. Частичное освобож
дение, подчеркиваю, частич

ное, от налогов тех государ

ственных организаций и кон
кретнь~ предnриятий, кото
рые регулярно, подчеркиваю, 

регулярно, вкладывают фи
нансовые и материально-тех

ничесю~е средства в конкрет

ные учреждения культуры. 

Это не должны бьrть ра
зовые инъекции, это должна 

быть планомерная, ПОСТОЯ!Н
нал работа no поддержанию 
и развитию у<Jреждений к·уль
туры. Ос~ое внимание nри 
этом должно быть уделено 
селу, той глубинке, которая 
больше всего страдает. 
Должен вам сказать, что в 

nредложениях, которые вне

сены вчера были Олегом Ба
силашвили в Секретариат 
Съезда и которые мы еще 
будем вносить, содержится 
формула, которая это ПОЗ13О
лит,- никакой велосипед не 
изобретается:, ника.кие аме
рики не открьmаются. Но 
нам она рредставляется един

ственно вооможной в этом 
деле. Больше пока . к сожа
лению, сказать не могу. 

Сообщаю депутатам, что це
лый ряд изданий, освещав
ших, объяснявших и влияю
щих на процесс разsития ве

ликого российского искусст

ва, nриказал, как говорят в 

народе, долго жить. В их чис
ле журналы «Искусство•, 
«Театральная жизнь», «Совет
ская музыка», «Музыкальная 
жизнь•, «Творчество,., «Деко

ративно-прикладное искус

ство». Может быть, выживет, 
опираясь на помощь благо
творительности, «Юный ху
дожник». Есть такой журнал, 
обра.щенный к нашим детям. 

Поfl:имаю, r<>сударство не 

может взять на буксир .всю 
МНОГОЧИСЛе'ННУЮ эскадру 

журналов и газет. Но есть 
еженедельнwк «Культура», 
знакомая вам бывшая «Со
ветская культура», кстати, 

единственная подобного рода 
газета в России. Газета вы
ходит с 1929 года, отлича
ется профессионализмом, де

мок.ратичностью устремле

ний, nриверженностью к 
идеям коренного nереустрой
ства России. Характерно, что 
в а-вгусте прошлого года она 

была закрыта одной из пер
вых. Считаю это ошибкой, ко
торую не нужно nовторять. 

Думаю. что мы должны 
вдуматься в создавшееся по

ложение и найти возмож
ности поддержать газету 

«Культура" - единственную 

оставшуюся трибуну для 

творческой интеллигенции. 
Благодарю за В!iИмание. Вто
рую просьбу не усnел вы

сказать. 
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Председателъствуrо щ и й. 
Федор Дмитриевич, Вы пол
ностью использовали время 

следующего выступающего и 

меня в затруд-нительное по

ложение поставили. 

Слово предоставляется Еф
ремову Сергею Ивановичу. 

Поскольку я объявил его вы
ступление, просто обязан цре
доставить слово. 

Ефремов С. И., Майкоп-
ский территориальный изби
рательный окруr, Республика 
Адыгея. 
Товарищи на.родные депу

таты! Основой технического 
nрогресса, обеспечивающей 
динамичное развитие народ

ного хозяйства, является 

станкостроение. Однако эта 
отрасль как раJНее, так и сей
час не получает того внима

ния, которое заслуживает, 

хотя формально всегда nро
возглашается nриоритетной. 

Это в значительной мере и 
сказа111ось на отставании стан

костроения и, как следствие, 

на техническом отставании 

машиностроения в целом и 

всего народного хозяйства. 

В последние годы из-за на

рушения хозяйственнь~ свя
зей резко ухудшилось ма
териально-техническое обе
спечение предnриятий, что 
nривело в ряде случаев к 

уменьшению вьmуска про

дукции в натуральном выра

жении. 

После либерализации цен 
к бедам, которые были вы
званы нарушением сущест

вовавших хозяйс,.венных свя
зей и резким ухудшением 

материально - технического 

обесnечения производства , 
добавился резкий скачок цен, 

который в нескольк.о расз пре
высил правительсТ'Венные 

прогнозы. Вместо 3-4-крат
ного увеличения цены на по

требляемые материальные 
ресурсы возросли в 10, 15 и 
более раз. В результате та
кого роста це:н на материаль

ные ресурсы при увеличении 

уровня заработной nлаты 
только в два раза цены на 

станки возросли в пять-шесть 

раз. Кроме того, введен налог 
на добавленную стоимость, 

что для nокупателя стан

ков - увеличение цены еще 

на 25 процентов. В этих усло
виях заказчики отказывают

ся от оборудования, особен
но наиболее технически со
вершенного - станков с ~ПТУ, 
обрабатывающих центров, 
модулей, автоматических ли
ний,- и предпочитают nри
менение менее прогрессив

ных универсальных станков 

или дальнейшее исnользова
ние изношенного оборудова
ния. Предприятия станко

строения вынуждены будут 
сокраuцать uроизводство, nри

чем в первую очередь наибо

лее дорогостоящей, наукоем
кой продукции, терять высо

коквалифицированнь~ кад
ровых рабочих, техюлогов 
конструкторов. Ряд предпри~ 
ЯТИЙ cW'J'cfCл'"Иf ПРОсТО обан
кротится. Задержка с обнов
лением и заменой оборудова
ния в машиностроении и дРУ

гих отраслях народного хо

зяйства, которая явится след

ствием этого, не позволит на

раrцивать производительность 

труда.. повышать качество 

продукции, снижать ее себе
стоимость и цену. Техниче

ский прогресс замедлится. 
Экономи-ка страны будет ещ~ 
да111ьше отброшена назад. 

Для вь~ода из создавшего
ел nоложения, со:х;ранения 

важнейшей отрасли нароД'Но
го хозяйства .-- станкострое
ния - необходимо принять 
ряд срочных мер. Такими ме
рами, на наш взгляд. могли 

бы бьrть: 
временная ликвидация мо

нопольного положения на 

рыН'ке, огра!Ничение рента

бельности предприятий, вы
nускающих продукцию про

изводственно - технического 

назначения, и осуществление 

жесткого контроля за цена

ми, 1«>торые они устанавли

вают; 

освобождение прогрессив
ных видов оборудования от 

налогов на добавленную стои
мость, а также в ряде слу

чаев и от налога на nри

быль; 
освобождение от налогооб

ложения ИJНвестиций; техни
ческое перевооружение от

расли; 

разрешение наnравить в по

рядке исключения на поnол

нение оборотных сре.:zств 90 
процентов суммы до оце.нни 

продукции и товаров пред

приятий станкостроения, для 
этой же цели предоставить 
предприятиям отрасли льгот

ный долгосрочн!>IЙ кредит; 

включение заводов тяжело

го и уникального станка- и 

прессостроения, оnределяю

щих оборонный и промыт
ленный потенциал Россий
ской Федерации, в государ

ственную программу rюнвер

сии наряду с предприятиями 

ВПК, для которых указан
ными заводами поставлялась 

большая часть продукции. 
Учитывая необходимость 

государственной защиты та
кой важнейшей отрасли про
мышленности, как станко

строение, считал бы целесо
образным создать сnециаль
ную правительственную ко

миссию с участием предста

вителей станкостроительных 

предnриятий для рассмотре

ния создавшегося nоложения 

и выработки мер по стабили 
за ции работьr отрасли. Спа
сибо за внимание. 
Председательствую щ и й. 

Уважаемые народные деnу

таты, спасибо за сотрудн-иче
ство. 

(Продолжение стенограммы 
в следующем номере) 



Б.JJижпее зарубежье------------------------------------- Рек~ама-----------------------

«РУССКИй ВОПРОС» 
В ЛИТВЕ 
с ... Мы считавм жизненно 

необходимым объединиться 
ради нашего будуще.•о и бу
дущего наших nотомков, от

бросив отжившие на сеl'Од
няшний ДеНЬ ПОЛТ1ТИЧССКИе 
расхождения и взаимные 

обиды ... • Эти слова из обра
щенив ко всем русским, nро

живающим в Литве, по.q;-.н
санного «Русским I(ультур

ным центром», «СЛ"ВЯНСК>fМ 
обществом•, • «Обществом 
граждан . России в Литве» и 
другими организациями, сви

детельствуют: срусскнй вол
рос» в ресnублике существу
ет. 

• О неоднозначности отноше
ния к nроцессам nоследних 

лет в русскоязычной среде 

Литвы говорит не только .тот 
факт, что немало людей nод
держали усилия центра, наn

равленные на удержание 

ресnублики в составе СССР. 
Опрос, nроведенный Государ
ственным центром национа

льных исслеJюваний уже ;-.ос
ле nризнания ее независимо

сти, показал: 58 nроцентов 
русских чувствуют себя в 
Литве , безопасно, 21 nро
цент - небезоласно, 20 про
центов предnочли нейтраль
ный ответ. Чего же боятся 
некоторые «русскоязычные•? 

Того, что окружеJ!ие, ка
завшеесл десятилетиями сво

им, стало ч у ж и м. Так ли 
зто? Еще осенью минувшего 

года nредседатель горсовета 

Клайnеды В. Чяпас nризнал-
ся: . 

- На бытовом уровне на
ционализм есть. Есть силы, 
которые заинтересованы в 

сохранении наnряженности: 

консерваторы, стремящиеся 
сохранить то, что было, так 

называемые .крайние радика
лы, IЮторые думают, что до

статочно вытеснить рус

ских - и все nроблемы ре
шатся сами собой. 
Но есть ли национализм 

на · государственном уровне? 
Ведущие nолитики Литвы 

стремятся отмежеваться от 

nроявлений национализма, 

хотя есть в республике и 
крайне nравое движение. От
кровенно высказался nротив 

давления на инородцев за

мес~итель председателя Вер

ховного Совета Литвы Ч. 
Станклвичюс. О государст
венной nолитик~ Литвы в этой 
области говорит и то, что 
окончательная редакция За
кона о гражданстве самой 
мятежной ресnублики быв
шего Союза оказалась и са
мой демократичной среди 
аналогичных актов трех 

стран Балтии. Все, кто жил 
здесь до 3 ноября 1989 года, 
независимо от происхожде

ния, взглядов и знания язы

ка, nолучили nраво на ли

товские nаспорта. Правда, 

оnределенные размышдения 

может вызва~ь смена на ру

ководящих должностях мно

гих русских nредставителя

ми коренной национальности. 
Но теnерь для выnолнения 
такой работы обязательно 
знание государственного язы

ка. Государство стало нацио
нальным. Важно только про
вести грань между понятия

ми «Национа.л\,ный» и «На
ционалистический». 

Кстати, даже тем, кто ре
шил, живя в Литве, стать 
иностранцем, гарантированы 
почти все те же права, что и 

гражданам. Но они лишены 
nрава избирать и быть изб
ранннiми в государственные 

органы, участвовать в рефе
рендумах и nлебисцитах. Не

льзя куnить землю. Ослож
нены возможности nриобре
тения собственности. Что ж, 
статус иностранца в любом 
государстве не совnадает nол

ностью со статусом гражда

нина. А доказать факты 
nредnочтения, отдаваемого 

литовцам nри сокращениях, 
увольнениях, nрактически . 
невозможно. Сложные про
цессы в экономике отража

ются на вс~х. Часто говорят 
и об ограничении возможно
стей русской молодежи: на 
третьем курсе в вузах -
обязательный переход на ли-

товский язык, что приводит 
к отсеву студентов. 

Достаточно четко обрисовал 
ситуацию в среде «русско

язычных• в одном из интер

вью бывший народный деnу
тат СССР от Литвы, извест

ный деnутат nарламента рес
nублики Н. Медведев. 

- Если смотреть на «рус

скоязычное• население в пла

не поиска своего места в се-

. годняшней политической си
туации, то часть готова ас

симилироваться с литовским 

населением, уделяя nри этом 

большое внимание сохране
нию своей национальной са
мобытности. Часть же не го
ТGва к ассимиляции и к то

'!4У, кстати, что неизбежно 
придется, живя здесь, исnы

тывать оnределенный дис
комфорт, какой испытывают 
все эмигранты, а мы в дан

ном случае уже становимся 

таковыми. В свою очередь 
часть таких людей тоже 
можно разделить на две груп

nы: испытывающих диском

форт просто потому, что нет 
рядом единомышленников, 

которые бы, помогая друг 
другу, смягчили ситуацию, и 

на тех, которые не хотят и 

не могут менять в~гляды, 

свой образ жизни, отказыва
ться от той роли, которую 
когда-то называли • ролью 
«старшего брата». Таких, я 
думаю, будет немного, и они, 
конечно, захотят репатрииро

ваться, 

Так как же решить этот 
больной для многих срусский 
вопрос», который так или 
иначе будет стоять во всех 
бывших «Окраинах• СССР, 
сте.вших самостоятельными 

государствами? В некоторых 

из них русских действитель
но выживают из ставших 

родными меот. Можно, ко

нечно, организовать переезд 

в Россию, как это, кстати, 
начали делать в коллекти

ве нефтеnерерабатывающего 
предприятия в Мажейкяе. 
Отсюда nод Санкт-Петербург, 
во Всеволжск,- на завод 

Роееии · и мир 

МАФИЯ 

Героин 

на рассвете 

ПРАВА ЧЕЛОВЕКА 

Незстонцы-тоже люди 
Делегация Российской Фе

дерации на проходящей 
встрече представителей госу
дарств- участников Совеща· 

ния по безопасности и со
трудничеству в Евроnе вы
ступила с заявлением о дис

криминационных мерах в 

отношении русскоязычного 

населения в Эстонии, nереда
ет корресnондент ИТ АР -
ТАСС. 
Поскольку речь шла о nро

извольном лишении nрав 

гражДанства одной трети на
селения. причем nреимущест

венно российского происхож
дения, и это nротиворечило 

основополагающим обяза-

тельствам, nринятым Эсто
нией no двусторонним и мно
госторонним соглашениям, 
МИД России обратился к 
nравительству Эстонской 

Ресnублики за соответствую
щей информацией и разъяс
нением. 

Ответ эстонской стороны, 
отмечается в заявлении, не

двусмысленно подтвердил, 

что уnомянутое nостановле

ние Верховного Совета фак
тически ' отстраняет от nоли
тической деятельности значи
тельную часть коренного на· 

сепения Эстонии. 

Александр СУРИКОВ. 

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ 

«Русский дизель» - nерееха

ла часть рабочих. Но слиш
ком глубок перелом в жизни, 
чересчур дорога эта идея. А 
вот в обращении ко всем 
русским, проживающим в 

Литве, видится nросвет в •ре

шении nроблемы - как най
ти себя в новой nолитичес-' 
кой реальности? 
У некоторых организаций, 

nодписавших обращение, 
взгляды не совnадают, да и 

отношение к ним русских 

различное. Об обществе 
«Граждане России в Литве» 
nока мало кто слышал, но и 

известный «Русский культур
ный центр» nриелекает да
леко не всех. 

- Часто нас сnрашивают: 
кто вас уполномочивал вы

ступать от имени русских 

Литвы? Мы сами себя упол
номочивали, но выстуnаем 

всегда только от своего име

ни, - высказала мысль со

nредседатель РКЦ Т. Ясин
екая.- И задача центра пре
дельно nроста: сохранить хо

тя бы обломки русской куль
туры в Литве1 помочь «при
расти• к культурному слою 

вновь прибывшим русским. 
Важно понять, что только на 
общем культурном поле мы 

можем стать равными члена

ми общества. Только зта сре
да поможет избежать социа
льных конфликтов, не позво
лит считать .себя обездолен
ными и ущемленными. 

О б ъ е д и н е н и е усилий 

«РУССКОЯЗЫЧНЫХ• ВОЗМОЖНО 

лишь nри условии, высказан

ном в обрfi!.щении: лояльности 
nринцилу независимости и 

территориальной целостности 
литовского государства, вы

nолнения его законов, уча

стия в защите его экономи

ческих, экологических и пра

вовых интересов, уважения к 

языку, культуре, обычаям · и 
нравам Литвы. · И все же ддл 
русских Литвы - взяли оюt 
местное гражданство или ре

шили оставить российское -
важно не только ощутить се

бя полноценными жителямJ{ 
республики, но и почувство
вать заботу о себе России. 
Будет ли это выражаться в 
nоявлении в Литве nосольстс 
ва России, которого очень 
ждут, или в других шагах 

руководства Федерации. 

Юрий СТРОГАНОВ, 
соб, корр. 

Вильнюс. 

ТЕЛЕГРАММЫ ДНЯ 

ХРОНИКА 

НАГОРНЬiй КАРА6АХ 

8 Вечером t4 anpen• в сво
ей квартире от рук ненэвест
ных террорнстов nоrмб Jlред
седатеnь Верховного Совета 
НКР 34-петннн Артур Мнртч11н. 
Престуnникм исnоn•эоваnм ав
томатическое оружие. Нахо

днвwнес• дома жена " ре~е
нок остаnнсь жмвы. 

Представнтеn• руководства 
арм11нскон партюс ссДаwнакцу

тюн» в Ереване Хажак Тер
Грнrорllн эаявнn нашему кор

ресnонденту, что •убнйство 
первого Председатеn• Верхов
ного С вета Наrорно-Карабах
скон Ресnубnнкм может бwт• 
выгодно тоn•ко внеwннм ара· 

гам ресnубnнкн. Однако наw 
народ, снаэаn Тер-Грмrор11н, до
статочно сознателен, чтобw не 
поддават•с• провокацн1м. Ha
we единство станет еще креn· 
че». 

ЛАТВИЯ 

ИНФОРМЦЕНТР 

•ПРОАРМЕНИЯ11. 

8 в Лнепае nод эвукм нацм· 
онаn•ноrо rнмнв .Латамм бwn 
подн11т фnar военно-морскнх 
снn Латанн на nервом nоrра
нмчном корабле. Этот фnar 
не nодннмаnс• 51 rода. 8 на· 
11ane ма• Латанн будут nере
данw еще два nоrранмчнwх 

корабn11. 

ЭСТОНИЯ 

8 Установnена nннн• террм. 
торнапьных вод Эстонскоii Рес• 
nубnнкн. По нeli же nроходит 
rраннца акономнчеснон эонw 
Эстоннм. Лмнмв террнторнаn•· 
ных вод Эстонской Респубnнкм 
воестановnена на основе ре· 

wеннй Женевской конферен
и.,сн 1958 rода. 

ГРУЗИЯ 

• Еi:..вwмй герб rруэннскон 
Советской Соцмапмстнческон 
Респубnнкн, которwй yкpawan 
фронтон Дома nравнтеn•ства 
в Тбнnмсм, будет заменен на 
нацнонаnьнwн. Подобрат• под· 
ХОДIIЩNЙ ПО ОПенку Туф 
окаэаnос• не о11ен• просто. 

Кар•еры, rде атот туф добw· 
ваnся, нсчерпаnм себ• еще в 
40·х годах. 

РИКА-ПРЕСС. 

8 HbiO-FtOPK. Первая rpynna паломнинов nрнбыnа в Саудов. 
сную Аравию дnя совершения хаджа к свять1м местам нсnама 
в Мекке и МединL 

8 ВАШИНГТОН. Бывший министр сельсноrо хозяйства США 
Ричард Лннr возrnавит rpynny америнансннх ансnертов, ното

, рая отnравится в бывший Советскиit Союз дп11 содействия на· 
лаживамню там nроизводства сельсно;козяйственнqй продунцнм. 

8 ТОКИО. На nредстоi!Щей в июле нынешнего rода очеред· 
ной встрече «семерки .. 1r мюнхеwе Яnо"Ння намерен;а добивать. 
ся со сторонь1 участников совещания nоддержни своей nознцнн 
в воnросе о «северных территориях». • 

8 КАНР. Мощными демо~~,~:тра&&НII!>'Н nротеста, nрошедшими 
nод антиамерннанснимн и антиооновсними nозунrамн, отреаrи· 

ровали nнвннцы на отказ международного сообщества nринять 
nоследнее nредложение ливни, сделанное в отчаRнной nопыт· 
не добиться отсрочки санкций СБ ООН. 

е МЕХНКО. Между Соединенными Штатами и Кубой •не мо· 
жет б"1ть нормального диаnоrа•, nок;а Фндел• Кастро нахо. 
днтся у вnастн, заявил nрезидент США Дж. 6yw, 

8 НЬЮ-АОРК. Большое чисnо иммигрантов, nриб"'вших в Из. 
раиnь за nоследние rоды, nозволнnо командованию армии эа· 
метно сократить возраст лиц, nодлежащих обязательной воен· 
ноi! 'if'УЖбе. Возраст сокращен на три rода - с 54 до 51 rода. 

СИТАР-Т АСС). 

ЮБИЛЕЙ 

дО РОССИЙСКАЯ 
АВТОМОБИЛЬНАЯ 

БИРЖА 
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Биржа приступила 
к ежедневным торгам 

'Открыто 19 новых 
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товарных секции 

~фондовый отдел 

Биржа, 
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приrлашает 
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новых акционеров 
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Круглосуточный биржевой канаА (095)384-41-01 

ТРАКТОР- ТРУЖЕНИК 
ВПЕРВЫЕ ОТКРЫТА СВОБОДНАR 
И ПPIIMAR ПРОДАЖА ТРАКТОРОВ 

ДТ-75Т и ДТ-75МЛ. 

IПIHMЧHЫIIPA~IOPЫ ДI·I~T. ДТ·/~МП 
С УСП ЕХОМ ПРММI НЯЮIСЯ 8 РАЗПМЧНЫХ 
СIПЬСКОХОЭЯМСТВIННЫХ . IИДРОМI ПИОРАIИВНЫI 
И ДОРОМНО· СТРОМТЕПЬНЫI РАБОТАХ 

~ ПО ПАВЛОДАРСКИЙ 
41f411(41f ТРАКТОРНЫЙ ЗАВОД • 

' 

. ' 

1131021 , ,!СnУ&ЛИI<А КАЗАХСТАН 1: 
Г nABЛOJIAP УЛ. КОСМОНА8101 1 • 
ТЕЛЕ•ОНЫ: (31821 17·10 · 23, , 

•72·27· 11" 
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RPEI/RPИ81ИE РЕАЛИ3УЕТ 

1. Трубы ас~оцементные 300 1.111 
2. Стекло безопасное для остекле· 
нмя сельхозтехники- 5О видов 
3. Стеклоnакеты двойные клееные 
- 50 тмпов 
4. Стекло 5 ww темоnоrnащающее 
тонмрованмое, лмстоеое полирован· 

ное, тонированное nолированное 

5. Маты теnлоизоляцион ные МТХ·8 
б . Стеклоблоки 244х244х98 мм 

(095} 204-57-16 
201-27-93 . 

Российская Инвестиционная 
Биржа 

Федеральным правоохра

нительным органам Соеди
ненных Штатов удалось рас
крыть и обезвредить банду 
контрабандистов наркотиков, 

костяк которой составляли 
выходцы из бывшего Совет
ского Союза, передает корре

сnондент ИТ АР-Т АСС. Как 
сообщила газета «Нью-йорк 
тайме•, во вторник на рас
свете nолиция произвела се

рию арестов в двух районах 
круnнейшего города США -
Бруклине и Куинсе, где обо
снавались многие бывшие 
граждане СССР. Именно к 
этой категории принадлежа
ли 9 из 13 арестованных в 
результате операции, на про

ведение которой потребовал
ся целый год. 

В течение этого времени 
американские спецслужбы, 
занимающиеся борьбой с 
распространением наркоти

ков, расследовали так назы

ваемую «советскую связь,. в 

престуnном бизнесе, где ли

дирующие позиции занима

ют выходцы из стран Азии 
и Латинской Америки. Как 
удалось выяснить следствию , 

несколько жителей района 
Брайтон-Бич, населенного 
преимущественно евреями, 

выехавшими ранее из Со
ветского Союза. nриняли уча
стие в создании нового кана

ла транспортировки Ядови

того зелья в Соединенные 
Штаты иЗ Юга-Восточной 
Азии. 

~~ПОМОЩЬ,, СПЕШИТ НА ПОМОЩЬ Ким-
папа и сын 

предлагает для реализации эффективных проектов 'в люоых 
сферах деят_ель~ости, · строительства, реконструкции, 
nерепрофилирования производства, освоения новых 

видов nр..одукции: 

В качестве перевалочной 

базы на этом nути использо

валась Польша. Упаковки с 

nорошком доставлялись са

молетами из Варшавы 

маршрут, который ранее не 

вызывал НИJ(аких подозре-

• ний у сотрудников nрави

тельственного управления по 

борьбе с расnространением 

наркотиков . Лишь особое 

чутье позволило агентам 

этого ведомства однажды ра

сnознать в двух пассажирах 

этого рейса контрабандистов . 

Как выяснилось, два русских 

эмигранта, nрибывшие в 

Нью-йорк из Варшавы, не
сли nод одеждой nластико

вые мешки, в которых на

ходилось 3 кг героина. 

Именно зтот случай во мно

rом помог nолиции узнать 

много нового о деятельности 

категории преступников, 

уже окрещенной здесь ерус

екой мафией», в которую 

11ходят самые разные ссnе

циалисты» - от вымогателей 

до наемных убийц. Однако, 

оказывается, есть среди них 

и те, кто специализируется 

на продаже героина - нар

котика, который в nоследнее 
время здесь nотеснил «вы

ходящий из моды» кокаин. 

Юрий КИРИЛЬЧЕНКО. 

Не ждать милостей от За
пада, а взять их- вот на

ша задача. Примерно так, 
по-м.ичурински образно, фор
мулирует поставленную nе

ред ним цель президент 

~рымской фирмы «Юнион 
Ком. К• Юрий Петрен.ко, 
nриехавший в Бер.п.ин по nо
ручению международной ор
ганtИзации «Помощь». 

Первоначалъная програм
ма «Помощи» была рассчи
тана на 1,5 миллиарда дол
ларов США. Но уже теперь 
нет сомнен.ий, что объем то
варооборота будет значитель

но больше. Во-nервых, нище
та Н18Ша все еще остается 

беспросветной. Во-вторых, 
избранная форма сотрудни
чества ЗiJ.рекомендовала се

бя с наилучшей стороны. 
Право быть полпредом 

«ПОМОЩИ» за рубежом «ЮНiИ
он Ком. К» завоевала в пред
ста·вительном конкурсе. На

бор «отмычек• к сердцам за

nадных бизнесменов, проде
монстрированных Юрием Пе
тренко, оказался наиболее 

вnечатляющим. Это и неуди
вительно. Хотя созданной 
им фирме чуть более года, 
она сумела утвердиться на 

европейском рынке, являmя 
совладельцем несколЫ(ИХ за

рубежных nредnриятий ... 
Мое знакомство с Ю. Пет

ренк.о началось с казуса. 

Знакомый берлинский nред
приниматель, поддерживаю

щий давние связи с на.шей 
страной, с искреи.н.им удив
левJИем рассказал: 

- В Берлине nоявилась 
какая-то русская фирма, 
nредлагающая баснословные 

СДеЛ'!U1 - МИЛдИОНЫ ТОНН не

QУI\И и мочевины; эшелоны 
древесинJ>I, десятки совре

мен.ных самолетов и верто

летов. Не шарлатаны ли? 
Доказать, что nредлагае

мые им сделки не блеф, 
Юрию Петренко не так уж 
сложно - nод руками все не

обходимые документы. Зна
чительно труднее договорить

ел о цене. Слишком уж же
сткой и, прямо скажем, не 

всегда реальной бывает nо
зиция московского руковод

ства •Помощи». 
- Несмотря на большую 

nредварительную работу, нам 
так и не удалось сбыть, на
nример, 1 тысячу тонн шер
сти. Стартовая цена оказа
лась значительно завышен

ной. Чтобы убедиться в этом, 
ДОfТаТОЧНО ПрОЙТИСЬ ПО бер
ЛИНСКИМ магазинам. А ведь, 
ОТ'Кровенно говоря, англий

ская, австралийская, новозе
лан~дская шерсть на nорядок 

выше нашей по качеству и 
особенно по расцветке. Как 
могли, убеждали в этом Мо
скву ... 
Зато вередко мы вnадаем 

в · противоnоложную край
ность -видя, что товар идет 

по выгодной для н<ас цене, 
стараемел выбросить на ры
нок огромные nартии и, ес

тественно, подрубаем сук, на 

котором сидим. Особен.но ча
сто nроИСХОд'ИТ ЗТО В ТОрГОВ

Jrе цветнюми и редкоземель

ными металлами. 

Пора бы уже давно уС'Uо
ить азбучную истину рыноч

ной экономики -господству
ет INI PЬiiJ!Ke Не ТОТ, У КОГО 

товаров nобольше, а тот, кто 
умело ими распоряжается. Те 
же цветные редкоземельные 

металлы следУет накапли

вать в nаnадных банках
партнерах, поддерживая вы

годные цены, обеспечивая 
nерсnективу. 

В ближайшие Дни, nро
должает Ю. Петренко, мы 
надеемся nодписать контрак

ты по нефти, мочевине, пар
тии цветных и редкоземель

ных металлов на общую сум
му примерно в 1 миплиа,рд 
долларов. Условиями огово
рено, что, не дожидаясь по

ставок, мы можем на nоло

вину этой суммы взять кре
дит и начат~ незамедлитель

ную закупку продовольствия 

и других необходимых нам 

товаров. Уже в ближайшие 
ДНИ В РОССИЮ ПОЙдУТ КОЛОН
НЫ автопоездов. 

- Простите, Юрий Геор
гиевич, но как белорус не 

могу не сnросить: а на Бела

русь, другие страны СНГ ра
зве деятельность «Помощи• 
не расnрос'l'раняется? 

- К сожалению, нет. Эта 
организация создана под эги

дой российского nравительст
ва. Коненно, быпо бы разум
ным. объединить наши уси
лия, ЧТО ПОЗВОJLИЛО бЫ СЭКО
НОМИТЬ немало времени и 

средств. РеслубJLикам не по: 
требовалось бы дУблировать 
друг друга, создавая ненуж

ную конкуренцию. Но бо- . 
юсь, ято в нынешней ситуа
ция это невозможно. Если 
мы армию не можем разде

лить мирно, что уж говорить 

о валютной выручке! 

Еще более обидно, что столь 
же разрозненно действуем в 
реаJIJизации ггрограммы. на

nравленной на ОJ<азание nо
мощи жертвам Чернобыля. 
Российское правительство по
руч:ило нам. используя мето

ды то.рговJrИ организации 

«ПОМОЩЬ», создать ваJJЮТнЫЙ 
резерв и за счет него осу

ществлять nоставки в зара

жеНIНые районы химических 
препаратов для дезактива

ции почвы; nереселять людей 

в чистые роооны, возводя 
для них жилье, обеспечи вая 
nитанием . Эта работа будет 
осущесТвляться в дополне
н;ие к обычной благотвори-. 
тельной ПОМQЩИ, КО'!'орая 
идет во все республики. Пред
ставьте себе такую картину: 
две деревушки разделены ре

кой, делающей замыслова
тые изгибы , отклоняясь то в 
одНУ, то в другую сторону. 

Уровень загрязненности здесь 
одинаковый. Одни и те же 
беды. Но россияне будут по- . 
лучать большую nомощь, чем 
белорусы. Почёму? Как объ
яснить все это людям, nри

выкшим радость и беду, как 

горбушку хлеба в годы вой
ны, Делить nоnолам? .. 

Игорь ОСИНСКИЙ, 
корр. ИТАР-ТАСС

для «Российской rазсты•. 
Берлин. 

РАДИО сСВОБОДА» 

В Пхеньян съехались ты· 

сячи гостей. Президент Ки
тая Яон Шанькунь nриехал 
самостоятельно; груnпа МУ· 

зыкантов из Австралии- за 
хорошую оnлату в валюте, 

чтобы с группой танцоров из 
Читы участвовать в Фести· 
вале дружбы. Прислала Ким 
Ир Сену nодарок и nтице

фабрика на Кубе, а что имен· 
но - корейская npecca не 
поведала. Видимо, nоследнюю 
свою живую курицу, ибо кур 

в кубинских магазинах нет 
уже давно. Последний из ста· 
линских могикан североко

рейский диктатор достиг зре
лого, восьмидесятипетнего 

возраста. 

Иностраонным: наблюдате· 
лям будет весьма интересно 
nосмотреть, как поведет се· 

бя сын Ким Чен Ир. Паnа 
Ким назначил его наследни

ком, передал сыну 80 nро
центов своей власти. Сын 
Ким ныне и главнокоман· 

дующий и nервый зам. nапа
ши в ЦК. nартии. Мне"r!ИЯ о 
сыне диктатора среди иност· 

ранных наблюдателей совер
шенно различны. Правитель
ство Южной Кореи считает, 
что сын диктатора Е>рганизо

вал · две акции террора -
взрьiв в 1983 году, где nогиб· 
ли члены южнокорейского 
правительства. и взрыв юж

нокорейского nасса>Кирскоrо 
самолета в 1987-м. 

<> 
сНЕМЕЦКА.R ВОЛНА» 

Переход государственной 
власти к Киму-младшеl!fу 

стал бы nервым династиче· 
ским наследованием в ком

мунистическом мире. Но все 
эксперты no Корее считают, 
что Северная Корея меньше 
вcerQ может себе позволить 
такого президента, как Ким 
Чен Ир, которого заnадная 
npecca высмеивает как nлей
боя и который не слишком 
искушен в сложных вопро

сах государстве"пной диnло
матии. 

8 S:O млн. долларов, 
предоставл~IШых американской фШiансовой 
Корпорадиен (nри участии фирмы <<Минимак6>); 

8 45 О млн. рублей, 
предоставленных компанией << PИiiAKO>>. 

Принимаются nредложения с объемом инвестиций 

свыше 1 млн. рублей или 100 тыс. до,!IЛаров. 

Все проекты заносятся в банк данных для участия 

в последующих торгах. 

. Унифицированную форму заявки можно получить на бирже. 

Адрес: t tZ970, Москва, у.л. Жюная, 14 
Факс (095) 238-6934. Телефон 238-55-33 
Tene~c t t 1388 Дюкер, 411979 STYK-SU 

Кварцевые нагреватет1 ПЗНыl: 
+ высокие: кач ество, 

над@КНОСТЬ, КПД; 
+ люоые : мощноr.ть , 
гаоариты , количество: 
+ теплоэнергетический. 
расчет. nро~ктирование 

нагрсватс.'lьных nрибо
ров и установок : · · 
+ ~арантия и сервисное 
обслуживанИе. 
Контактные · . тел1,1фоны 

в Москве : 

240·43·00 (9.00 - 17.001 
449~33-19 119.00....., 22.001 

КОНСОРЦИУМ •унИВЕРСАЛСТРОй• 

СТРОИМ ЖИЛЬЕ ДЛЯ ВАС! 

Хотите имет .. ноаую комфортну10 ка~~ртнру 
• стро•щемс• домеf 
В~• моЖете поnучит• ее, ~акnючие договор 
с консорциумом "Универсаnстрой". 

Стоимост• 1 ка. м жнn~• 10 T~IC. ру6nей. ' 

400066, r. Bonrorp•д, yn. 1 3-• Г••рденск••, 1-• 
Тел. {8442)34-91-86 . Фане {8442)34-86-96 

Вкnад денеr а меданжнмост~о с.еrодн• 
• 3то Bawa стабнn~оност~о заатра! 

Агентство 

7· • ЧЕТВЕРГ, 
16 АПРЕЛЯ roccnocкnп гnзЕтn 

" 

. ... 



Чпаение 

новости 

Давно пора 
Акция «Чистый город» 

началась вчера в Иркут· 
ске. Она nосвящена меж· 
дународному Дню Земли 
и 340-летию основания са· 
мого круnного населенно

го nункта Прибайкалья. 

Кроме приведения в nо
рядок улиц. скверов, nло-

Тупиковая 
ситуация 
По мнению слециали· 

стов, если будет осуществ· 
лен лереход на свободные 

цены на нефтеnродукты, 
то это серьезным образом 

может отразиться на ра· 

боте железных дорог стра· 
ны. Бот что рассказал на· 
шему корресnонденту за· 

меститель начальника 

~оnливно - ~еnлотехниче

ского управления МПС 
Российской Федерации; 
С. Петраковский: - Не· 
которые нефтеnерераба· 
тывающие nредnриятия 

уже сообщили железным 
дорогам новые цены на 

свою продукцию. Б сред· 

нем они возрастут в 8-9 

Максим Исаев 

казахский не учит 
Пресс·секретарь дирек· 

тора службы внешней 
разведки России Татьяна 
Самолис nровела npecc· 
конференцию. На ней она 
сообщила, что недавно в 
Алма·Ате было подnисано 
соглашение об основных 

nринцилах сотрудничества 

разведывательных служб 

органов гасбезоnасности 
стран - участниц СНГ. 
Не nриехала делегация 

Азербайджана, nриехали, 
но не nодписали документ 

представители елецслужб 
Армении и "Украины (nep· 
вые объяснили это тем, 
что документ нужно сна· 

чала лровеети через nар

памент Армении, а укра· 
инцы решили подождать 

встуnления в действие их 
закона о -наци~лальной 
безоnасности). 

Б соглашении оговарива-

на 

щадей, предусмотрена лик· 
видация всех многолет

них расколок и завалов, 

свалок в городской черте 
и зонах отдыха. Особая 
забота жителей - nамят
ники и достопримечатель· 

ные места старинного Ир· 
кутска. Состоятел благот· 
зорительные вечера, яр

мар.ки, концерты. 

(ИТАР- ТАСС). 

раз. Нетрудно nрики
нуть, во сколько обой
детсл нашим дорогам та· 

кое nовышение цен. Толь· 
ко дЛя обесnечения нор· 
мальной работы теnлово· 
зов no nеревозке грузов и 
nассажиров nотребуется 

дополнителъно 75- 80 мил
лиардо15. Денег таких у 
отрасли нет, и если нам 

не nомогут, то трансnорт 

просто остановится. 

- Где же выход? 
- Думаю, что необхо-

димо · продавать нефте· 
проДукТы железнодорож· 
ному трансnорту no фик· 
сированным ценам, как 

это предусмотрено для 

министерств обороны и 
сельского хозяйства, или 

комnенсировать nотери за 

счет дотаций. 

Александр ДАВИДЬЯIЩ 

ется. что спецслужбы 
стран СНГ не будут вести 
разведку друг против дРУ· 

га. Мало того, разведыва· 
тельные оnерации, · прово· 
димые в других странах, 

не должны наносить 

ущерб государствам, чьи 
сnецслужбы nодnисали с<>

глаш~ние. 

Российск,ал служба 
внешней разведки, кроме 
того, nодnисала соответст· 

вующее двустороннее со· 

глашеrпие с КГБ Казахста· 
на и · иц еР~ сделать то 
же самое в отношении 

сnецслуЖб остальных уча
стников снг. 

Журналистам также со· 
общили некоторые итоги 
nрошедшей в Софии меж· 

.дународной конференции 
«0 роли разведывате.~ь· 
ных служб в условиях 
развития демократии». Б 
ней принимали участие 
nредставители спецслу1б 
стран Евроnы и Север-пой 
Америки. 

Александр ГОЛУБЕВ. 

вкус 
«РОССИйСКАЯ ГАЗЕТА» 

уже рассказывала о 

лроблемах. вызванных появ
лением на центральных ули

цах Москвы «блошиных рын
ков•. Некогда Тверская улица 

слыла местом nрогулок и сер

дечных встреч. Не так дав

но, по рассказам очевидцев, 

на распрямленной, казеино
вычурной главной УЛ}1Це об
разцового коммунистическо

го города стояли хмурые по

стовые и в ожидании nроез

да вождей мирового nролета
тариата nодгоняли редких 

лрохожих ... 
Теnерь главная улица Рос· 

сии nреврвщена в барахолку. 

Броде бы хорошо, что рынок, 
что свобода торговли, да 
только на улице не nротис· 

нутьсл, да и советы знаю

щих людей «беречь карма· 
ны» в сутолоке совсем не 

лишни. А еще - грязь, анти
санитария ... 
Свободная уличная торгов· 

ля введена не без учета nоль· 
ского опыта. О том, что же 
такое уличная торrовлл в 

Польше, нашему обозревате
лю любезно рассказал торго
вый советник- nолномоч
ный министр Торгового лред
ставительства Польши в Мо· • 
скве nан Хеврик ХМЕЛЯК: 

- Рыночные реформы в 
Польше, начатые 1 января 
1990 года, включали в себл и 
разрешение на свободную 

торговлю гражданами. Для 

этого достаточно было по· 

дать соответствующее заяв· 

пение и уnлатить налог. И, 
хотл многие мелкие торгов

цы не оформляли заявле

ний, значительная часть на
лога на свободную торговлю 
все же nоnолнила казну. "У 

вас же, насколько я nони· 

маю, все бесплатно ... Первы· 
ми, t~то восnользовалсл nра

вом свободной торговли, бы
ли крестьяне-частники , счи

тавшие более выгодным про· 
Аавать свою продукцию без 
nосредников. Важно с само· 

го начала nодчеркнуть глав· 

ное отличие - у нас улич· 

Нl>le торговцы не nродавали 

товары из магазина, в этом 

не было никакого смысла. У 

вас же nрактически все, чем 

торгуЮт на улицах, куnлено 

в магазинах ... Вторая «волна» 
уличной торговли в Польше 
была связана с nродажей 
книг - на кiзкое·то время 
этот бизнес был выгоден. И, 
наконец, nосле введения вну

тренней конвертации злотого 
уЛИЦЫ З<!ПОЛНИЛ ИМПОрТ. 

Очень расnространенной яв
ляется схема, nри которой 
оптовик продает мелкиМ" тор· 

говцам свой товар (например, 
оптовик привез вагон апель· 

ПРОДОIIЖЕНИЕ ТЕМЬ/ 

Приятные npory лки по Т верскоii
ТОЛЬКО' ,ПО спеqиальному указу? 
синов и продал его уличным 

торговцам по 3-4 ящика), а 

те уже на СВОЙ CТpi'IX И pИCit 
реализуют . его. С введением 
свободной торговли пробле
мы, где купить, не t'тало. 

Появилась главная лроблем~ 
как продать. 

Аналог Тверской улицы в 
Москве - Маршалковекая в 

Варшаве. Она также в свое 
время была «запружена» сво
бодными торговцами. Прош· 

ло совсем немного времени 

для того, чтобы nонять: улич
ной торговле надо отводить 
сnециальные места. Бокруг 

известного в Польше зданил 
Дворца культуры и науки 

были оборудованы специаль
ные nлощадки, установлены 

будки, которые можно купить 

или ар~ндовать. Конечно, не 
все с радостью уходили с 

Маршалковской, так что nри
ходилось nоработать nолиции, 
павильончики с Маршалков
екай nеревозились властями 
на отведенные для торговли 

места... Развитие «экономи

ческого туризма» в СССР 
nривело к новой nроблеме: 
ежедневно 50-60 автобусов 
с Бостока организовывали в 
центре горо;::~а. торговлю, что 

вызывало проблемьz еще и 
трансnортного nорядка. Сей· 
час стадион, на котором раз

решена торговля «автобус
ных коммерсантов•. без 
преувеличения можно наз

вать центром мировоtft тор· 
говли; интересно и то, что 

nольскИе торговцы считают 
его более выгодным местом 
и nередислоцируются сюда 

из центра Варшавы ... 
Что же J<асается вопросов 

уборки территорий, отве,J;сн
ных для торговли , их сани· 

тарно-гигиенического состоя· 

ния, то этим занимаются ме· 

стные власти, nодходы раз· 

ные, но порядок в целом 

обеспечивается ... 
По ;::~ороге в nосольство 

Ресnублики Польша я про

ходил МИМО «ДИКОГО рынка» 

возле станции метро «Бело
русская-кольцевая». такой 
грязи, наверное, нет ни в о:~· 

ной столице мира, даже не 

причисляющей себя к сонму 
цивилизованных городов. 

Нам дали свободу, но nриня
ли мы ее, nохоже, nо-рабски: 
раз Президент разрешил 

свободно торговать, где взду
мается, то, наверное, власти 

Москвы считают, что и уб
рать мусор с мест торговли 

можно теnерь лишь по "Указу 
Президента. И организовать 

цивилизованную торговл19 в 

городе тоже. И вернуть Твер· 

екай ее неповторимый об
лик ... Трудно nонять, что ме
шает мэрии, обладающей 
столькими уникальными nол

номочиями, Моссовету. за
трачивающему героические 

усилия в борьбе с мэрией за 
те же nолномочи л, совершить 

несколько элементарных му

нициnальных мероnрилтий no 
наведению мало-мальски 

nриемлемоrо nорядка ... Ссыл
ки на лрезидентский указ 
звучат то ли как элемент 

очередной хитроумной инт
риги, · то ли как «юридиче
ское» оnравдание собствен
ной халатности. неумения и, 

главное, нелюбви к своему 
городу, населяющим его лю· 

длм. Неужели чиновники 

мэрии боятся, что их снимут 

за принятие очевидно nолез· 

ных, нужных городу дел? 
Снимают как раз наоборот 

за «умывание рук» при все

общей грязи, что nодтверж

дает замена ру:I<оводителя ад

министративно - технической 
инспекции no nоддержанию 
порядка в городе. Наконец 
издано долгожданное расnо

ряжение nремьера столично

го nравительства no поддер
жанию чистоты и nорядка 

на у лицах - но надо ли 

ждать сверху специального 

указа для того, чтобы nерей
ти от nолумер к нормальной 
работе? 
Пока в неведомых далнх «го
товятся » места для свободной 
торговли, в городе, как рас· 

сказал заместитель глаnного 

государственного са нитарного 

врача Москвы Николай ФИ
ЛАТОВ, за февраль-март 

выросла на 30% заболевае· 
мость дизентерией. Вместо 

среднестатистических 5-6 
случаев ботулизма- 40. "Ули
цы загаживаются, плодятся 

грызуны (а крыс, как изве

стно, никакие яды практиче

ски не берут, а nестицидные 
nродукты они, в отличие от 

человека, есть не станут). 
Санэпидстанции, которые ну 
никак не в состоянии вы

nолнять роль санитарного 

ОМОНа, исnользуют прошло
го.цние запасы химреактивов, 

да и те вот-вот кончатся. И 
нет денег_. Рубить мясо не 
известно кого в подземных 

nереходах вместо того, чтобы 
nродавать его на базаре,. 
nосле nроверки санэпид

станцией,- это и есть наш, 
российский рынок? 
Так что очень разная она 

на самом деле, уличная тор

говля в•Москве и в Варшаве. 
"У них - конкуренцил nро
изводителей, у нас - диктат 
моноnолий. "У них - до 80% 
nриватизированных магази

нов, у нас - несколько coтeli 

не nойми чего. "У них - ни 
одного товара из магазина, у 

нас - все 100%. "У них - вну
треннян конвертируемость 

злотого, «завалы» имnортных 

товаров, у нас - лишь оnти

мизм, вера в успех и радуж

ные · nерсnективы. 
"Учитывая опыт недавних 

товарищей по соцнесчастью, 
нам nриходится помнить еще 

и то, что nротивостояние вла

сти и торгового сословия -
одна из самобытных русских 
тем, nронизывающих всю 

отечественную историю. Уда
лые купцы калашниковы и 

грозные цари иваны Василь

евичи всегда украдкой нена
видели или в лучшем слу

чае недопонимали друг дру· 

га (в истории Москвы нема

ло случаев, когда, к nриме

ру, для того чтобы выкурить 
куnцов из обветшавших 
Верхних рядов, городские 

власти попросту заnретили в 

них торговлю, веля nерехо

дить в выстроенные на Крае· 
ной nлощади железные буд
ки. Некоторые купцы. посчи· 

тав себл разоренными, сnи· 
вались, кончали жизнь само-

убийством ... ). И дело даже не 
в том, что куnцы были от· 
носительне вольные люди, а 

власть стремилась подчи

нить своему разумению исти

ны всех и вся. 

Власть, пускай даже самая 
разнузданная или нелеnая, 

всегда верила у нас в свое 

божественное лроисхожде· 
ние и худо-~дно олицетво

рлла букву закона, идею no· 
рядка- а значит, в nонима

нии многих - и сnраведли

вости. Наnротив, дух торга
шества был nроnитан ядом 
надувательства, обмана, в 
нем nостоянно чувствовался 

серный заnах бесовщины. С 
nрисущей нам склонностью 
к крайностям мы слишком 
жарко восnриняли христиан

скую идею очищения души 

и даже сейчас, когда весь 
мировой оnыт показал неиз· 
бежность и эффективность 
частного бизнеса, в глубине 
сердца многие из нас убеж
дены, что торговля, как ни 

крути, неnраведное, низкое 

занятие ... Но Христос, вспом
ним, изгнал торговцев из 

храма, а вовсе не nыталсл 

очистить от них всю землю ... 
Сейча.с редкий nериод в 

русской истории, когда 
власть, достигнув некоего то· 

талитарного абсолюта и обес
силев, обратилась за еласени
ем к nредпринимательству, 

торговле. .. Современный ею· 
жет - это государь Иван 

Васильевич, nрогнавший ne· 
сьеголовых опричников и 

_давший куnцу Калашникову 
nолную волю творить дело 

ло своему разумению ... И хо· 
чется надеяться, что, во-nер

nых, калашниковы не нало· 

мают дров, а во-вторых, но· 
вая российская власть, едва 
окреnнув, не nриметен снова 

исnолнять свою божествен
ную миссию, которая, увы, 

так редко совnадает с естест· 

венным течением живой 
жизни... Баланс свободы и 
nорядка - вот чему всем 

нам необходимо учиться ... 

АндреЙ ШАРАПОВ, 
обозреватель сРГ». 

тв 
Четверг, 16 апрем 

1 КАНАЛ. 6.00 - сУТ1)о• . 
8.30 - Программа nередач. 
8.35 - Мультфильмы. 9.05 -
Концерт фольклорно-этногра. 
фического ансамбля Беларуси 
cXopouu<и~. 9.50 - Премьера 
телевизионного художествен

ного фильма сДело Сухово
l{обылина•. Фильм второl\. 
11.00 - сБрэйн ринг•. 12.00 -
Новости. 12.20-Прогрвмма пе
редач. 12.25 - сВ мире живот
ных•. 13.10 _ Из антологии 
nроизведений для оркестра на
родных инструментов. 13.55 -
Премьера телевизионного до
кументального фильма сОвчар. 
на• (Ашхабад). 14. 10 - сБлок. 
нот~. 14.15 сТелемикст•. 
15.00 - Новости. 15.25 - •Я 
xo•ry увидеть музыку ...•. 15.55-
сМоя жена - бабушка•. Теле
визионный художественныА 
фильм. 17.00 - с3наномьтесь с 
Яnонией• . Передача для детеА 
и взрослых. 18.00 _ Новости. 
18.20 - Программа переде'!. 
18.25 - сИетория без слов•. 
Мультфильм. 18.30 - Мафия 
совхозного масштаба. 18.55 -
• .. .До шестнадцати и старше•. 
19.35 - сДело Сухово-Кобыли
на> . Фильм второй . 20.45 -
сСяонойной ночи. малыши!> 
21.00 - Новости. 21.3.5 - Прог
рамма передач. 21.40-Автор
скал nрограмма Юлиана nяни
ча еДарога домой•. 22.50 -
Концерт. 23.00 - Премьера те. 
левизнониого документального 

фильма «Возрождение нации. 
(1947-1948 гг.)• . Из серии •Ог
ненный столп>. 0.00 - Новости. 
0.20 Программа передач. 
0.25 - сДевятиа~. 0.55 - Фут. 
бал. сНа nути и Уэмбли•. 

КАНАЛ «РОССИЯ•. 8.00 - Ве
сти. 8.25 - Исnансний язын. 
1-1\ год обучения. 8 .55-Досуг. 
ТВ-ателье. 9.10 - Иcnaнcrшtt 
лзыи. 2-й год "Обучения. 9.40 -
Руссиая речь. 10 . 10-«Мелихов
ский л~толисен•. 1 0 .:ю - Фут. 
бол. Нубои евроnейских .чемпи
онов. •динамо• (J{иев) - сСnар
та• ( П nага) . 12.05 - •Оглянись, 
Россия!:> 1 2.3.~ _ Телевизион
ный театр России. д. Сэлинд· 
жер «Лаnа-растяnа>. 13.40 -
l{ рестьянсний воnрос. 14.00 -
Вести. 16.00 Трансrос· 
эфир . «Урал -ТВ>. 16.45 -

· Педагогина для всех. 
17.15 _ Мегаnолис . 17.45 
Т . Ин . Ко. 18.00 - Нелознаннал 
Всепенная. 18 45 - }{риминАnь· 
ные вести. 19.00 - Пар."!ам~нт
СJ<Ий ВРетник 19 15 - Ст\·;:шя 
•Нота Бенеъ. 19.55 - Ренлама . 
20 .00 - Вести. 20.20 - Празд· 
ник наждыt' день . 20 .:ю -
Проrрамма Э!{С. 20.40 - Пятое 
r;o."! cco 22.10 _ Но•1нnй сеанс. 
22.55 - Реклама. 23.00 - Rе
сти. 2.1.20 - Астролоrи• ,есi<ИЙ 
прогноз. Реилама. 23.25 
• Спортивная r<аrусель• . 23 . .10-
Рок-r<онцерт. Б. Гребенщиков. 

СМЕЛЬЧ:АКИ НА МАРШРУТЕ 
РОСТОВСКОЕ ДЕ/1.0 

В Ростовском областном 
суде под председателъс!ll

вом Леонида Акубжанова 
нача.лсл процесс по делу 

56-летнего А. Чикатило, 
которому предъявлено об
винение в зверских, • со
пряженных с насилием и 

садизмом убийствах 53 де
тей и женщин. «Российская 
газета» (6.03.92) уже р~с

сказывала в статье «.Vбий
цу вычислил психиатр» о 

том, как непросто шел по

иск преступника ... 

едочелов ек 

моеиовсидя ПРОГРАммд, 
В телеканале с2Х 2•: 7.00 - Ин· 
rtюпмационная nрограмма. 7.30, 
16.00 - сКосмическиА рыцарь 
и звездные шерифы•. 10-я се
рия . 8.00 - Мосиовсний теле
тайn. 9. 15 - Сnортивная прог
рамма. 10.00 - сОстров сокро. 
вищ•. МультФильм. 12.00 
•Магги и Леди>. Художествен. 
ный фильм . 14 .30 - сЕвроnа. 
фипьм•. 15.00 - сЕвроминс•. 
15.30 - •Последняя надежда•. 
Х\·дnжествснный фильм. 8-л се
рия . 17.00 - сМеталл ХаммеР•. 
18.00 - • Горл• ,ая тема•. 18.45-
Новости. 19.00 - Панорама Под· 
мосно вья. 19.30 - Добрый ве
'rер, Моснваl 21.00 _ Новости. 
21.35 - Xrnниr{a . 21.45 - Доб
пыl\ вe'l ef), Mocrшal 23.00 -
Х'·до>r<еСТВСННЫЙ фИЛЬМ ИЗ Се· 
rиала сЯ - шnион•. 

Во Владивостоке стартовал трансконтинентальный супермарафон инвалидов Поrо11.а 
1J'j1BHO В СОЛJ;!еЧНЫЙ ~убб01 
нии nолдень под rpQм пуш .. 
ки и фанфары B()eiO'fЬt ~{)J> 
ряков. осыnанные цветами и 

nриветствиями, с централь

ной площади города торже
ственно «выехали• Евгений 
Колычков, Юрий Шаловалов 
и Александр Сухан. 

Кавычки нужны - nото
му что стартовали они не на 

автомобилях, мотоциклах 
или велосиnедах. На инва

лидных колясках. 

А nройти ребятам предсто
ит ни много ни мало 12 ты
сяч километров. Их маршрут, 
начавшийся столь торжест
венно 11 аnреля во Владиво
стоке, закончится сnустя 

шесть месяцев в Санкт-Пе
тербурге. Его организатор -
«Клуб nриключений» A IO 
«Сnутника» при прямом уча
стии Министерства обороны 
России. 

Это не nервый оnыт Жени, 
Юры и Саши - в nрошлом 
году они и еще пять смель

чаков штурмовали маршрут 

Москва - Киев - Кривой 
Рог. 
Для чего все-таки они 

взвалили на свои не самые 

креnкие плечи такой неnо
мерный груз? 

- Пришло время наnом
нить всем гражданам и Рос

сии. и мира, как много среди 

нас инвалидов, говорит 

президент «Клуба nриклю
чений» Дмитрий Шnаро. -
Люди ПОСТОЛН!jО страдают В 
результате nроисшествИй на 
трансnорте, nроизводстве, 

экологи'iеских катастроф. И 
если в большинстве цивили
зованных стран инвалиды 

равны по своим возможно

стям с другими людьми, то у 

нас до этого еще далеко. 

Об этом говорил в своем 
наnутствии ребятам и глава 
администрации Приморского 
крал Владимир Кузнецов. 
Выразив свое досхищение их 

мужеством. он с горечью кон

статировал. что во Владиво
стоке. как и в большинстве 
российских городов, инвали
ды сегодня nрактически вы

черкнуты из общества. Нет 
ни хороших nротезов, ни ко

лясок. архитекторы и строи· 

тели nо-прежнему не nреДУ

сматривают специальные 

двери, nодъемники, nандусы. 

- Слово «Инвалид» не 
должно звучать больше как 
nриговор, - убежден Юрий 
Шаловалов из Магадана. -
Мы хотим nоказать, что мы 
есть и многое умеем. 

Забегая вперед, с'кажем, 
что неnредвиденные обстоя
тельства не заставили себя 
долго ждать: уже на 16-м ки
лометре у коляски Жени 

I\олычкова полетела ось, и 
она зарулила на встречную 

полосу. Слава Богу, все обо

шлось - Женя отделалея 
легким исnугом и ободран.:. 
ными локтями. Это происше

ствие заставило реблт быть 
более 11нимательными. И к 
дорgге, И К СВОИМ «КОНЯМ» -
трехколесным коллекам не

мецкой фирмы «Майра». Так 
же, как канадский «Макдо
нальде» (он кормит ребят в 
nути) и норвежскал фарма

цевтическая фирма «Нико
мед Ист Юроn» (она лечит), 
"Майра» - один из сnонсо
ров лробега. Помимо коля
сок. она обесnечила ребЯт 
удобными сnортивными кос

тюмами nрактически на лю

бую nогоду. 
И еще - очень nомогли 

военные. На военных само

летах были доставлены во 
Владивосток необходимая 
техника. машины, оборудо

вание... И за ребятами неот
ступно nолзут многотонные 

ос"Уралы» - дома на колесах, 
где в теnле можно qтдох

нуть, nоесть, если на;:~о -
подлечиться (за этим следит 
врач Эдуард Юнов), nодре
монтировать технику ... 

- Здесь я вnервые в жиз

ни был счастлив, что я ин
валид, - неожиданно nри

знался нам присутствовав

ший на старте марафона 
nредставитель генерального 

секретаря ООН канадец 
Джон Стром. - Атмосфера 
вокруг nросто лотрясаюшая. 

Я не видел ничего nодобного. 
И не случайно трансроссий
ский суnермарафон быо11 nри
знав ООН одним из важней
ших событий декады ООН 
no nомощи ' инвалидам. ООН 
nриветствует данную иници

ативу, и мы надеемся, что 

это путешествие поможет 

людям осознать нужды и за

боты инвалидов. 

Г-н Стром nожелал ребя
там удачи, хорошей скорости 
и здоровья на всем трудном 

маршруте. Добрым словом 
напутствовал их и Борис Ни
колаевич Ельцин, nрислав
ший теnлую телеграмму. 

К нему присоединился и 
голос Леонида Кравчука 
(ведь среди участников ук
раинец - Сашка Сухан). 

... Итак, позади уже nервые 
десятки километров. За иск
лючением небольшой аварии, 

о которой мы говорили, все 
идет no nлану - ребята nро
ходят в день по 80 километ
ров. Но nолторы тысячи ки
лометров nридется идти по 

китайской границе, где очень 
мало населенных nунктов ... 
Конечно, будут у них вез

де и радостные встречи, и 

цветы. и внимание журнали

стов, но. когда мы догнали 

ребят, nрощаясь с ·ними пе
ред отлетом в Москву, nоду

малось вдруг: а может, вме

сто митингов, цветов и орке

стров встречать их малень

кими, но столь нужными бес
nомощным людям nодарка

ми-новым ландусом для въе

зда коляски в гостиницу или 

магазин, благотворительным 
концертом или аукционом, 

или сообщенилми о ново
сельях инвалидов... Тогда 
марафон тоже заработает по
новому, а для местной власти 
такой вклад станет делом 
чести и nрестижа. Почему бы 
и нет? 

Иата.цья БОБРОВА. 

На снимке: Юрий Шапова
лов, Александр Сухан, Евге
ний Колычков nеред стартом 

Фото автора. 

За двенадцать лет следст
вия в nоле зреttия милиции 

и прокуратуры nобывало в 

общей сложности сжоло по
лумиллиона человек. Б том 
числе более 160 тыслч вла
дельцев и водителей легко
вого автотранспорта юга Рос
сии, 10 тыслч человек с чет
вертой групnой к.рови, 440 го
мосексуалистов и склонных 

к совершению развратных 

действий, около 6 тыслч ра
нее судимых и 2 60/) отбыва
ющих срок за nOJioвыe пре

ступленмя: и та-к далее. «По 
nути• были раскрыты 1062 
престуnлеНIИЯ, в то,м числе 

95 убийств и 245 изнасилова
ний. К сожалению, следствие 

ПРЕМЬЕРА 

Он был, есть 
и будет 
Два года бился Московский 

театр имени Ермоловой г.од 
руководством Владимира Ан
дреева за собственное же по
мещение и одолел-таки вез

десущих nредnринимателей. 

Не nозволили актеры разме
нять российскую духовность 
на доллары и марки, кои су

лил новый валютный отель 
в старинном особнлке. 
Так что по-nрежнему здесь 

киnит бурная театральная 
жизнь, богатая премьерами и 
новыми nостановками. Бот и 

на днях Московский театр 
им. Ермоловой nод руковод
ством Б. Андреева nокажет 
зрителям свой новый сnек
такль no nовести Виктории 
Токаревой «Я есть, ты есть, 
он есть». Надо сказать, это 
лервал режиссерская nоста

новка народного артиста 

Б. Андреева после его воз
вращения из стен Малого те
атра в родное лоно. Главные 
роли в сnектакле исnолняют: 

Евгения "Уралова. Валентина 
Иванова, Татьяна Щукина. 
Что это за сnектакль? Как 

всегда у Токаревой, в центре 
событий - сложные челове
ческие взаимоотношен~-Ц~. 

Яна АНИНА. 

nредстал · nеред судом 
не избежало и серьезных за
блуждений, nроцессуальных 
нарушений, nрофессиональ
ных и даже трагических 

ошибок. Только в октябре 
1990 года милиция задержала 
Чикатило, который nосле 
долгих nреnирательств вы

нужден был признаться сна
чала ученому-nсихологу 

А. Бухановскому, а nотом и 
nовторить свои откровенил 

официальному nредставителю 
следствеН'НОЙ бригады Про
курату.ры Р~. 

... Б э-м утро в вестиUюле 
обл,аСl'ного суда было лохо
ронно тихо. И даже моЛодой 
секретарь судебного заседа· 
ния, отмечая nовестки, раз

говаривал с потерnевшими 

вnолголоса. Отцы и деды, ма
тери и бабушки, повзрослев
шие братья и сестры логуб
ленных съехались, чтобы 

еще и вместе до дна испить, 

как оказалось, слишко-м глу-

бокую чашу своего страш-

ного горя. 

Потом всех лригласюm в 
зал. и в напряженной тиши
не, где-то вн•изу, отчетливо 

лязгнул замок конвойного 
входа, и поднявшийся ло ле
стнице наряд, nосторонив

шись. проnустил его. Недо
человека, который на одном 
из доnросов заявил: «Когда 
видел кровь и агон-ию, испы

тывал удовзrетвореНJИе и про

должал рвать и наносить 

уцрры». 

Оrсутствующий, куда-то 

mrepx обращенный взгляд, 
лолуоткрытый рот, суетные 
движения... Однако nри.знан 
вменяемым- Иж:титут nси
хиатрии да.ж.е не усомНJИлся. 

И nамять оказалась такая, 
что и no п;рошествии М!НОГИХ 
лет :нашел следствию даже 

неве,цомьrе останни. 

Вскрикнула женщина во 
·втором рядУ, бросила в nод-

судимого отчаяннь'Iе слова. 

Бокруг нее захлопотали род
ствен·н.ики. Закричала, по
бледнев, друтая мать. «Дай
те его нам, мы сами его осу

дим!»- крикнул кто-то из 
мужчин. 

Потом вошел председатель
ствующий с за<:еАателями, и 
ПiрОЦесс - мучителъный, обес
силиваю~й, но ~обходи
мый- начался. Обвинитель
ное заключение составляет 

два тома. Каждый nреступ
ны:й эпи:щд положено обнаро
довать и подробно nояСНJИть. 
Последними в строго о:х,ра
няемый зал проnустили бри
гаду секорой nомощи», на 
тот случай, если для кого-то 
тяжесть этого nроцееса. не 

дай Бог, окажется дальше 
невыносимой. 

Вадим ОГУРЦОВ, 
соб. корр. 

Росrов-н.а-Дону. 

В настоящее время заметно 
аитивизировались атмосфер. 

ные процессы над северной no. 
ловиноА евроnейской части 
России Цюшоиы. которые один 
за другим пересекают терри. 
торию, nоддерживают неустой
чивую погоду ие только в се

верных, но и в средних широ. 

тах европейской России, где 
nасмурная и дождливал пого. 

да чередуется с nроясненилми. 

В nредстоящие сутки одна зо
на осаднов будет располагать. 
сл над северо-восточными 
районами евроnейской терри. 
тории . а другая _ над севера

заnадными. С nрохождением ат
мосферного фронта дожди ожи
даютел в Волго-Влтсиом райо
не и на пра~Sобережье Волги. 
На остальной части евроnей
ской России в четверг сущеа.т. 
венных осадков не nредnопага

етсл, темnература днем 8-15 
градусов тепла: С юго-заnадным 
ветром на Урал распространит. 
ел более теплый воздух, и там 
ожидается nовышение темпе
ратуры днем до 8- 13 градусов 
теnла. Над югом Западной Си
бири обосновался антициклон, 
nоэтому там nреимущественно 

без осадков, днем темnерату. 
ра nлюс 6-12 градусов. 
В Москве 16 апреля 

ратура днем 11-13 
темпе. 

градусов 

тепла, вероятность дождя не

большая, ветер юга-западный. 
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